
Из реестра 
с чистой 
совестью
Выписки из ЕГРН наделяют 
свободой обращения

Внесенный правительством 
в Госдуму скандальный законо
проект, запрещающий перепро
дажу выписок из Единого гос
реестра недвижимости (ЕГРН) 
и ставящий под удар бизнес круп
ных онлайнплощадок по прода
же недвижимости, может серь
езно смягчиться в ходе второго 
чтения. Профильный парламент
ский комитет принял к рассмо
трению поправки, подразуме
вающие корректировку многих 
спорных моментов документа. 
Автор поправок депутат Рифат 
Шайхутдинов считает, что ис
ходная версия может «противо
речить конституционному прин
ципу свободы распространения 
информации».

Комитет Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству 7 сентября 
принял к рассмотрению предложен-
ные депутатом Рифатом Шайхутди-
новым поправки к внесенному пра-
вительством РФ законопроекту «О го-
сударственной регистрации недви-
жимости». Рифат Шайхутдинов пояс-
нил „Ъ“, что комитет может рассмо-
треть его законодательную инициа-
тиву в едином пакете с поправками, 
которые ожидаются от правительства 
РФ. Там получить оперативный ком-
ментарий в понедельник не удалось.

Законопроект, прошедший пер-
вое чтение в Госдуме, вызвал скан-
дал в профессиональном сообщест-
ве. Один из спорных моментов — за-
прет на перепродажу третьими лица-
ми данных из ЕГРН. При расширен-
ном толковании нарушителем риску-
ет стать любой сайт, где публикуются 
объявления о продаже недвижимо-
сти, включая адрес, площадь и дру-
гие технические характеристики по-
мещения, информацию о количестве 
собственников или обременениях, 
поскольку все эти сведения содержат-
ся в ЕГРН (см. „Ъ“ от 9 июля). По сути, 
под ударом оказывается бизнес круп-
ных отраслевых онлайн-платформ, 
включая ЦИАН, «Авито. Недвижи-
мость», «Яндекс. Недвижимость».

«Мы предлагаем уточнения, со-
гласно которым первый запрет каса-
ется возмездной передачи только тех 
сведений, которые содержатся в до-
кументах, выданных и заверенных 
Росреестром. Второй запрет — созда-
ния и использования сайтов, с по-
мощью которых возможно получать 
сведения об объектах недвижимости 
непосредственно из ЕГРН (таких оп-
ций нет ни у ЦИАН, ни у „Авито. Не-
движимость“.— „Ъ“)»,— пояснил де-
путат „Ъ“. Иначе, по его мнению, «не-
обоснованные ограничения доступа 
граждан и хозяйствующих субъектов 
к информации об объектах недвижи-
мости, полученной законным спосо-
бом, противоречат конституционно-
му принципу свободы распростране-
ния информации».

В ЦИАН и «Авито. Недвижимость» 
рассчитывают, что внесенные по-
правки будут учтены ко второму 
чтению.
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Без мести пропавшие
Как в один день Минск лишился трех лидеров оппозиции
7 сентября в Минске поздним утром про
пали лидеры оппозиции Мария Колес
никова, Иван Кравцов и Антон Роднен
ков. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников ведет репортаж 
из предвыборного штаба Виктора Баба
рико, где он до вечера ждал пропавших 
среди бела дня в центре города людей.

Первые сообщения о том, что Мария Ко-
лесникова похищена в центре Минска неиз-
вестными, появились в 11 часов утра, когда 
соцсети только еще подводили утешитель-
ные итоги «Марша единства», который со-
стоялся в городе накануне.

Мария Колесникова, кстати, была на этом 
марше, ее все видели, и все с ней было в по-
рядке, и ничто не предвещало. К ней в горо-
де так все привыкли, в том числе, казалось, 
и власти, что было такое впечатление, что 
ее-то уж не тронут. Тем более что она пос-
тоянно всех отговаривала от резких движе-
ний: то разрисовывать щиты омоновцев кра-
ской, то и вообще идти на эти щиты.

И вдруг в минское издание TUT.by позво-
нила девушка, сказала, что она Анастасия 
и что возле Национального художественно-
го музея Марию Колесникову только что по-
садили в микроавтобус с надписью «Связь» 
и увезли в неизвестном направлении.

«Анастасия шла от проспекта Независи-
мости в сторону музея, услышала стук ка-
блуков, обернулась и увидела Марию Ко-
лесникову»,— сообщал ресурс. «Я ее виде-
ла вживую до этого (теперь это мечта мно-
гих людей — после ее исчезновения.— 
А. К.), поэтому узнала,— рассказала Анас-
тасия.— Я еще хотела подойти к ней, побла-
годарить, а потом подумала, решила, что че-
ловек и так устает. Я прошла вперед и в ка-
кой-то момент еще подумала, что обернусь 
и покажу Маше сердечко (то есть фирмен-
ное сердечко, которое лучше всего пока-
зывать получается именно у Марии Колес-
никовой, и она знает об этом, без сомне-
ния, и показывает его часто и с удовольст-
вием.— А. К.). Недалеко от музея я видела 
припаркованный темный микроавтобус 
с надписью „Связь“ на борту, и сзади была 
написана марка „Соболь“. Я прошла вперед 
и услышала звук падающего на асфальт те-
лефона, какой-то топот, обернулась и уви-
дела, что какие-то люди в гражданской оде-
жде и в масках заталкивают Марию в этот 
микроавтобус, у нее отлетает телефон, один 
из этих людей этот телефон поднимает, 
прыгает в микроавтобус, и они уезжают».

То есть в самом центре города исчез че-
ловек. Анастасии словно показали ка-
кое-то очень нехорошее кино, потому что 
в жизни непросто такое увидеть: заталкива-
ют человека в микроавтобус «Связь», роняют 
телефон, успевают поднять — и газу.

На журналистов в Минске это, конечно, 
произвело впечатление. Они начали зво-
нить в МВД и Комитет государственного 
контроля (КГК), то есть туда, где об этом мо-
гли что-то знать, особенно если, например, 

имели к этому отношение. Или зафиксиро-
вали, допустим, похищение. Но официаль-
ный представитель МВД Ольга Чемоданова 
заявила, что это ведомство не имеет по это-
му поводу никакой информации. В КГК тоже 
сказали, что информации о таком задержа-
нии нет. В Следственном комитете белорус-
скому «Спутнику» заявили, что и у них нет 
никакой информации.

То есть и правда, что ли, похитили? Ведь 
спрашивать больше было почти некого.

Правда, оставался еще Антон Родненков, 
пресс-секретарь координационного совета, 
который мог что-то прояснить. Я сразу по-
звонил ему, слышал одни только длинные 
гудки, которые, впрочем, вскоре прекрати-
лись. А потом выяснилось, что и сам Антон 
Родненков тоже исчез, вместе с исполни-
тельным секретарем координационного со-
вета Иваном Кравцовым.

Ровно неделю назад мы встречались с Ма-
рией Колесниковой в штабе Виктора Бабарико 
(он сидит, но по крайней мере хоть известно 
где — в СИЗО), говорили о судьбе координаци-
онного совета и ее собственной судьбе (см. „Ъ“ 
от 1 сентября), она сказала, что готова к роли 
лидера оппозиции, потому что так уже само 
собой все равно получается, а через несколько 
часов объявила о создании политической пар-
тии «Вместе!» (вместе с Виктором Бабарико).

И теперь я сразу тоже приехал в штаб. 
Я был уверен, что именно здесь разворачива-
ются главные события, связанные с поиска-
ми Марии Колесниковой по горячим следам.

В штабе было тихо и даже пустынно. Но, 
в конце концов, день еще только начинался. 
Ко мне вышел член президиума координа-
ционного совета, соратник Марии Колесни-
ковой Максим Знак (который тоже участво-
вал в интервью для „Ъ“). Он, мне казалось, 
старался сохранять спокойствие. А возмож-
но, и в самом деле его сохранял.

Нет, Максим Знак не демонстрировал 
большого желания делиться подробностя-
ми. Но и не скрывал их.

Выяснилось, что, как только стало извест-
но, что Мария Колесникова пропала, ее това-
рищи посмотрели геолокацию ее телефона 
и обнаружили его дома у Марии Колеснико-
вой, недалеко от места, где ее задержали. Ан-
тон Родненков и Иван Кравцов, надо отдать 
им должное, сразу туда поехали. Они пред-
положили, что, видимо, Марию Колеснико-
ву повезли домой на обыск.

Дверь в подъезд была открыта, они во-
шли, поднялись, подошли к ее квартире. 
Долго звонили в дверь, но никто не откры-
вал, и за дверью было тихо, сколько они 
ни слушали. Тогда они спустились, позво-
нили Максиму Знаку и сказали, что выходят, 
что не нашли ее и что с ними все нормально.

Собственно говоря, после этого они 
и сами перестали отвечать на звонки. Гео-
локация показывала, что телефон Ивана 
Кравцова где-то недалеко, у здания Глав-
ного управления по борьбе с организован-
ной преступностью и коррупцией или в са-
мом здании. Но и какие-то неточности тоже 
были возможны.
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Бизнесу смягчили 
оперативную разработку
Генпрокуратура и силовики  
уточнили требования к действиям  
против предпринимателей

Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура 
(ГП), СКР, МВД, ФСБ и ФТС подписали 
совместный документ, регламентиру
ющий проведение оперативноразыск
ных мероприятий (ОРМ), дознания 
и предварительного следствия в отно
шении предпринимателей. Основной 
упор в нем сделан на невмешательст
во в гражданскоправовые отношения 
компаний, а также обеспечение условий 
для беспрепятственного продолжения 
бизнеса в тех случаях, когда в отноше
нии их владельцев проводятся провер
ки или возбуждаются уголовные дела. 
Бизнесомбудсмен Борис Титов счи
тает, что документу не хватает пункта 
об ограничении преследования бизнес
менов по статье об организованном пре
ступном сообществе и что настало вре
мя  изменить и само законодательство 
в сторону защиты предпринимателей.

Документ «Об усилении прокурорского 
надзора и ведомственного контроля» за ор-
ганами, осуществляющими ОРМ, дознание 
и предварительное следствие, подписали 
руководители заинтересованных госструк-
тур: генпрокурор Игорь Краснов, председа-
тель СКР Александр Бастрыкин, директор 
ФСБ Александр Бортников, министр вну-
тренних дел Владимир Колокольцев и гла-
ва ФТС Владимир Булавин. Его необходи-
мость обусловлена тем, что «нарушения тре-
бований законодательства РФ при выявле-

нии и расследовании преступлений, совер-
шенных в сфере предпринимательской дея-
тельности, по-прежнему носят распростра-
ненный характер».

Помимо традиционных запретов на про-
ведение процессуальных проверок пред-
принимателей без достаточных оснований 
документ содержит принципиально важ-
ные для бизнеса предписания. В частно-
сти, говорится в нем, проведение оператив-
но-разыскных мероприятий недопустимо, 
если они приведут к вмешательству в гра-
жданско-правовые отношения. Кроме того, 
изъятие оригиналов документов и носите-
лей информации, касающихся хозяйствен-
ной деятельности, возможно только в тех 
случаях, когда они непосредственно под-
лежат исследованию в рамках доследствен-
ной проверки или при возбуждении уго-
ловного дела. При этом, однако, правоох-
ранительные органы обязаны обеспечить 
условия бизнес-структурам для копирова-
ния изъятого. В других случаях сами опе-
ративники и дознаватели должны ограни-
читься получением копий интересующих 
их сведений. Исключается изъятие предме-
тов, не относящихся к предмету проверки, 
за исключением тех, реализация которых 
в России запрещена в целом или в данном 
случае в связи с отсутствием у компании не-
обходимой лицензии.
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Пульс Навальный
Оппозиционера вывели  
из медикаментозной комы

Клиника Charite (Берлин) в понедель
ник сообщила об улучшении состоя
ния здоровья оппозиционного полити
ка Алексея Навального, находящегося 
там на лече нии после инцидента 20 ав
густа, который немецкие врачи квали
фицируют как отравление ингибито
ром холинэстеразы. Политика вывели 
из медицинской комы и начали отклю
чать от аппарата искусственной венти
ляции легких (ИВЛ), сообщается, что 
он реагирует на вербальные раздражи
тели. Соратники господина Навального 
отметили, что ждут его скорейшего вы
здоровления, но напоминают, что реа
билитация политика может занять меся
цы. Российские биржевые показатели 
отреа гировали на новость об улучшении 
состояния Алексея Навального со сдер
жанным оптимизмом, чего пока нельзя 
сказать о западных политиках.

В понедельник в Charite сообщили, что 
Алексей Навальный выведен из состояния 
искусственной комы, поэтапно переходит 
с ИВЛ на естественное дыхание и реагиру-
ет на речь окружающих. Долгосрочные пер-
спективы восстановления здоровья господи-
на Навального медики пока не оценивают.

Сообщение Charite было позитивно рас-
ценено участниками рынка: курс доллара 
в течение часа после сообщения упал на тор-
гах Московской биржи на 49 коп., до 75,63 
руб./$, курс евро снизился на 52 коп., 
до 89,41 руб./€. Реакция на фондовом рынке 
была также положительной, но менее силь-
ной. Индекс Московской биржи поднялся 
на 0,2%, до 2934 пункта, индекс РТС за счет 

снижения курса доллара вырос сильнее — 
на 0,7%, до 1221 пунктов. Впрочем, опро-
шенные „Ъ“ аналитики считают, что реак-
ция будет краткосрочной, поскольку риски 
расширения санкций со стороны западных 
стран сохраняются.

На тональности заявлений европейских 
и американских политиков выход Алексея 
Навального из комы пока не отразился: так, 
уже после публикации пресс-релиза Charite 
президент США Дональд Трамп заявил, что 
поддержит идею отказа Европы от проекта 
«Северный поток-2» в свете инцидента с го-
сподином Навальным, а МИД Великобрита-
нии заявил о намерении британских вла-
стей добиться привлечения к ответствен-
ности виновных, причем делать это плани-
руется совместно с Организацией по запре-
щению химического оружия (ОЗХО). В свою 
очередь, российское посольство в Лондоне 
заявило о недопустимости голословных об-
винений вокруг инцидента с Алексеем На-
вальным. До этого посол РФ Андрей Келин 
был вызван в МИД королевства, где «обозна-
чили глубокую озабоченность отравлением 
Алексея Навального», потребовали полно-
го и прозрачного расследования и вырази-
ли надежду на улучшение состояния поли-
тика. В МИД Великобритании напомнили, 
что инцидент имел место «на российской 
земле, действия были направлены против 
российского гражданина», и Россия «обяза-
на соблюдать международные обязательст-
ва», в том числе о недопустимости исполь-
зования химического оружия.
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09  Трейдеры 
придержат зерно 
«Мирогрупп» хочет  
развивать свои элеваторы

09  Доллар уходит 
из биткойна 
Виртуальная валюта  
теряет в цене

деловые  
новости

Мария Колесникова просто 
обязана была обаять своих 
похитителей, и те должны были 
ее выпустить  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Его поздравляет народный артист РСФСР,  режиссер  
Андрей Кончаловский:
— Очень рад поздравить с днем рождения моего друга и единомыш-
ленника Алишера Усманова!

Последние годы мои картины были неразрывно связаны с име-
нем Алишера Бурхановича, который выступал в роли их продюсе-
ра. Масштаб личности зависит от того, что человек оставляет после 

себя. И реальный масштаб Алишера Усманова будет ясен позже, ибо 
он является настоящим творцом.

Что бы он ни делал, он созидает. Будь то бизнес, восстановле-
ние исторических памятников или восстановление исторической 
перспективы.

Я, без сомнения, могу сказать: Алишер, ты великий человек!
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
основателю «Холдинговой компании ЮэСэМ»,  
президенту Международной федерации фехтования 
Алишеру Усманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Формальный рост конкуренции в закуп-
ках государства сопровождается рас-
ширением неконкурентного сектора 
— на него приходится две трети госза-
каза, следует из доклада Высшей шко-
лы экономики. Рост сектора обеспечи-
ло расширение практики проведения 
электронных аукционов — в 85% случа-
ев такие торги были признаны несосто-
явшимися. Повышать конкуренцию в 
сегменте госзакупок авторы предлага-
ют за счет расширения способов заку-
пок — пока же Минфин намерен сокра-
тить их до трех.

Неконкурентный сектор закупок по зако-
ну о контрактной системе (ФЗ-44) постоян-
но увеличивается и достиг в 2019 году 66% 
в общей сумме закупок (из расчета началь-
ной максимальной цены контракта) против 
39% в 2016 году. К таким выводам пришел 
коллектив авторов Высшей школы эконо-
мики под руководством первого проректо-
ра ВШЭ Александра Шамрина в докладе «Си-
стема госзакупок в РФ». Под неконкурентны-
ми закупками понимаются «прямые закуп-
ки» у единственного поставщика и закупки 
по итогам несостоявшихся конкурентных 
процедур (например, из-за подачи лишь од-
ной заявки на участие). В денежном выра-
жении объем неконкурентного сектора в 
2019 году составил 6,7 трлн руб., в том числе 
6,2 трлн руб. пришлось на закупки по резуль-
татам несостоявшихся конкурентных проце-
дур. При этом в 2019 году их доля достигла 
максимального значения — 62% против 49% 
и 40% в предыдущие два года.

Как указывают авторы, такие показатели 
обусловлены усилением «аукционного кре-
на» из-за упрощенной процедуры электрон-
ного аукциона (сокращен срок проведения 
и др.) — на них приходится 86% отмененных 
процедур на сумму 5,3 трлн руб. (две трети 
госзаказа). На «прямые закупки» формально 
приходится лишь 0,44 трлн руб., однако де-
факто их объем гораздо больше, поскольку 
с 2019 года госзаказчики получили право не 
публиковать извещения о закупках у единст-
венного поставщика в Единой информаци-
онной системе в сфере закупок (ЕИС). По под-
счетам авторов, общий объем таких закупок 
составил 1,45 трлн руб., а доля неконкурент-
ного сектора в таком случае достигает 76%.

Неконкурентный сектор в закупках го-
скомпаний (ФЗ-223) с учетом восстановлен-
ных данных выше — 79%, или 10,6 трлн руб. 
При этом по сравнению с закупками по ФЗ-
44 в ФЗ-223 преобладает доля закупок у един-
ственного поставщика (38% против 14% в 
ФЗ-44), тогда как доля несостоявшихся про-
цедур ниже, чем в госзаказе,— 42% против 
62%. Наибольшая доля отмененных торгов 
также приходится на аукционы — 67%, или 
5,3 трлн руб., что говорит об «имитационном 
характере данного способа определения по-
ставщиков», констатируют авторы.

Впрочем, формально уровень конкурен-
ции в госзаказе растет: число заявок на одну 
закупку по ФЗ-44 выросло с 2,3 заявки на лот 
в 2018 году до 2,8 заявки в 2019-м, а для заку-
пок по ФЗ-223 — с 1,2 до 2 заявок. «Возможно, 
это обусловлено адаптацией бизнеса к пере-
воду всех конкурентных закупок в электрон-
ную форму»,— предполагают авторы. Рост 
конкуренции сказался и на уровне эконо-
мии бюджетных средств: он вырос до 5,5%, 
однако так и не превысил показатели послед-
них пяти лет (за исключением 2018 года). На-
ибольшие показатели экономии зафиксиро-
ваны для двухэтапного конкурса (21%), запро-
са котировок (18%), тогда как для электронно-
го аукциона показатель составил 5,8%. Для го-
скомпаний с «более мягким закупочным ре-
жимом» общий показатель экономии, напро-
тив, растет третий год и достиг 11,8%.

Эксперты ВШЭ указывают на целесоо-
бразность сохранения сложившейся практи-
ки для госкомпаний, при этом добиваться 
повышения прозрачности в сегменте авто-
ры предлагают за счет внедрения «закупоч-
ного аудита» по аналогии с процедурами фи-
нансового аудита. По мнению экспертов, до-
биться повышения конкуренции в закупках 
по ФЗ-44 можно за счет упрощения процедур 
и расширения способов закупок вплоть до 
«конструирования отдельного способа» для 
крупных контрактов свыше 1 млрд руб. На-
помним, Минфин уже принял ряд инициа-
тив, существенно упрощающих закупочное 
законодательство, но наиболее масштабные 
ведомство намерено внести в Госдуму осе-
нью. Впрочем, проект наряду с оптимизаци-
ей процедур должен сократить способы за-
купок с 11 до трех (см. «Ъ-Онлайн» от 1 июня).

Диана Галиева

Конкурентная борьба 
на съежившемся ковре
Уже как минимум две трети госзаказа 
обходятся без нее

За первую неделю приема 
заявок на получение стату-
са резидента недавно обра-
зованной Арктической зоны 
потенциальные инвесторы 
предложили пять проектов 
с суммой инвестиций 16 млрд 
руб., сообщил вчера премь-
ер-министр Михаил Мишус-
тин. К концу года курирующее 
этот макрорегион Минвосток-
развития рассчитывает уже 
на 50 заявок на резидентст-
во — при этом прогнозировать 
будущий объем возможных 
инвестиций чиновники из-за 
нестабильной экономической 
ситуации пока не берутся. 

Первые заявки, поданные по-
тенциальными инвесторами для 
получения статуса резидента Ар-
ктической зоны, оцениваются в 
16 млрд руб. Как пояснил вчера 
Михаил Мишустин на совеща-
нии со своими заместителями, 
речь идет о пяти проектах.

Прием заявок от кандидатов 
в резиденты стартовал 28 авгу-
ста — в день вступления в силу 
пакета законов о преференциях 
для работающего в Арктике биз-
неса. Предполагается, что этот 
макрорегион станет крупней-
шей экономической зоной РФ 
(почти 5 млн кв. км). С ней влас-
ти связывают надежды как на 
повышение конкурентоспособ-
ности российской части Аркти-
ки, так и на решение застарелых 
внутренних проблем — нехват-
ка инфраструктура, отток насе-
ления и высокие издержки при 
ведении бизнеса. 

Инвесторам Арктической 
зоны обещано обнуление феде-
ральной части налога на при-
быль (она составляет 3%) на де-
сять лет с возможностью сни-
жения и региональной части с 
17% до 0% по усмотрению субъек-
та РФ, пониженная с 30% до 7,6% 
ставка страховых взносов на тот 
же срок, а также снижение до 
5% ставки налога на добычу по-

лезных ископаемых. В Аркти-
ческой зоне также будет приме-
няться процедура свободной та-
моженной зоны. Стать резиден-
том зоны смогут компании и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, в ней зарегистрированные и 
готовые вложить в свой проект 
(он должен быть новым) не ме-
нее 1 млн руб. 

О первых заявках власти ар-
ктических регионов начали от-
читываться еще в день старта 
их приема — например, от Мур-
манской области заявлен про-
ект «Витино: морской порт и 
нефтебаза», предполагающий 
2,9 млрд руб. инвестиций. Еще 
две компании из Архангель-
ской области предложили запу-
стить производство термодреве-

сины, также они намерены ока-
зывать услуги морской перевоз-
ки и обещают реконструкцию 
склада для упаковки сборных 
грузов. Как пояснял врио губер-
натора области Александр Цы-
бульский, всего в регионе про-
рабатываются 25 проектов с 
объемом инвестиций 150 млрд 
руб. Как сообщили „Ъ“ в Мин-
востокразвития, сейчас также 
«заявились еще одна компания 
из Мурманской области и инди-
видуальный предприниматель 
из Ямало-Ненецкого автономно-
го округа (ЯНАО)».

Возможно, проектов было бы 
больше, если бы не «коронакри-
зис»,— по словам, губернатора 
ЯНАО Дмитрия Артюхова, мно-
гие проекты, которые были в ак-
тивной фазе, «пока притормози-
ли». Ожидается, что активнее ин-
весторы начнут подавать заявки 
к концу этого года — Минвосто-
кразвития надеется привлечь к 
2021 году примерно 50 инвесто-

ров. Прогнозировать же объем 
их инвестиций в ведомстве пока 
не готовы, поясняя, что это «до-
вольно сложно, учитывая скла-
дывающиеся в мировой эконо-
мике обстоятельства». 

Далее, к 2024 году Минвосто-
кразвития рассчитывает увидеть 
в Арктике уже 250 резидентов — 
во всяком случае, такую цель ве-
домство закладывает в новую 
программу развития Арктики, 
которую планируется принять 
уже в сентябре. Она должна заме-
нить действующую сейчас (и по-
сле недавней актуализации став-
шую рамочным документом — 
см. „Ъ“ от 28 февраля) програм-
му развития Арктики, которую 
чиновники признали неэффек-
тивной. В рамках очередного об-
новления программы с объемом 
финансирования до 2024 года в 
57 млрд руб. Минвостокразви-
тия обещает сделать акцент на 
поддержке бизнеса 

Евгения Крючкова

В Арктике замечены резиденты
У созданной в макрорегионе особой зоны  
наметились первые инвесторы 

По итогам 2020 года частные агентства 
занятости, которые занимаются аутсор-
сингом, подбором и предоставлением 
персонала, ожидают роста спроса толь-
ко на два типа своих услуг (аутсорсинг и 
предоставление персонала), а вот инте-
рес к подбору постоянных сотрудников, 
по их прогнозу, упадет. При этом годом 
ранее все три сегмента рынка показали 
прирост на 7–14%. Впрочем, уже тогда 
увеличение сегмента подбора персона-
ла было наименьшим.

До конца 2020 года, как следует из иссле-
дования, которое по заказу Ассоциации част-
ных агентств занятости (АЧАЗ) провела ком-
пания MAGRAM Market Research, каждый из 
трех сегментов рынка подбора, предоставле-
ния персонала и аутсорсинга, вероятнее все-
го, будет развиваться по собственному сце-
нарию, хотя по итогам 2019 года спрос рос 
на все три типа услуг, что позволило рынку 
в целом вырасти на 12,2%, до 79,7 млрд руб.

По словам исполнительного директора 
Kelly Services Юрия Ефросинина, рынок аут-
сорсинга в России пока значительно мень-
ше, чем в развитых странах, что дает над-
ежду на его рост. «В период карантина рабо-
тодатели активно рассматривали для себя 
формат проектного найма — и сейчас по-
добные тенденции сохраняются, поэтому 
мы прогнозируем спрос на предоставление 

труда по итогам 2020 года»,— отмечает и опе-
рационный директор Gi Group Людмила Зо-
рина. В то же время, по словам заместителя 
генерального директора АНКОР Татьяны Ба-
скиной, в первой половине 2020 года рынок 
подбора постоянного персонала сократился 
на 40–60% по сравнению с 2019-м и восста-
новления не стоит ждать раньше 2022 года.

По итогам 2019 года сегмент аутсорсин-
га действительно демонстрировал макси-
мальный прирост — 14,7%, до 58,7 млрд руб. 
Как пояснили „Ъ“ в АЧАЗ, доля рынка, пред-
ставляемая законопослушными агентства-
ми, растет, но на российском рынке остается 
большое количество серых провайдеров, по-
этому в реальности рынок аутсорсинга мо-
жет быть и больше. По этой же причине, от-
метили в АЧАЗ, по этому сегменту рынка не-
возможно дать полноценный анализ с уче-
том должностной и отраслевой принадлеж-
ности работников.

Сегмент услуг по предоставлению персо-
нала в тот же период увеличился на 14,1%, 
до 12,4 млрд руб. Лидерами по привлече-
нию труда проектных работников оказа-
лись такие отрасли, как нефть и газ, химия, 
добыча, переработка, энергетика (20%), то-
вары народного потребления (14%), консал-
тинг и сервис (13%), розничная торговля, ре-
стораны, гостинцы (12%), промышленное 
производство (11%). 76% трудоустроенных 

проектных работников в 2019 году были из 
категории «белых воротничков» (офисные 
сотрудники, служащие, менеджеры, ин-
женерно-технический персонал), еще 24% 
принадлежали к категории «синих ворот-
ничков». Большую часть проектных сотруд-
ников составляли работники в возрасте от 
31–45 лет (43%) и от 25 до 30 лет (29%) с выс-
шим (72%) или средним специальным обра-
зованием (28%).

Рынок же подбора персонала по ито-
гам прошлого года фиксировал минималь-
ную динамику (рост на 7,7%) при объеме в 
8,6 млрд руб. (также минимум из трех на-
правлений). Основной оборот рекрутинго-
вых компаний в подборе постоянного пер-
сонала пришелся на пять групп отраслей 
— нефть и газ, химия, добыча, переработ-
ка, энергетика (24%), товары народного по-
требления и фармацевтическая отрасль (по 
11%), розничная торговля и промышленное 
производство (по 10%). Чаще всего компании 
привлекали с помощью агентств специали-
стов (40%), линейных руководителей (35%) 
и персонал на начальные позиции (13%). В 
среднем стоимость подбора специалистов 
на штучные должности выросла почти на 
20 тыс. руб. и составила 273 тыс. руб., а в мас-
совом подборе — снизилась на 12 тыс. руб., 
до 35,9 тыс. руб.

Анастасия Мануйлова

Персонал — понятие временное
Частные агентства занятости спрогнозировали спрос на свои услуги

Экспорт из Китая в другие страны в ав-
густе в годовом выражении вырос на 
9,5% после роста на 7,2% в июле, сви-
детельствуют данные китайской та-
можни. Импорт же КНР в августе из-за 
снижения мировых цен на сырье сокра-
тился, но по мере их восстановления 
этот показатель, по мнению экспертов, 
вернется к росту. Между тем у  России 
сальдо торговли с Китаем по итогам 
первого полугодия является отрица-
тельным — экспорт РФ в КНР на фоне 
низких цен на сырье сократился на 12% 
и оказался ниже импорта на $655 млн.

Темпы роста китайского экспорта в авгу-
сте ускорились, сообщила вчера таможня 
КНР. Поставки из этой страны за рубеж выро-
сли на 9,5% по сравнению с таким же перио-
дом прошлого года (до $235,2 млрд) после ро-
ста на 7,2% в июле. При этом к июлю объем экс-
порта сократился на 1%. Импорт в Китай по 
итогам августа, напротив, сократился на 2,1% 
(до $176 млрд) после падения на 1,4% в июле. 
Такое сокращение объясняется в первую оче-
редь снижением цен на сырье. Сальдо торгов-
ли КНР в итоге в августе оказалось высоким, 
но все же немного ниже рекордного майско-
го показателя ($58,9 млрд против $62,9 млрд).

При этом, как подсчитали в Capital 
Economics, в физических объемах китай-
ский импорт в августе не падал, а рос, и этот 
рост мог составить 9,5% год к году. По дан-
ным китайской таможни, поставки нефти 
в КНР в августе 2020-го выросли на 12,6% по 
сравнению с августом 2019 года и составили 
47,5 млн тонн. Рост «физического» экспорта 
дополнительно мог ускориться с 6% до 9,7%, 
но это является следствием эффекта низкой 
базы показателя в прошлом августе.

С очисткой же от сезонности объем экс-
порта в августе сократился на 1,3% месяц к 
месяцу — это связано с выравниванием гло-
бального спроса на медицинские товары, а 
также товары для работы из дома (спрос на 
эти категории резко вырос за время панде-

мии). «Очищенный» импорт снизился на 
0,3%. «Учитывая продолжающийся рост кре-
дитования и увеличение расходов на инфра-
структуру, показатели физического импор-
та в ближайшие месяцы будут расти, а с уче-
том постепенного восстановления цен на 
сырье темпы станут положительными и для 
объема поставок в денежном выражении»,— 
ожидают эксперты центра.

В ING Bank также полагают, что нынеш-
ний рост китайских поставок отчасти объ-
ясняется низкой базой прошлого года, отме-
чая, что увеличение вывоза затронуло глав-
ным образом такие категории товаров, как 
микросхемы, процессоры, текстиль, смарт-
фоны и бытовая техника. Импорт же в пер-
вую очередь сократился за счет ввоза энер-
гоносителей и тех же микросхем. «Развитие 
технологической войны с США привело к 
усложнению экспорта в Китай полупровод-
ников, в дальнейшем это может затронуть 
и поставки технологической продукции из 
КНР»,— полагают эксперты ING Bank.

В торговле Китая с Россией (КНР — глав-
ный торговый партнер для РФ) сейчас фик-
сируется некоторый спад. Как следует из 
данных Федеральной таможенной службы, 
за первую половину 2020 года торговый обо-
рот между странами сократился на 5,7% по 
сравнению с аналогичным периодом прош-
лого года — до $48,2 млрд (экспорт из РФ в 
Китай упал на 11,6% — до $23,8 млрд, импорт 
из Китая вырос на 0,8% — до $24,4 млрд). При 
этом доля Китая в общем обороте торговли 
России за полгода выросла с 16% до 18,1%, 
но сальдо в торговле с КНР стало отрица-
тельным. Если в прошлом году экспорт в Ки-
тай превысил импорт из него на $2,65 млрд, 
то сейчас же оказался ниже на $655 млн. 
Для сравнения: по данным за восемь меся-
цев, оборот КНР—США снизился на 3,5%, 
в том числе экспорт из Китая — на 3,6% (до 
$266 млрд), а импорт американских товаров 
в КНР — на 2,9% ($78 млрд).

Татьяна Едовина

Китай прибавил 
в профиците
Экспорт КНР растет на фоне сжатия импорта

В правительстве наде-
ются, что первые 50 
 резидентов появятся 
у Арктической зоны уже 
в этом году   
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— Хорошо хоть вы-то здесь, Максим,— не 
удержался я.

— Ну, знаете…— пожал он плечами.— 
Если бы это была спецоперация по задер-
жанию всех нас, то, конечно, и я бы вряд 
ли сейчас разговаривал с вами. Я в этот мо-
мент, кстати, был в офисе моей юридиче-
ской фирмы, где я партнер, причем был-то 
впервые с мая… Но если бы, повторяю, хо-
тели задержать всех, то всех бы сразу в одно 
время и задержали, где бы мы ни находи-
лись. А так, Антон и Ваня сами, можно ска-
зать, туда потом, через какое-то время, полу-
чается, приехали…

То есть у него похищение это никаких 
сверхъестественных чувств не вызывало. 
Он был очень сильно расстроен, но не убит 
этим, нет. Он, как и все они тут, в штабе, ду-
мал, что сейчас делать.

— Адвокаты поехали по разным ад-
ресам, оставляют необходимые заявле-
ния…— сказал он мне.— В службу «102» в 
первую очередь заявили, что человек про-
пал… Ждем теперь… В течение трех часов 
должны среагировать…

Он ушел к себе за стол, звонил кому-то, 
ему звонили… Он оставался сейчас единст-
венным человеком, который мог тут при-
нимать какие-то решения, в том числе по-
литические. Я уж не говорю о том, что Ма-
рия Колесникова, Антон Родненков и Иван 
Кравцов были ему, мягко говоря, нечужи-
ми людьми.

Я решил остаться здесь и ждать. Чего? Не 
совсем было, конечно, понятно. Лично я 
ждал, что, может, случится чудо, всех троих 
освободят и тогда они именно сюда приедут, 
а больше и некуда было.

Через некоторое время появилось заявле-
ние координационного совета, который по-
требовал немедленного освобождения всех 
троих (интересно у кого?).

«Очевидно,— говорилось в заявлении,— 
что такие методы являются незаконными и 
не могут привести ни к какому другому ре-
зультату, кроме обострения обстановки в 
стране, углубления кризиса и дальнейшего 
нарастания протестов. Мы видим, что в по-
следние дни власть вместо попытки диало-
га с обществом начала открыто использовать 
методы террора… Координационный совет 
отмечает, что все действия, совершенные ли-
цами, выступающими в официальном стату-
се, сопряженные с применением насилия 
и направленные на подавление политиче-
ской и общественной активности граждан, 
являются преступлением против человече-
ства и могут быть расследованы без ограни-
чения срока давности».

Текст писался, у меня было такое впечат-
ление, не теми людьми, которые готовы бы-
ли заниматься реальным возвращением 
всех троих (опять неизвестно даже откуда). К 
словам было, можно сказать, не придраться, 
и, может даже, именно такой текст и должен 
был появиться, но это был конфронтацион-
ный текст, который вряд ли мог вызвать кон-
структивный отклик у похитителей.

При этом я понимал, что никто даже не 
допускает мысли о том, что это могло быть 
реальное похищение и что похитители вот-
вот могут позвонить и потребовать выкуп.

— Выкуп-то могут потребовать,— кивну-
ла девушка, с которой я поделился своими 
соображениями на маленькой кухоньке в 
офисе штаба Виктора Бабарико.— Но это не 
про деньги, конечно. Сейчас надо думать, 
как их вытащить.

— Вообще-то,— говорил мне через не-
сколько минут Максим Знак,— мы с 18 ию-
ня (когда был задержан Виктор Бабарико, 
не состоявшийся таким образом кандидат в 
президенты Белоруссии.— А. К.) занимаем-
ся тем, что сдерживаем людей. После 18 ию-
ня почти сразу появилось движение «Эгей!» 

с идеей «ввалить!»… Но мы же против сило-
вых методов. Мы действительно против. И 
на всех шествиях удерживаем… А соблазн у 
многих есть: люди доведены, некоторые же 
просто до отчаяния…

Людей в штабе, между тем, становилось 
больше. В переговорной вел свой стрим 
член координационного совета Виталий Ры-
машевский. Он, подсветивший себя блед-
ным электрическим светом по ободку туа-
летного зеркала, которое в мирной жизни 
используется, видимо, в основном для бри-
тья, рассказывал в переговорной комнате 
об эскалации насилия, развязанного прези-
дентом, который легитимен только до нача-
ла октября (9 октября — день новой инаугу-
рации.— А. К.).

— На месте властей я бы сейчас разрешил 
полную свободу собраний! — заявлял Вита-
лий Рымашевский.

Мне стало жалко, что он не на месте 
властей.

Шло время, и ничего, казалось, не проис-
ходило. Все тут занимались какими-то сво-
ими делами. Теперь в одной из двух пере-
говорных начиналась учеба профсоюзных 
лидеров…

Та переговорная, которая побольше, пу-
стовала. Именно здесь мы ровно неделю на-
зад встречались с Марией Колесниковой, и 
мне даже начинало казаться, что и правиль-
но: не надо ее теперь занимать…

— По-моему,— честно сказал я Максиму 
Знаку,— вы зря так спокойны. Ведь они про-
пали! Где они? И все вам говорят, что это не 
они виноваты!

— Скорее всего,— пожал он плечами,— 
это Следственный комитет… Или везут уже 
куда-то…

— Куда? — похолодел я.
— В направлении границы…— успокоил 

он меня.— Появились же какие-то сообще-
ния в Telegram-каналах, что пограничники 
говорят: все трое границу не пересекали… 
Возможно, пока не пересекали…

— Ну вы знаете, как это бывает,— пробо-
вал я рассказать ему.— Кто-то из журнали-
стов позвонил пограничникам и спросил: 

такие-то пересекали?.. Нет, говорят, не пере-
секали. И все, идет сообщение, что такие-то 
не пересекали, общее волнение возрастает, 
цитируемость спросивших ресурсов тоже…

— Да,— пожал он плечами,— но Ольгу 
Ковалькову-то (еще одна из членов прези-
диума координационного совета оппози-
ции.— „Ъ“) и в самом деле вывезли… Оста-
вили на нейтральной полосе… В общем, мы 
ко всему готовы…

В штабе по-прежнему было спокойно. 
Кто-то изучал только что поступившие дан-
ные по коронавирусу за последние сутки: за-
болели в Белоруссии 172 человека, выздоро-
вели 19. Об умерших не сообщалось. То есть 
или не было, или не сообщалось.

Привезли обед: горячую лапшу в пласти-
ковых контейнерах и хот-доги. Вот это ока-
залось уже очень кстати: было почти три 
 часа дня.

Я обратил внимание на то, что за столом 
Максима Знака возникло вдруг большое 
оживление. Жадно рассматривали видео 
с регистратора, которое прислал водитель 
именно с того места, откуда увезли Марию 
Колесникову, и именно в то время. Я пригля-
делся: то есть самого момента похищения 
не было видно, но был виден человек, что-
то объясняющий в рацию, и отъезжающий 
микроавтобус.

— Давать это? — спрашивали друг друга 
члены штаба.— Или нет?

— Это надо сначала у водителя спро-
сить,— говорил им Максим Знак.— А то его 
легко вычислить: ехал на серой машине, 
снимал… Зачем подставлять человека?

Так они что-то пока ничего и не решили.
Тут к выходу из штаба подошел один из 

его членов, мужчина средних лет.
— Нет, ну надо же ехать туда! — говорил 

он.— Прямо туда надо ехать!
— Куда? — спрашивали его.
— Туда, где ее задержали! Чего мы все 

здесь сидим?!
Я, честно говоря, даже обрадовался. В 

конце концов, это были первые слова за все 
утро и день, которые у кого-то здесь, мне ка-
залось, рвались из души.

Я ведь постоянно думал о том, что они так 
спокойны здесь на самом-то деле потому, что 
привыкли к такому. И это казалось мне са-
мым ужасным. Они привыкли. Привыкли, 
что их задерживают, вывозят, не возвраща-
ют. Изо всех членов президиума координа-
ционного совета (власти, по всей видимо-
сти, предполагали, что именно их совет, раз 
он координационный, и координирует все 
эти шествия) только один Антон Знак оста-
вался теперь в Минске на свободе (членом 
президиума является и Светлана Алексие-
вич, но тот же Максим Знак говорил, что она 
по состоянию здоровья не может принимать 
участие в работе президиума).

Они привыкли, потому что их приучили. 
И сам несостоявшийся кандидат, с которым 

они работали, тоже был, в конце концов, не 
первый месяц в СИЗО. И чего можно было 
ожидать от них, каких особенных нервов по 
поводу того, что пропали те, кто, по всей ви-
димости, и должен был пропасть? И любой 
из них, кто сейчас работал в штабе, мог про-
пасть. И был готов к этому.

Правда, мне все-таки затруднительно бы-
ло поверить, что именно с Марией Колесни-
ковой случилось такое. С ее-то улыбкой она 
должна была всех там давно уже очаровать 
персонально и вернуться в штаб. Нет, не 
возвращалась.

— А зачем туда ехать? — спрашива-
ли взбунтовавшегося вдруг члена штаба 
остальные.

— Заявление писать! Ждать милиционе-
ров! Похищение было? Было! Пусть рассле-
дуют! Пусть камеры смотрят! Пусть ищут!

— Меньше нервничай…— сказал ему то-
варищ.— Береги себя… Пойдем покурим…

Он приобнял его и увел курить.
— В первую очередь написали, разумеет-

ся, заявление в МВД,— сказал мне подошед-
ший Максим Знак.— И везде написали… Ви-
део, кстати, сейчас дадим: водитель моло-
дец, дал согласие… А вы видели, что Дмит-
рий Лукашук с «Еврорадио» рассказал у себя 
в Facebook, что видел Машу за десять минут 
до задержания на проспекте Независимо-
сти? Шла с квитком на почту забирать про-
токол из Центрального РУВД об админист-
ративном правонарушении… И, по-моему, 
еще какое-то заказное письмо ей из КГБ при-
шло, ответ на какой-то запрос…

Максим Знак дал еще интервью журна-
листам BBC News и пошел готовиться к сво-
ему стриму на YouTube. И говорил потом во 
время этого стрима, что в целях обеспече-
ния работы координационного совета со-
здана закрытая рабочая группа в Telegram, 
состоящая из членов этого совета, и теперь 
решения принимаются путем голосования 
в этой группе.

При этом говорил сейчас Максим Знак 
так, что я подумал: да, и он, конечно, тоже 
полноценно участвовал в подготовке этого 
заявления, а не только голосовал за него. Те 
же слова, те же интонации. Он, без сомне-
ния, очень хорошо держался, и правда остав-
шись на свободе в Минске один из всего пре-
зидиума.

— У нас тут не скучно, да? — сказал он 
мне.

— Но и не весело,— сказал я.
Дело в том, что про Марию Колесникову, 

Антона Родненкова и Ивана Кравцова так 
ничего и не было известно. Уже десять часов 
(а потом и 12, и 14…).

Вообще ничего. Совсем.
Андрей Колесников,  
Минск

Без мести пропавшие

Мария Колесникова и Антон  
Родненков поддерживали  
задержанных журналистов,  
пока не пропали

Максим Знак является, кроме 
прочего, адвокатом Светланы 
Тихановской (на заднем плане)

В штабе остался портрет Марии Колесниковой

Спустя 42 дня затишья в Донбассе снова 
есть погибшие: это украинский военный, 
попавший под обстрел в Луганской об
ласти. И в Киеве, и в самопровозглашен
ных Донецкой и Луганской народных ре
спубликах (ДНР и ЛНР), и в Москве ут
верждают: режим прекращения огня, 
действующий с 27 июля, необходимо 
сохранить. Именно поэтому глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба объявил о на
мерении переговорить со своим рос
сийским коллегой Сергеем Лавровым. 
 Однако такая тактика украинских вла
стей вызывает все больше неприятия 
внутри страны. Националисты считают, 
что Киеву следует прямо заявить о сры
ве перемирия, причем обвинить в этом 
не Донецк и Луганск, а Москву.

Анонсированный на утро 7 сентября об-
стрел силами ДНР украинских позиций так 
и не состоялся. Хотя накануне глава само-
провозглашенной республики Денис Пуши-
лин обещал уничтожить укрепления в райо-
не поселка Шумы, якобы возведенные уже 
после вступления в силу соответствующего 
запрета (см. „Ъ“ от 7 сентября), в указанное 
время в целом было тихо. «Представители 
Народной милиции ДНР отмечают опреде-
ленную активность украинских вооружен-
ных формирований в районе фортификаци-
онных сооружений около поселка Шумы,— 
заявили в МИД ДНР.— Пока в точности не-
известно, что именно собирается предпри-
нять украинская сторона и направлена ли 
данная активность на демонтаж сооруже-
ний или, наоборот, на их укрепление». Так 

или иначе, как отметили в ведомстве, «бы-
ло принято решение перенести начало опе-
рации по устранению украинских укрепле-
ний в районе населенного пункта Шумы на 
10:00 9 сентября 2020 года».

Если обстрел все же будет произведен, 
это будет означать разрыв соглашения о до-
полнительных мерах контроля за перемири-
ем, которое действует с 27 июля и с перемен-
ным успехом соблюдается обеими сторона-
ми. Между тем де-факто ситуация на фронте 
ухудшилась уже сейчас. Так, штаб Операции 
объединенных сил (ООС), координирующий 
действия украинских военных в Донбассе, со-
общил о двух обстрелах позиций 6 сентября.

В ходе первого обстрела возле села Крас-
ногоровка в Донецкой области ранения по-
лучил один украинский военный. Но ко-
мандование решило не открывать ответ-
ный огонь. В офисе президента Украины 
Владимира Зеленского также заявили, что 
«отдельные провокации со стороны ОРДЛО 
(отдельные районы Донецкой и Луганской 
областей, не подконтрольные Киеву.— „Ъ“) 
не могут и не станут основанием для срыва 
мирного процесса». Но буквально сразу по-
сле обнародования этого сообщения укра-
инские военнослужащие попали под но-
вый обстрел. На этот раз — возле села При-
чепиловка в Луганской области. «В ответ на 
обстрел подразделения Объединенных сил 
применили имеющиеся огневые средства 
и дали вооруженным формированиям Рос-
сийской Федерации достойный отпор»,— 
сообщил штаб ООС. Правда, если в Донецке 
рассказали об обстрелах своей территории 

из стрелкового оружия и гранатомета, то в 
Луганске утверждают: 6 сентября обстрелов 
со стороны Украины не было.

Лидер украинской партии «Националь-
ный корпус» и бывший командир батальона 
«Азов» Андрей Билецкий при этом считает, 
что потери сильно занижены путем манипу-
ляции — погибшие в боях регистрируются 
как скончавшиеся в результате несчастных 
случаев, самоубийств или проблем со здоро-
вьем. «С начала „перемирия“ имени Зелен-
ского началось цунами потерь среди украин-
ских военных — 13 человек на сегодня,— на-
писал он в своем телеграм-канале, не предо-
ставив источник информации.— Из них де-
вять записаны как небоевые». Потери укра-
инской стороны в результате различных не-
счастных случаев действительно участились. 
Так, за воскресенье и понедельник погибли 
трое украинских солдат, тушивших пожары 
на линии соприкосновения и подорвавших-
ся на неизвестных взрывных устройствах.

Если раньше подобное обострение не 
привлекло бы серьезного внимания, то на 
этот раз угроза срыва режима прекращения 
огня заставила высказываться на самом вы-
соком уровне — причем не только в Киеве, 
но и в Москве. «Украина изучила вниматель-
но оба обстрела и расценивает их как два от-
дельных случая, совершенные с провока-
ционной целью. Мы требуем от России вме-
шаться в ситуацию и повлиять на провока-
ционное поведение незаконных вооружен-
ных формирований в Донецкой и Луган-
ской областях с целью сохранения режима 
прекращения огня»,— заявили в офисе го-

сподина Зеленского. Эти слова понравились 
не всем. «Требуем „вмешаться и повлиять“? 
Серьезно? Мы уже отделяем Россию от бое-
виков „ДНР—ЛНР“? Мы уже допускаем, что 
это они сами решили поубивать нас оружи-
ем, купленным в „военторге“? — удивился 
участник украинской делегации в ТКГ Сер-
гей Гармаш.— Командование ООС пишет 
о нарушениях режима прекращения огня 
„вооруженными формированиями Россий-
ской Федерации“, а офис президента никак 
не определится, с кем Украина воюет?»

В свою очередь, пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков, как и 
всегда прежде, дал понять, что Москва не яв-
ляется стороной конфликта. «Мы обеспокое-
ны вспышкой напряженности на линии со-
прикосновения. Мы настаиваем на необхо-
димости продолжения режима прекраще-
ния огня. Россия делала и будет делать все 
возможное, чтобы использовать свое вли-
яние как страны-посредника для деэскала-
ции той вспышки, которая, к сожалению, 
возникла»,— заявил он.

Как именно будет проходить диалог, не-
ясно. Напомним, что 5 сентября глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба хотел созвать экс-
тренное заседание Трехсторонней контакт-
ной группы (ТКГ) по Донбассу. Но оно не со-
стоялось. «В экстренных заседаниях нет 
смысла, так как этот вопрос обсуждался на 
очередном заседании»,— пояснила „Ъ“ по-
стпред ДНР в ТКГ Наталья Никонорова. После 
этого Киев стал искать другие инструменты 
деэскалации. «Я инициировал срочный раз-
говор с министром иностранных дел России 

Сергеем Лавровым для обсуждения сложив-
шейся ситуации и путей выхода из нее»,— 
заявил 7 сентября Дмитрий Кулеба, умол-
чав при этом о том, что ответил российский 
министр. «Мы прекрасно знаем, что без при-
каза из Кремля никто не начал бы обстрели-
вать позиции ВСУ (вооруженных сил Украи-
ны.— „Ъ“) в нарушение перемирия,— сооб-
щил источник „Ъ“ в украинском МИДе.— 
Это обычная российская тактика — шанта-
жировать Украину новым обострением, до-
биваясь от нас каких-то уступок. Они всегда 
так делают — сначала стреляют, а потом го-
ворят: „О, а у нас тут есть предложение, да-
вайте его обсудим, и обстрелы прекратятся“. 
Пусть Лавров и объяснит, что им от нас пона-
добилось на этот раз». По состоянию на вечер 
понедельника никакой информации о теле-
фонном разговоре двух министров не было.

Несмотря на гибель украинского военно-
го и несколько новых обстрелов, зафиксиро-
ванных в понедельник, формально режим 
полного прекращения огня все еще остается 
в силе. «На данный момент ситуация на ли-
нии соприкосновения контролируемая,— 
сообщили агентству „РИА Новости“ в Народ-
ной милиции ДНР.— Но украинские воору-
женные формирования продолжают деста-
билизировать обстановку: в нарушение до-
говоренностей ведут неприцельный огонь, 
проводят инженерные работы по оборудо-
ванию своих позиций, размещают вооруже-
ние и технику в населенных пунктах. Все это 
может привести к обострению обстановки».

Матвей Шиманов, Киев;  
Кирилл Кривошеев

Донбассу не мирится спокойно
Режим прекращения огня оказался под угрозой срыва
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региональные выборы
Сибирская аномалия
«Ъ» разбирался, кому губернаторские выборы вернут Иркутскую область
Выборы главы Иркутской области экс-
перты единодушно называют одними 
из самых сложных в этом году. За пост, 
оставленный в декабре 2019 года ком-
мунистом Сергеем Левченко, борют-
ся его соратник по КПРФ Михаил Щапов 
и поддержанный единороссами врио гу-
бернатора, бывший заместитель главы 
МЧС Игорь Кобзев. Первый ведет кам-
панию под флагом противодействия по-
литике назначения «варягов», второй 
обещает вернуть регион в федераль-
ную повестку. Но исход выборов  скорее 
определит не война лозунгов и даже 
не соревнование партийных брендов, 
а позиция местных элит. В особенностях 
иркутской политики разбирался корре-
спондент „Ъ“ Андрей Винокуров.

В 2015 году глава Иркутской области еди-
норосс Сергей Ерощенко проиграл во вто-
ром туре выборов коммунисту Сергею Лев-
ченко. Хотя это была первая победа оппози-
ционера над кандидатом Кремля после воз-
вращения в 2012 году прямых выборов, фе-
деральные власти восприняли ее внешне 
спокойно. А КПРФ продолжила наступление 
и в 2018 году взяла в областном парламенте 
18 мест из 45, обойдя ЕР (17 мандатов).

Однако летом 2019 года в Иркутской обла-
сти произошло стихийное бедствие, в итоге 
стоившее карьеры губернатору-коммунисту. 
Из берегов вышли четыре реки, были подто-
плены 150 населенных пунктов, прервано 
движение по единственной федеральной ав-
тотрассе, связывающей центр России с Сиби-
рью и Дальним Востоком. 31 июля разлив ре-
ки Ия привел к затоплению большей части го-
рода Тулуна. Наводнением смыло 5,4 тыс. до-
мов, погибли 26 человек. По данным местных 
властей, ущерб составил более 35 млрд руб.— 
почти треть годового бюджета области.

После этого в СМИ начали один за дру-
гим появляться материалы о том, как иркут-
ские власти проваливают работу по ликвида-
ции последствий стихии. О том же говорили 
и источники „Ъ“ в администрации президен-
та. Господин Левченко критику отвергал, объ-
ясняя ее происками оппонентов. Президент 
Владимир Путин заявил, что не может ска-
зать, что губернатор «совсем уж плохо рабо-
тал», но региону нужен специалист, хорошо 
разбирающийся в вопросах ликвидации ЧС. 
В декабре 2019 года господин Левченко все-
таки подал в отставку по собственному жела-
нию, хотя позже утверждал, что сделал это под 
давлением федеральных властей. Врио главы 
Иркутской области был назначен замминис-
тра по чрезвычайным ситуациям Игорь Коб-
зев. На сентябрьские выборы он идет как са-
мовыдвиженец при поддержке «Единой Рос-
сии», а его основным оппонентом считается 
кандидат от КПРФ Михаил Щапов.

Увидеть Тулун и победить
«У нас на участке есть медсестра и фельдшер. 
Врача-педиатра нет»,— рассказывает сотруд-
ница только что построенной детской поли-
клиники господину Кобзеву, начавшему оче-
редной визит в Тулун. Надо бы предусмотреть 
жилье для специалистов, говорит врио мэру 
Тулуна Юрию Кариху. Тот уверяет, что жилье 
дают и даже платят приезжим 200 тыс. руб. 
подъемных, но педиатра все равно нет.

В поселке Березовая Роща Игорь Кобзев ин-
спектирует новые дома для переселенцев с за-
топленных территорий. Один из подрядчи-
ков срывает сроки, и врио губернатора застав-
ляет его пообещать на камеру: «К 1 сентября 
сдадим пять домов, к 1 октября — еще пять, 
остальные к ноябрю». Пожилые переселенцы 
Леонид и Петр жалуются, что под их новые 
дома затекает вода. Когда начальство отходит, 
один из строителей ругает жалобщиков: мол, 
проблемы уже решаются. «Будем молчать — 
вы вообще ничего делать не будете»,— огры-
зается Леонид. Тем временем врио губерна-
тора обещает приехать еще и в шутку просит 
«накрыть поляну».

Собеседник „Ъ“, близкий к региональным 
властям, говорит, что на публике Игорь Коб-
зев порой даже слишком много внимания 
уделяет Тулуну: ему важно показать, что он 
справляется с задачей, поставленной прези-
дентом. Многим жителям других районов та-
кое повышенное внимание к одному, пусть и 
пострадавшему, городу не нравится. Но врио 
губернатора, генерал-полковнику МЧС, хоро-
шо дается образ спасателя, поэтому чрезвы-
чайные ситуации и борьба с ними идут ему 
на пользу, поясняет источник.

Сам господин Кобзев в разговоре с корре-
спондентом „Ъ“ вспоминает, как отправил-
ся в Тулун практически сразу после назначе-
ния в Иркутск. «Сделайте так, чтобы наводне-
ний больше не было, чтобы мы не боялись»,— 
вспоминает он слова жителей. Тогда было ре-
шено построить временные дамбы, которые, 
по его словам, этим летом уже спасли регион 
от последствий нового паводка.

Игорь Кобзев не видит ничего плохого в 
назначении губернаторов «со стороны»: роди-
на у россиян — вся страна, говорит он и при-
водит в пример популярного в Иркутской об-
ласти в 1990-е годы первого губернатора ре-
гиона Юрия Ножикова: «Он тоже „варяг“! Ро-
дился в Ленинграде, работал на многих объ-
ектах. Он государственный человек». По сло-
вам врио, его прежняя работа на федераль-
ный центр не означает, что он намерен отста-
ивать прежде всего интересы Кремля: пока 
это он о чем-то просит федеральные власти, а 
не они — его.

Например, при принятии взволновавшего 
иркутян закона, допускающего вырубки в ох-
ранной зоне Байкала ради расширения БАМа 
и Транссиба, Игорь Кобзев добился особого 
соглашения с РЖД, по которому компания бе-
рет обязательство согласовывать свои дейст-
вия с властями области по «каждому участоч-

ку». По словам врио губернатора, он донес эту 
проблему до президента: «Меня поддержали, 
президент потом сказал: это нормальное ре-
шение, закон принимаем, но реализация бу-
дет в рамках отдельного соглашения». Пред-
положения, что новый глава области якобы 
будет отстаивать федеральные интересы — 
например, повысит энерготарифы, господин 
Кобзев называет манипуляциями.

Поводом для критики врио стал резкий 
рост госдолга региона: с 17 млрд руб. в январе 
2020 года до 21,47 млрд к августу. Игорь Коб-
зев поясняет, что все средства берет только «на 
развитие и безопасность». «Можно, конечно, 
не брать кредиты, сидеть в домике и говорить: 
ну не получилось, денег у меня нет. А я риск-
нул! И буду дальше рисковать»,— обещает он.

Главный научный сотрудник Института со-
циальной политики НИУ ВШЭ Наталья Зуба-
ревич не считает рост госдолга «фееричным». 
Дело в социальных выплатах: они нужны из-

за наводнения и последствий пандемии. Это 
типичный для властей предвыборный ход, го-
ворит госпожа Зубаревич, но добавляет, что «к 
концу года в долгах будет регионов 70».

Агитация без пропаганды
«Кто мы? Винтики в системе? Безликий тру-
довой ресурс, за копейки вкалывающий на 
олигархов и бюрократов?» — вопрошает в 
видеоролике на фоне иркутских улиц Миха-
ил Щапов, мужчина средних лет, в джинсах 
и бордовом поло. В прошлой жизни он более 
десяти лет проработал в иркутской ФСБ, до-
служившись до подполковника, затем занял-
ся сельскохозяйственным бизнесом. Поли-
тическую карьеру начал с избрания в парла-
мент Иркутской области, а потом, победив в 
одномандатном округе единоросса, стал де-
путатом Госдумы. Его отец Виктор Щапов с 
2006 по 2011 год работал главным судебным 
приставом Иркутской области.

Личной критики в адрес Игоря Кобзева 
господин Щапов избегает: «Ничего плохо-
го я точно сказать не могу, но хорошего тоже 
говорить не буду». Вместо этого он критику-
ет саму практику назначения губернаторов-
«варягов»: «Если тебя поставили эти люди (фе-
деральные власти.— „Ъ“), они, по сути, явля-
ются твоими начальниками, и ты считаешь, 
что должен выполнять их команды. Есть дру-
гая модель, при которой губернатор — плоть 
от плоти региона». Такой губернатор может, 
по мысли господина Щапова, быть избран 
и против воли федерального центра, зато он 
«служит людям». О своих задачах на выборах 
коммунист говорит аккуратно: «Победа — это 
не цель. Цель — дать возможность людям са-
мим решить».

Главной проблемой коммуниста источни-
ки „Ъ“ считают невысокую узнаваемость. И 
Михаил Щапов, и Сергей Левченко призна-
ют, что кампания КПРФ стартовала поздно. 
Экс-губернатор до последнего надеялся, что 
сможет выдвинуться сам: это было возмож-
но, если бы заксобрание объявило выборы 
очередными (они в любом случае должны 
были пройти в сентябре 2020 года). Но депу-
таты присвоили выборам статус внеочеред-
ных, а в них губернатор, досрочно подавший 
в отставку, участвовать не вправе. КПРФ выд-
винула депутата Щапова, а тот назвал Сергея 
Левченко одним из трех своих кандидатов в 
Совет федерации. В агитации Михаила Ща-
пова преобладают красно-белые тона, один 
из слоганов — «Щапов наш». Но символика 
КПРФ в глаза не бросается. «Важнее не пар-
тийная принадлежность кандидата, а его по-
зиция»,— уверяет коммунист. Сергей Лев-
ченко в рекламе Михаила Щапова не участ-
вует — занимается организационными во-
просами, поясняют в партии.

Свое турне по области господин Щапов 
транслирует в Instagram. На фоне заправки 
он рассказывает, как его «удручают» цены на 
бензин и как их можно снизить через созда-
ние региональной топливной компании. Жи-
телям Тулуна кандидат напоминает, что, хотя 
новые власти немало делают для его восста-
новления, их права на помощь и переселение 
оформили еще при Сергее Левченко.

Тарифы на электроэнергию и защита Бай-
кала — две центральные темы в кампании 
Михаила Щапова. Тарифы в Иркутской обла-
сти — одни из самых низких в России: для го-
родского населения — 1,17 руб. за 1 кВт•ч, для 
сельского — 1,11 руб. (для сравнения, в Мо-
скве тариф почти в шестеро выше). Иркутяне 
считают, что низкие тарифы заслужили те, кто 
в 1950-е годы строил Иркутскую ГЭС. По мне-
нию коммуниста, федеральный центр может 
их повысить в интересах крупных корпора-
ций. Что касается Байкала, то депутат напоми-
нает, что закон, допускающий сплошные вы-
рубки в охранной зоне для расширения БАМа 
без необходимых ранее экологических экс-
пертиз, приняли вопреки протестам комму-
нистов. Источник „Ъ“, близкий к КПРФ, допу-
скает, что этот проект мог стать одной из глав-
ных причин замены губернатора: местные 
коммунисты могли выступить против.

Михаила Щапова поддерживает и мэр Бо-
дайбо, бывший единоросс Евгений Юмашев. 
«Я сказал, что буду голосовать за Михаила Ща-
пова, но это не значит, что я агитирую за него, 
— поясняет он. — Я патриот Сибири. Дело не 
в КПРФ, просто пришлые люди ни к чему хо-
рошему не приводят». Мэр сам хотел пойти на 
выборы и даже собрал подписи депутатов для 
преодоления муниципального фильтра, но 
ему не хватило подписей избирателей.

Единство противоположностей
Помимо Игоря Кобзева и Михаила Щапова 
в выборах участвуют Лариса Егорова («Спра-
ведливая Россия»), Андрей Духовников 
(ЛДПР) и Геннадий Щадов (КПСС). Послед-
него в КПРФ называют спойлером, пытаю-
щимся оттянуть голоса у коммуниста. Ген-
надий Щадов — внук легендарного мини-

стра угольной промышленности СССР Ми-
хаила Щадова, который руководил шахтера-
ми при ликвидации последствий катастро-
фы на Чернобыльской АЭС. Сын министра и 
отец кандидата Иван Щадов в 1990-е возглав-
лял «Востсибуголь» и, по оценкам экспертов, 
имел хорошие шансы стать иркутским гу-
бернатором в 1997 году, если бы не уголов-
ное преследование. Выдвинутое обвинение 
в изнасиловании не подтвердилось, но вы-
боры Иван Щадов проиграл.

Геннадий Щадов работал на Черемхов-
ском угольном разрезе, а в 2000 году возгла-
вил совет директоров АО «Востсибэнергоу-
голь». Сейчас он проректор Иркутского тех-
нического университета. Господина Щадова 
очень обижается, когда его называют спой-
лером, а самостоятельность доказывает с по-
мощью списка личных и семейных заслуг: 
семья, по его словам, участвовала в созда-
нии единственного в России частного пла-
нетария, а сам он был одним из организато-
ров экспедиции глубоководных аппаратов 
«Мир» на Байкале. По словам кандидата, ре-
шение о выдвижении он принял в феврале, 
когда про Михаила Щапова «не было ни сло-
ва», а в кандидаты от КПРФ прочили Павла 
Грудинина и Сергея Левченко. Его агитаци-
онные материалы выдержаны в той же цве-
товой гамме, что и у Михаила Щапова, и да-
же шрифт похож, но в команде Геннадия Ща-
дова ничего плохого в этом не видят.

Справоросс Лариса Егорова участвовала в 
выборах 2015 года, перед вторым туром под-
держала тогдашнего губернатора, едино-
росса Сергея Ерощенко и до сих пор счита-
ет, что поступила правильно. Себя она назы-
вает «самым порядочным политиком в горо-
де», но при этом «нормально» относится и к 
Михаилу Щапову, и к Игорю Кобзеву. По мне-
нию госпожи Егоровой, Кремль выбрал на 
пост губернатора стороннего человека из-за 
постоянной грызни местных элит. Ее раду-
ет, что новый врио в хороших отношениях с 
федеральным правительством, но она счита-
ет, что такой ресурс должен быть предостав-
лен любому губернатору: «Вообще-то здесь 
живут 2,5 млн человек, и федеральное пра-
вительство должно помнить об этом. Они за-
служивают внимания».

«Иркутская область очень особенная. В Ха-
баровске все объединились и пошли проте-
стовать. А у нас постоянное „мочилово“: кто-
то постоянно против кого-то дружит»,— объ-
ясняет Лариса Егорова особенности местно-
го политического ландшафта. «Иркутск исто-
рически был торговым городом. Вот и до сих 
пор элиты торгуют, кто и чего кому даст»,— 
предлагает свою аналогию другой политик.

Многие собеседники „Ъ“ в регионе счита-
ют, что здесь более значима внутриэлитная, 
а не партийная борьба, а истеблишмент ситу-
ативно играет в разные партии. Поражение 
господина Ерощенко на выборах 2015 года 
они считают не столько итогом борьбы КПРФ 
и ЕР, сколько результатом личного конфлик-
та губернатора с «тяжеловесами» местной 
строительной отрасли Александром Битаро-
вым и Алексеем Красноштановым. Господин 
Битаров, депутат заксобрания от «Граждан-
ской платформы», успел поработать регио-
нальным секретарем «Единой России» и три-
жды был вице-губернатором при разных ру-
ководителях, а при Сергее Левченко возглав-
лял областное правительство. Сейчас он вхо-
дит в штаб общественной поддержки Игоря 
Кобзева. Алексей Красноштанов — депутат 
областного парламента от «Единой России».

Собеседники „Ъ“ считают, что поддержка 
врио губернатора среди местных элит может 
быть не столь уж единодушной, хотя прямо 
против назначенца президента никто не вы-
ступает. «Я больше чем уверен, что многие 
держат фигу в кармане. Тем более элита у нас 
сложная, раздробленная, с разными интере-
сами»,— согласен Сергей Левченко.

Иркутские источники „Ъ“ говорят, что и 
партия власти поддержала врио губернатора 
неохотно. Местное руководство ЕР на прош-
логодних выборах в иркутскую гордуму кон-
фликтовало с мэром-единороссом Дмитри-
ем Бердниковым, а в правительстве Игоря 
Кобзева он исполняет обязанности первого 
вице-губернатора, хотя согласование в зак-
собрании не прошел.

«Насколько я знаю, фракция ЕР приняла 
решение о свободном голосовании»,— объ-
ясняет секретарь регионального отделения 
Сергей Сокол. Сам он еще недавно был спи-
кером заксобрания, но весной 2020 года пе-
ребрался в Госдуму. Источник в регионе ут-
верждает, что именно господин Сокол в де-
кабре 2019 года рассчитывал стать главой 
региона и его кандидатуру якобы поддер-
жал гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов. 
Господин Сокол в 2009 году в течение меся-
ца руководил областью как врио губернато-
ра — после гибели на охоте Александра Ти-
шанина и до назначения Дмитрия Мезенце-
ва. Сам Сергей Сокол уверяет, что недоволь-
ства назначением Игоря Кобзева у единорос-
сов нет, он встречался с партийным активом 
и получил поддержку. «Думаю, даже со сто-
роны заметно, что уровень внутриэлитных 
конфликтов в области сходит на нет: появи-
лась возможность объединить усилия вла-
стей всех уровней»,— заключает депутат.

Политолог и экс-сотрудник админист-
рации президента Владимир Шемякин не 
склонен переоценивать установившееся со-
гласие: по его мнению, в Иркутской обла-
сти сплелись особый региональный мента-
литет, интересы крупных финансово-про-
мышленных групп и местной элиты. В реги-
оне есть игроки, которые предпочитают дер-
жаться в тени, но влиять на политические 
процессы: «Здесь не любят пришлых, — го-
ворит эксперт. — Но это необязательно сыг-
рает в минус».

Д О С Ь Е Э Л Е К Т О Р А Л Ь Н А Я  И С Т О Р И Я  И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

На президентских выборах 1991 года Иркутская область поддержала Бориса Ельцина, который набрал 
52,75% против 14,53% у ставшего вторым коммуниста Николая Рыжкова. В 1996 году во втором туре 
 Борис Ельцин вновь победил в регионе с большим перевесом — 52,64% против 39,77% у лидера 
КПРФ Геннадия Зюганова.

На президентских выборах 2000 года в Иркутской области Владимир Путин обошел Геннадия 
 Зюганова, получив 50,08% голосов против 33,02% у лидера коммунистов. В 2004 году за господина 
Путина в регионе проголосовали рекордные 61,92% избирателей, а избранный в 2008 году  Дмитрий 
Медведев практически повторил этот результат (61,24% голосов). После этого поддержка власти 
стала падать. В 2012 году за Владимира Путина проголосовали в области всего 55,45%, тогда как 
в среднем по стране — 63,6%. Однако через шесть лет поддержка Кремля в регионе вновь выросла, и на вы-
борах 2018 года Владимир Путин набрал уже 73,06%.

На выборах в Госдуму 1993 года в Иркутской области победила ЛДПР (21,48%). Вторым стал пропре-
зидентский блок «Выбор России» (16,85%). На выборах 1995 года в регионе первенствовали КПРФ 
(15,68%) и ЛДПР (15,61%). В 1999 году лидировало «Единство», набравшее 32,99% при 23,06% у комму-
нистов. На голосовании 2003 года «Единая Россия» показала в Иркутской области один из худших результатов 
по стране — 32,8%. Пик поддержки партии власти, как и в целом в России, пришелся на 2007 
год, когда на думских выборах она набрала 58,5% (в среднем по стране единороссы получили 64,3%). В 2011 
году «Единая Россия» ненамного опередила в регионе коммунистов (34,9% против 27,8% голосов), 
но в 2016 году вновь увеличила отрыв от КПРФ (39,8% против 24,05%).

Полпред президента в СибФО Сергей Меняйло (справа) рассчитывает, что с Игорем Кобзевым (в центре) дело иметь  
будет проще, чем с его предшественником на посту главы Иркутской области  ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ЕРЕМЕНКО

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Общая численность избирателей

Портрет избирателя

Глава избиркома

Явка на прошлых выборах (%)

Место региона в России

Доля 
мужчин

Дмитриев Илья Владимирович

4,52% 
от площади 

Занял пост в июне 2018 года. 
До этого был зампредом облизбиркома

46,3%

1 857 646  чел.

53,7% 78,1% 21,9%

46 387  руб. 37,4  года

8,2% 32,3% 18,1%

Доля 
женщин

Доля 
городского 
населения

Доля 
сельского 
населения

Средняя 
зарплата

Средний возраст 
населения

Доля 
безработных

Доля 
пенсионеров

Доля населения 
с доходами ниже 
прожиточного 
минимума

1,63% 
от населения

1,64% 
в ВВП (2018) 

4-е место 
среди субъектов

20-е место

14-е место

1894

499,6

91

Бюджет региона 
на выборы 
в 2020 году (млн руб.) 

Число участков 
(шт.)

Общее число 
голосований 
в области 13.09.20

голосование 
по Конституции 
РФ 
01.07.20

44,2 55,726,3 32,9 37,2 (2-й тур)

29,2 (1-й тур)

президента 
РФ 
18.03.18

в 
заксобрание
области 
09.09.18

в 
Госдуму 
18.09.16

на последних
губернаторских 
выборах 
13.09.15
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Как стало известно „Ъ“, в Прес-
ненском райсуде столицы нача-
лось рассмотрение по существу 
громкого уголовного дела о хи-
щении более 1 млрд руб. из бан-
ка «Пересвет». По версии обви-
нения, деньги были получены 
под видом кредитов совладель-
цем и гендиректором аффили-
рованной с банком девелопер-
ской группы компаний (ГК) «Пе-
ресвет-инвест» Олегом Прони-
ным и выведены им за рубеж. 
В ходе расследования следова-
тели столичной полиции устано-
вили причастность к афере экс-
президента банка «Пересвет» 
Александра Швеца. Однако 
он успел скрыться за границу 
и был объявлен в розыск.

Процесс по делу в отношении 
51-летнего Олега Пронина начался в 
Пресненском суде Москвы с задер-
жкой, связанной с пандемией коро-
навируса. На первом заседании по 
существу было оглашено обвини-
тельное заключение, а сам Олег Про-
нин заявил, что он частично призна-
ет свою вину.

Как рассказывал „Ъ“, известный де-
велопер был задержан по подозрению 
в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) следователями ГСУ ГУ 
МВД столицы еще осенью 2018 года. 
Первоначально в деле шла речь о хи-
щении 330 млн руб. В 2012 году Олег 
Пронин, будучи фактическим руково-
дителем входившего в его группу ком-
паний ООО «Атром», получил в банке 
«Пересвет» кредит на эту сумму. День-
ги были конвертированы в $10,6 млн, 
а затем перечислены на счет кипр-
ской компании Amelside Comnet Ltd, 
которая ранее выдала доверенность 
тому же Олегу Пронину на представ-
ление ее интересов и проведение сде-
лок. Напомним, что в конце 2016 года 
у «Пересвета» начались финансовые 
проблемы. ЦБ назвал политику кре-
дитного учреждения высокориско-
ванной и сомнительной, введя в нем 
временную администрацию. В 2017 
году было принято решение провести 
санацию «Пересвета», дыру в капитале 
которого ЦБ оценил более чем в 
103 млрд руб. Оздоровление банка 
проводится с помощью подконтроль-
ного «Роснефти» банка ВБРР. Сотрудни-

ки новой администрации «Пересвета» 
и начали разбираться с сомнительны-
ми сделками прежнего руководства. В 
ходе масштабной ревизии были 
вскрыты факты многочисленных фи-
нансовых нарушений и откровенных 
хищений, среди которых имелся и 
эпизод с кредитом «Атрома», в связи с 
чем и было написано заявление в по-
лицию. В ходе следствия, как расска-
зывал „Ъ“, Олегу Пронину было 
предъявлено еще одно обвинение в 
мошенничестве, совершенном в 2015 
году, уже почти на 800 млн руб., кото-
рые также были получены в кредит-
ном учреждении через подставные 
фирмы и выведены за рубеж по фик-
тивным договорам о предоставлении 
услуг и поставках товаров. Следовате-
ли выяснили, что все финансовые 
операции проводил лично Олег Про-
нин, являющийся, кстати, выпускни-
ком Академии ФСБ по специальности 
«юрист-правовед с углубленным зна-
нием немецкого языка».

По некоторым данным, первона-
чально Олег Пронин якобы даже был 
готов признать вину в аферах, пояс-
няя, что его роль была довольно 

скромной, а на самом деле всеми фи-
нансовыми потоками руководил тог-
дашний президент банка «Пересвет» 
Александр Швец. Впрочем, послед-
ний успел заблаговременно уехать за 
пределы России. В рамках дела о хи-
щении кредитов экс-главе кредитно-
го учреждения заочно предъявили об-
винение. Однако установить его ме-
стоположение не удалось, а потому 
его дело выделили в отдельное произ-
водство, и пока оно приостановлено. 
Таким образом, отвечать за много-
миллионные хищения в суде придет-
ся одному Олегу Пронину.

Надо отметить, что незадолго до пе-
редачи обвинительного заключения 
для утверждения в прокуратуру быв-
шему девелоперу вменили в вину еще 
один эпизод о мошенничестве в особо 
крупном размере в сфере кредитова-
ния (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). В данном слу-
чае, по словам источников „Ъ“ в сило-
вых структурах, речь идет о невозвра-
те крупного кредита Промсвязьбанку 
(ПСБ). Согласно предварительной ин-
формации, господин Пронин был 
лично знаком с бывшими владельца-
ми и руководителями ПСБ братьями 

Алексеем и Дмитрием Ананьевыми, с 
которыми его связывал и общий биз-
нес. Как рассказывал „Ъ“, «Пересвет-
инвест», созданный еще в 1995 году, 
объединял 150 фирм и в свое время 
входил в число крупных застройщи-
ков Москвы. Самым значительным 
проектом «Пересвет-инвеста» являет-
ся строительство 1,6 млн кв. м (из них 
970,4 тыс. кв. м — жилье и 508,3 тыс. 
кв. м — коммерческая недвижимость) 
на Большой Косинской улице, на быв-
ших землях агрофирмы «Косино» на 
востоке Москвы. Всего «Пересвет-ин-
вест» с момента своего основания по-
строил 930 тыс. кв. м, включая жилые 
комплексы «Дом на Фрунзенской», 
«Каскад», Versis, «Петровский парк». 
Одна из структур «Пересвет-инвеста», 
«Доминион М», построила в Москве 
Dominion Tower — это единственный 
в российской столице объект по про-
екту архитектора Захи Хадид. Между 
тем стройка в Косино стала причиной 
разногласий между Олегом Прони-
ным и ПСБ, который выдал под про-
ект крупный кредит. Кстати, общая за-
долженность входящих в ГК «Пере-
свет-инвест» структур год назад оцени-

валась более чем в 54 млрд руб. По не-
которым данным, пытаясь урегулиро-
вать задолженность перед ПСБ, Олег 
Пронин якобы фактически передал 
его руководству свою долю в проекте, 
а в обмен по некоему «джентельмен-
скому» соглашению тогдашние руко-
водители банка простили девелоперу 
долг по кредиту в размере 50 млн руб. 
Однако вскоре братья Ананьевы сами 
оказались фигурантами расследова-
ния о мошенничестве и поспешили 
скрыться за границей. А новая адми-
нистрация ПСБ посчитала банк потер-
певшим от действий Олега Пронина, 
написав соответствующее заявление 
в полицию. Учитывая прежний раз-
мах деятельности «Пересвет-инвеста» 
и размер его долгов, нельзя исклю-
чать, что могут появиться и новые об-
винения — от обмана дольщиков при 
застройке и невозврата кредитов до 
невыплат зарплат рабочим, так как по 
данным фактам правоохранительные 
органы проводят соответствующие 
проверки. Кстати, в отношении само-
го Олега Пронина сейчас ведутся про-
цедуры личного банкротства.

Сергей Сергеев

Кроме того, запрещается изъятие 
предметов и документов, относящих-
ся к ведению хозяйственной деятель-
ности, которые принадлежат лицам, 
не являющимся подозреваемыми 
или обвиняемыми. Исключение де-
лается только в том случае, если эти 
документы могут являться доказа-
тельствами по уголовному делу. Доку-
мент оговаривает усиление контроля 
со стороны прокуратуры за проведе-
нием подобных следственных меро-
приятий и ОРМ.

В межведомственном документе 
вновь указывается на необходимость 
четкого соблюдения требований, 
установленных законодательством и 
постановлением пленума Верховного 
суда РФ при избрании меры пресече-
ния бизнесменам. Напомним, что по 
обвинению в преступлениях, непо-
средственно связанных с предприни-
мательской деятельностью, арест не 
предусмотрен (исключения оговоре-
ны в ст. 108 УПК РФ). Руководителям 
правоохранительных органов пред-
писывается следить за тем, чтобы их 
подчиненные не обращались в суд с 
ходатайствами об аресте бизнесме-
нов без конкретных на то оснований. 
Важным уточнением является распо-
ряжение глав заинтересованных ве-
домств о том, что при избрании меры 
пресечения в виде заключения под 
стражу или домашнего ареста бизнес-
мену должно быть предоставлено не-
ограниченное право на свидания с 
нотариусом с целью оформления до-
веренностей на дальнейшее осущест-

вление деятельности подконтроль-
ных подследственному структур.

Органы прокуратуры, говорится в 
документе, обязаны установить систе-
матический надзор за делами опера-
тивного учета и проведением ОРМ, 
выявлять случаи повторных прове-
рок одних и тех же бизнес-структур, 
которые могут свидетельствовать о 
противоправных действиях силови-
ков, а также незамедлительно реаги-
ровать на жалобы предпринимате-
лей, касающиеся проведения в отно-
шении них процессуальных дейст-
вий. Одним из вариантов реагирова-
ния, оговаривается в документе, мо-
жет быть передача прокуратурой ма-
териалов расследования из одного 
следственного органа в другой.

Отдельно обращается внимание 
на сроки расследования уголовных 
дел. Если они превышают 12 месяцев, 
то прокуроры на местах должны ин-
формировать об этом центральный 
аппарат ГП. В тех же случаях, когда 
следствие затягивается путем прио-
становления или прекращения дела с 
последующим его возобновлением, 
надзорщикам предписано сообщать 
об этом высшим руководителям след-
ственных органов, вплоть до началь-
ников следственного департамента 
МВД и следственного управления 
ФСБ, а также председателя СКР.

«Совместное указание руководи-
телей пяти силовых ведомств, не-
сомненно, продвигает практику рас-
следования уголовных дел в сторону 
уменьшения необоснованного 
ущерба для предпринимателей,— 
отметил уполномоченный при пре-

зиденте РФ по защите прав предпри-
нимателей Борис Титов.— На необ-
ходимость действий в этом направ-
лении мы неоднократно указывали, 
в том числе в докладе президенту. К 
сожалению, в документ не вошли 
меры, направленные на недопуще-
ние привлечения предпринимате-
лей к уголовной ответственности в 
нарушение прим. 1 к ст. 210 УК РФ 
(организованное преступное сооб-
щество). Кроме того, некоторые про-
блемные вопросы невозможно ре-
шить только мерами контроля и над-
зора. Для их решения нужно менять 
сами законы. Например, если изъя-
тие электронных носителей в рам-
ках УПК РФ в настоящее время серь-
езно ограничено, то в рамках опера-
тивно-разыскной деятельности зако-
нодательство по-прежнему оставля-
ет такую возможность. Остаются не-
решенными вопросы с ознакомле-
нием подозреваемых с постановле-
нием о назначении экспертизы, 
обеспечением защиты в случае воз-
буждения уголовных дел по факту, то 
есть в отношении неустановленных 
лиц, и многое другое. Все эти пробле-
мы касаются не только предприни-
мателей, но именно при уголовном 
преследовании бизнесменов они 
обостряются максимально.

Для того чтобы пресечь любую воз-
можность для злоупотреблений, нуж-
но двигаться в сторону комплексной 
переработки законодательства — как 
уголовно-процессуального, так и ре-
гламентирующего оперативно-ра-
зыскную деятельность».

Александр Игорев

Бизнесу смягчили  
оперативную разработку

Мобильный телефон столичного муниципаль- 
ного депутата Юлии Галяминой прослушивается 
с 17 июня, следует из постановления Мосгорсуда, 
имеющегося в распоряжении „Ъ“. Адвокаты Мария 
Эйсмонт и Михаил Бирюков, представляющие го-
спожу Галямину, заявляют, что формально 17 июня 
у правоохранителей еще не было оснований для 
прослушки муниципального депутата. Напомним, 
Юлия Галямина обвиняется в неоднократном нару-
шении правил митинга или пикета (ст. 212.1 УК РФ). 
Такое обвинение возможно, если гражданин более 
двух раз за 180 дней привлекался к административ-
ной ответственности. Третий за полгода протокол 
на госпожу Галямину был составлен после акции 
по сбору подписей против поправок к Конституции 
15 июля. Адвокаты предполагают, что разрешение 
на прослушку за три недели до этого суд мог выдать 
в рамках «московского дела» — серии уголовных 
дел в связи с несанкционированными акциями  
протеста в столице летом и осенью 2019 года.

Как выяснил „Ъ“, в материалах уголовного дела Юлии 
Галяминой о неоднократном нарушении правил митин-
га или пикета содержится рассекреченное постановле-
ние Мосгорсуда на прослушку ее мобильного телефона. 

Постановление вынесено 17 июня сроком на 180 суток. 
Адвокаты Михаил Бирюков и Мария Эйсмонт, представ-
ляющие Юлию Галямину, подчеркнули, что оно вынесе-
но в рамках так называемого московского дела. «В поста-
новлении есть запись (о необходимости проверить при-
частность госпожи Галяминой к преступлению, „предус-
мотренному ч. 1 ст. 30 и ч. 1 ст. 212 УК“.— „Ъ“) о якобы 
приготовлении к массовым беспорядкам,— рассказала 
госпожа Эйсмонт.— Возможно, как повод для прослуши-
вания использовали известное нам „московское дело“».

Муниципальный депутат Юлия Галямина обвиняет-
ся по ст. 212.1 УК РФ в неоднократном нарушении пра-
вил проведения митинга. Статья УК может применяться, 
если гражданин более двух раз за полгода подвергался 
административному взысканию за соответствующие на-
рушения КоАП. Общественники, юристы, адвокаты, 
члены СПЧ и ряд депутатов Госдумы выступают за де-
криминализацию или полное упразднение этой статьи, 
подчеркивая невозможность привлекать гражданина к 
уголовной ответственности за мирные акции протеста. 
Юлия Галямина — восьмой гражданин РФ, в отношении 
которого возбуждено дело по ст. 212.1 УК РФ. Последний 
административный протокол на нее был составлен по-
сле акции 15 июля: тогда в центре Москвы прошел сбор 

подписей граждан, не признавших результатов голосо-
вания по поправкам к Конституции. Как ранее сообщал 
адвокат Михаил Бирюков, следствие усмотрело в сборе 
подписей законспирированный митинг.

Юлия Галямина входит в оргкомитет кампании 
«НЕТ!», который заявлял о нелегитимности итогов го-
лосования по поправкам к Конституции РФ. 2 июля ак-
тивисты и политики кампании подали уведомление в 
мэрию Москвы о проведении 15 июля в столице ми-
тинга против итогов голосования, однако получили от-
каз. Член ОНК Москвы Марина Литвинович, также вхо-
дящая в оргкомитет кампании «НЕТ!», рассказала, что 
идея акции по сбору подписей 15 июля возникла по-
сле отказа мэрии.

«Московское дело», упомянутое Марией Эйсмонт,— 
это серия уголовных дел, возбужденных по различным 
статьям УК РФ (в том числе и ст. 212.1) летом прошлого 
года. Причиной стали несогласованные митинги в под-
держку кандидатов в депутаты Мосгордумы, в том чи-
сле митинг 27 июля 2019 года, после которого СКР воз-
будил дело о массовых беспорядках (ст. 212 УК). Фигу-
рантами «московского дела» стали более 30 человек, 11 
из которых приговорены к реальным тюремным сро-
кам, остальные — к условным срокам либо штрафам. В 

отношении шестерых уголовное преследование было 
прекращено. Дело о массовых беспорядках не закрыто 
до сих пор, несмотря на истечение срока его расследо-
вания 27 июля 2020 года и отсутствие в деле новых по-
дозреваемых.

«Постановление (о прослушке Юлии Галяминой.— 
„Ъ“) рассекречено, но остального мы не знаем: ни осно-
ваний, ни мотивированного обращения сотрудников 
МВД в суд,— рассказал „Ъ“ адвокат Михаил Бирюков.— 
На 17 июня 2020 года в отношении Юлии Галяминой не 
было возбуждено никакого уголовного дела». В разре-
шении Мосгорсуда на прослушивание мобильного те-
лефона Юлии Галяминой говорится в том числе «о про-
ведении оперативно-разыскных мероприятий врио за-
местителя начальника ГУ МВД России по Москве—на-
чальника полиции А. Ю. Половинка», а также о том, что 
суд проверил представленные документы и выслушал 
«объяснения Кучерова И. С.» без уточнения каких-либо 
данных о нем. Мария Эйсмонт считает, что документ 
«дает основания предполагать слежку за всеми полити-
ками в стране». Михаил Бирюков заявил „Ъ“, что поста-
новление о прослушке Юлии Галяминой будет обжало-
вано адвокатами.

Мария Старикова

Юлии Галяминой дали майора
Мосгорсуд одобрил прослушку ее телефона еще 17 июня

В делах «Пересвета» появился просвет
Бывшего главу банка объявили в розыск, а руководителя девелоперской группы судят

с1

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент ФЕОР, генеральный  
директор Еврейского музея и центра толерантности 
Александр Борода:
— Уважаемый Вячеслав Владимирович! От имени Федера-
ции еврейских общин России и от себя лично поздравляю 
Вас с днем рождения! Вы взяли на себя колоссальную рабо-
ту по распространению идей мира и взаимоуважения в 
современном обществе. Вы поднимаете острейшие темы, 
напоминая человечеству, что путь ненависти, злобы, не-
терпимости, отрицания правды может привести лишь к 
одному — величайшей трагедии. Проведенный в этом го-

ду Всемирный форум памяти Холокоста в Иерусалиме 
еще раз показал, какой в мировом масштабе мощнейший 
резонанс создает Ваша деятельность и какое исключи-
тельное значение имеет для противостояния антисеми-
тизму и ксенофобии. Искренне желаю Вам удачи во всех 
Ваших делах, успешного воплощения даже самых смелых 
идей, крепкого здоровья Вам и Вашим близким. И пусть 
сбудутся слова Торы, сказанные о человеке, творящем до-
брые дела: «Благословит тебя Господь, Бог твой, во всех де-
лах твоих и во всем, к чему приложишь руку твою».

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
председателю координационного совета ПАО «Акрон», 
президенту ЕЕК Вячеславу Кантору
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Германские власти ранее заявля-
ли, что не будут инициировать само-
стоятельное расследование, но уже 
в четверг, 10 сентября, депутаты Ев-
ропарламента на встрече с пред-
ставителями службы внешних свя-
зей ЕС планируют обсудить возмож-
ность запуска международного рас-
следования: требование о его нача-
ле подписали более 130 депутатов 
Европарламента.

Российские правоохранитель-
ные органы после госпитализации 
Алексея Навального в больницу ско-
рой помощи в Омске 20 августа зая-
вили о начале доследственной про-
верки. Затем сообщалось, что про-
верка не выявила признаков умыш-
ленного отравления господина На-
вального. В свою очередь, врачи 
Charite сразу же после его поступле-
ния в клинику и обработки первых 
анализов сообщили о признаках от-

равления ингибиторами холинэс-
теразы; позже германские власти 
уточнили, что располагают доказа-
тельствами применения боевого от-
равляющего вещества «группы „Но-
вичок“». Российская Генпрокурату-
ра 27 августа направила в Германию 
запрос о правовой помощи, попро-
сив, в частности, предоставить лабо-
раторные образцы для их исследо-
вания в России. Германские власти 
в конце минувшей недели не исклю-
чили, что образцы могут быть предо-
ставлены, однако это потребует со-
блюдения определенной процеду-
ры. В свою очередь, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков зая-
вил, что де-факто следственные дей-
ствия по ситуации с Алексеем На-
вальным идут, а если наличие отрав-
ляющего вещества подтвердится, 
следствие будет открыто и де-юре.

Выход Навального из комы под-
тверждает, что его отравили не «Но-
вичком», рассказал «РИА Новости» 

один из разработчиков веще ства Ле-
онид Ринк. По его мнению, до сих 
пор нет сведений о симптомах, под-
тверждающих отравление этим ве-
ществом. Напомним, об отравле-
нии «Новичком» речь шла в случае 
с экс-офицером ГРУ Сергеем Скри-
палем и его дочерью Юлией, кото-
рые были найдены в парке Солс-
бери в бессознательном состоянии 
4 марта 2018 года. Врачи ввели обо-
их в медикаментозную кому, Юлию 
Скрипаль вывели из нее 30 марта 
(через 26 дней), а ее отца — 6 апреля 
(через 33 дня). Через несколько дней 
после этого они связно разговари-
вали и смогли выступить с заявле-
ниями. Обоих выписали из боль-
ницы довольно быстро — 9 апреля 
и 18 мая соот ветственно. Кроме них 
еще несколько граждан Британии 
пост радали от отравления, но поги-
бла лишь Дон Стерджесс: она конта-
ктировала с флаконом духов, в кото-
рых содержался яд.

Напомним, другой создатель «Но-
вичка», 73-летний советский уче-
ный Владимир Углев, ранее предпо-
ложил, что в случае с Алексеем На-
вальным «токсичное вещество мог-
ло быть нанесено на нижнее белье 
жертвы» и действовало через ко-
жу — «медленнее, чем при приеме 
внутрь». Он не исключил, что могла 
быть применена твердая форма от-
равляющего вещества, а не жидкая, 
как при отравлении Скрипалей, что 
в данном случае исключило жертвы 
среди окружающих.

Соратники и друзья Алексея На-
вального обрадовались улучшению 
состояния политика, но не стали 
спешить с выводами о его здоровье. 
Оппозиционный политик Дмитрий 
Гудков напомнил, что у экс-коорди-
натора общественной организации 
«Открытая Россия» Владимира Ка-
ра-Мурзы-младшего процесс выхо-
да из комы после отравления занял 
21 день, а у Алексея Навального — 

18 дней: «Так что надежды на хоро-
ший исход есть. Правда, и восста-
новление (у Владимира Кара-Мур-
зы.— „Ъ“) заняло год». Оппозиционе-
ры по-прежнему настаивают на воз-
буждении уголовного дела и рассле-
довании отравления Алексея На-
вального.

Глава ФБК Иван Жданов счита-
ет, что российские власти создают 
видимость желания сотрудничать 
с Германией. Политик напомнил, 
что юристы ФБК обращались в СКР 
с требованием возбудить уголовное 
дело по нескольким статьям — по-
кушение на убийство (ч. 3 ст. 30 УК 
РФ, ч. 1 ст. 105 УК РФ) и посягатель-
ство на жизнь общественного дея-
теля (ст. 277 УК РФ), но до сих пор 
не получили даже формального от-
вета от СКР. В Следственном коми-
тете сообщили, что направили за-
явление о вероятном покушении 
на политика для проверки в Запад-
но-Сибирское управление.

Пресс-служба компании «Кон-
корд», связанной с Евгением При-
гожиным, сообщила вечером в по-
недельник, что предприниматель 
перечислил берлинской клини-
ке Charite «очередной транш в раз-
мере миллиона рублей». «Пусть ле-
чат до тех пор, пока не выздоровеет, 
тем более он мне денег должен»,— 
цитирует пресс-служба господина 
Пригожина.

Тем временем в штабе Алексея 
Навального в Кургане в понедельник 
заявили о визите сотрудников поли-
ции, которые требовали дать им воз-
можность провести осмотр помеще-
ния, не предъявляя ни соответству-
ющих процессуальных докумен-
тов, ни удостоверений. О причине 
и цели осмотра координатору штаба 
Алексею Шварцу, по его словам, ни-
чего не известно.

Кира Дюрягина,  
Валерия Мишина,  
отдел финансов

Пульс Навальный

В МИД Сербии в понедельник 
 заявили, что инцидент вокруг 
поста в Facebook официально-
го представителя Министерст-
ва иностранных дел РФ Марии 
Захаровой «исчерпан». С та-
ким заявлением сербская сто-
рона выступила после того, как 
в МИД страны «для дачи устных 
разъяснений» был приглашен 
российский посол — ему при-
шлось объяснять смысл публи-
кации  Марии Захаровой, на ко-
торую обиделись в Белграде. 
По данным „Ъ“, в Москве с удив-
лением восприняли итоги ви-
зита президента Сербии Алек-
сандра Вучича в США, которому 
и был посвящен саркастический 
пост представителя российско-
го  МИДа.

О том, что скандал с публикаци-
ей Марии Захаровой исчерпан, ми-
нистр иностранных дел Сербии 
Ивица Дачич заявил в интервью 
сербскому телевидению. По его сло-
вам, инцидент не скажется на «до-
брых отношениях» Белграда и Мо-
сквы, они остаются стратегически-
ми партнерами. При этом министр 
назвал высказывания Марии Заха-
ровой «опрометчивыми» и «вызы-
вающими ненужную напряжен-
ность». В Белграде также сообщили, 
что для «дачи устных разъяснений» 
в МИД Сербии был приглашен рос-
сийский посол Александр Боцан-
Харченко.

Вызвавший нарекания серб-
ских официальных лиц пост Ма-

рия Захарова опубликовала на сво-
ей странице в Facebook в суббо-
ту. Речь идет о двух фотографиях 
и подписи к ним. На первой фото-
графии — президент Сербии Алек-
сандр Вучич, напряженно сидящий 
на стуле на значительном расстоя-
нии от стола, за которым располо-
жился хозяин Белого дома Дональд 
Трамп. Второй снимок — знамени-
тый кадр из фильма «Основной ин-
стинкт», где главная героиня сидит 
на стуле, закинув ногу на ногу. «Если 
Вас позвали в БД (Белый дом.— „Ъ“), 
а стул поставили так, будто Вы на до-
просе, садитесь как на фото #2. Кем 
бы Вы ни были. Просто поверьте»,— 
подписала фото Мария Захарова.

В Белграде публикация вызва-
ла острую критику: там сочли, что 
представитель МИДа оскорбила 
лично сербского президента, со-
проводив его фотокарточку кадром 
с сексуальным подтекстом и сар-
кастической подписью. Пост гнев-
но прокомментировали дирек-
тор Канцелярии по Косово и Мето-
хии при кабинете министров Сер-
бии Марко Джурич, министр обо-
роны Александр Вулин и сам пре-
зидент Александр Вучич. Послед-
ний, в частности, заявил, что в хо-
де встречи с президентом США «за-
щищал отношения Сербии с Росси-
ей и отказался подписать соглаше-
ние о покупке более дорогого (аме-
риканского.— „Ъ“) сжиженного га-
за, что было в первоначальном до-
кументе». «Не ценят люди то, что 
Сербия — единственная страна, ко-

торая не ввела санкции против Рос-
сии, не ценят, что Сербия — ней-
тральная в военном отношении 
страна и не собирается вступать 
в НАТО, единственная страна, кото-
рая покупает газ и оружие у них»,— 
посетовал он. Пост представителя 
МИД РФ он охарактеризовал как 
«примитивизм».

В ответ на претензии сербской 
стороны Мария Захарова обновила 
запись на своей странице. «Прошу 
прощения, но мой пост был невер-
но истолкован! Единственное, что 
в нем содержалось — неприятие 
высокомерного отношения со сто-
роны „исключительных“»,— уточ-
нила она. По ее словам, «протоколь-
ные уловки стали одним из при-
емов, на которые регулярно идут 
американские чиновники, чтобы 
искусственно создать видимость 
собственной исключительности». 
«А это неприемлемо»,— добавила 
представитель МИДа.

Над снимком из Белого дома 
иронизировали и некоторые серб-
ские пользователи соцсетей. На-
иболее широкое распростране-
ние получил коллаж из трех фо-
то. На первом президент США Ри-
чард Никсон принимает югослав-
ского лидера Иосипа Броз Тито, ко-
торый вопреки запрету на курение 
в Овальном кабинете зажигает си-
гару, да еще и кубинскую. На вто-
ром, также сделанном в Овальном 
кабинете, премьер-министр Сер-
бии Зоран Джинджич сидит в кре-
сле рядом с президентом Джорд-

жем Бушем-младшим. Ну а на тре-
тьем — Александр Вучич, сидящий 
перед Дональдом Трампом как 
на допросе у следователя.

Такие протокольные ходы, при-
званные подчеркнуть «кто тут глав-
ный», Белый дом начал исполь-
зовать вскоре после того, как До-
нальд Трамп стал президентом. Гла-
ву МИД РФ Сергея Лаврова в ходе 
его последнего визита в Вашингтон 
в декабре 2019 года во время пере-
говоров с американским президен-
том так же попросили сесть на стул 
перед его столом. Правда, он сидел 
не один: рядом расположился гос-
секретарь Майк Помпео, а вторым 
рядом — члены двух делегаций. 
Российским пользователям соцсе-
тей это напоминало то ли коллек-
тивный отчет у председателя колхо-
за, то ли урок в школе.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков в беседе с журна-
листами допустил, что «возникло 
недопонимание в связи с некото-
рыми формулировками» Марии За-
харовой. «Безусловно, необходимо 
обращать очень тщательное внима-
ние на корректность всех форму-
лировок, чтобы не возникало ка-
ких-то недопониманий. Я знаю, что 
моя коллега принесла извинения, 
поэтому мы исходим из того, что 
ни у кого не будет оставаться сом-
нений в глубоком уважении к Сер-
бии в целом и к руководству Сер-
бии, в частности»,— сказал он.

При этом Дмитрий Песков под-
черкнул, что власти РФ поощря-

ют цифровую дипломатию: «Ак-
тивность российских диплома-
тов в соцсетях является необходи-
мой и неотъемлемой частью их ра-
боты, и она должна продолжать-
ся по нарастающей». И дал понять, 
что в Кремле тоже удивились то-
му, как в Белом доме приняли серб-
ского лидера: «Что касается эмоци-
онального фона (поста.— „Ъ“), то, 
безусловно, здесь можно сказать, 
что в нашей европейской культуре, 
если говорить о рассадке на между-
народных мероприятиях, нам, ко-
нечно, гораздо ближе круглый стол 
короля Артура».

Впрочем, по данным несколь-
ких источников „Ъ“ в госструктурах 
РФ, недоумение в Москве вызвали 
не столько снимки из Вашингтона, 
сколько итоги поездки сербского 
президента, который в Белом доме 
встретился не только с Дональдом 
Трампом, но и с премьером Косо-
во Авдулахом Хоти. В присутствии 
американского президента, остро 
нуждающегося во внешнеполити-
ческих победах накануне ноябрь-
ских выборов, представители Бел-
града и Приштины подписали со-
глашение об «Экономической нор-
мализации».

Между тем часть пунктов это-
го документа отношения к пробле-
мам региона не имеют. Так, обе сто-
роны обязуются запретить исполь-
зование оборудования для 5G-сетей 
от «ненадежных поставщиков» — 
то есть китайской компании Hua-
wei, которую власти США выдав-

ливают со всех рынков. Кроме то-
го, и Сербия, и Косово из уважения 
к США признали «Хезболлу» тер-
рористической организацией. На-
конец, Сербия вслед за США согла-
силась перевести свое посольство 
из Тель-Авива в Иерусалим. А Косо-
во и Израиль объявили о взаимном 
признании и установлении дипот-
ношений.

Напомним, Россия продолжа-
ет считать Косово частью Сербии 
и на всех международных площад-
ках — по просьбе сербской сторо-
ны — настаивает на территориаль-
ной целостности и суверенитете 
этой страны. Подписание же в при-
сутствии сербского лидера пункта 
о взаимном признании между Ко-
сово и Израилем по сути легитими-
зирует претензии Приштины на са-
моопределение. Российские влас-
ти, судя по всему, предупреждали 
президента Сербии о негативных 
последствиях некоторых из тех по-
зиций, которые вошли в вашинг-
тонское соглашение. В то же вре-
мя, по словам собеседников „Ъ“, 
Белград не поставил Москву в из-
вестность о целом ряде вошедших 
в этот документ пунктов, включая 
перенос посольства в Иерусалим, 
признание «Хезболлы» террористи-
ческой организацией, запрет на ки-
тайские технологии.

Президент Александр Вучич по-
звонил в Москву, чтобы рассказать 
об итогах поездки в США. Но лишь 
после поста Марии Захаровой.

Елена Черненко

Пост сдан, репост принят
Инцидент с публикацией Марии Захаровой исчерпан, но у Москвы остались вопросы к Белграду

Россия открыла новую страницу 
в отношениях с Сирией. На пер-
вый план в них выходит эконо-
мика. Такое впечатление сло-
жилось после первого за восемь 
лет визита главы МИД РФ Сергея 
Лаврова в Дамаск. Вместе с ним 
сирийскую столицу посетил ви-
це-премьер РФ Юрий Борисов. 
Оба российских гостя отметили, 
что эффективное экономическое 
взаимодействие будет наладить 
непросто из-за западных санк-
ций, но, как подчеркнул господин 
Борисов, Москва и Дамаск попы-
таются совместными усилиями 
прорвать блокаду Сирии. Будет 
ли Москва подталкивать сирий-
ские власти к политическим ре-
формам, которые помогут Да-
маску выйти из международной 
изоляции, гости не упомянули.

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
не был в Дамаске восемь лет. В прош-
лый раз его встречали с флагами 
и демонстрациями солидарности 
и дружбы, но в этот раз визит был су-
губо деловым, хоть и таким же стре-
мительным — всего несколько ча-
сов. По словам министра, Сирия вы-
стояла в борьбе с терроризмом и те-
перь нужно решать новые задачи — 
восстанавливать экономику и при-
влекать для этого международную 
помощь. Как это делать в условиях, 
когда основные внешние доноры 
требуют от Дамаска политических 
реформ в обмен на снятие санкций 
и финансирование, Сергей Лавров 
не уточнил.

К тому моменту, когда Сергей 
Лавров приземлился в Дамаске, там 
уже находился вице-премьер РФ, 
сопредседатель российско-сирий-
ской межправкомиссии Юрий Бо-
рисов. Он прилетел в Сирию накану-
не и успел встретиться с недавно на-
значенным премьер-министром Ху-
сейном Арнусом и министром по де-
лам президентского дворца Мансу-

ром Аззамом, который координиру-
ет вопросы экономического сотруд-
ничества с Россией.

Усиленную главой МИД РФ рос-
сийскую делегацию принял прези-
дент Сирии Башар Асад. «Знаю, что 
вам удалось продвинуться по выхо-
ду на взаимоприемлемое решение 
многих вопросов. Особенно вопро-
сов санкций, которые налагались 
в отношении работающих в Сирии 
российских компаний»,— проком-
ментировал он состоявшиеся ранее 
переговоры с участием Юрия Бори-
сова. Президент также подчеркнул, 
что Дамаск «серьезно заинтересован 
в успехе российских инвестиций 
в Сирию». 

Уже на пресс-конференции 
Юрий Борисов пообещал, что Мо-
сква и Дамаск попытаются совмест-
ными усилиями прорвать блока-
ду Сирии, отметив, что западные 
санкции мешают инвестициям 
в сирийскую экономику. Тем не ме-
нее, по его словам, России уже уда-
лось многое сделать в Сирии и эта 
работа будет продолжена. В частно-
сти, в рамках заключенной в 2018 
году «дорожной карты» по энергети-
ке Россия планирует восстановить 
в Сирии около 40 объектов инфра-
структуры. Это в том числе каскад 
гидроэлектростанций, которые бы-
ли построены еще советскими спе-
циалистами. Речь идет и о возоб-

новлении добычи на шельфовых 
месторождениях. «Соглашение с од-
ним из экономоператоров уже под-
писано и ждет ратификации»,— 
уточнил Юрий Борисов. Кроме то-
го, он выразил надежду, что в де-
кабре в ходе следующего заседания 
российско-сирийской межправко-
миссии будет подписано новое со-
глашение, которое определит вза-
имоотношение двух стран на бли-
жайшее будущее во всех сферах — 
от торговли до культуры.

Но как бы оптимистично ни зву-
чали слова Юрия Борисова о буду-
щих проектах, а также заявление 
главы МИД Сирии Валида Муалле-
ма, что сотрудничество двух стран 

пойдет на благо сирийскому наро-
ду, все упирается в санкции. В ходе 
пресс-конференции господин Бо-
рисов был вынужден признать, что 
сирийский народ не в полной мере 
прочувствовал изменения от восста-
новления страны — как из-за санк-
ций, так и из-за сужения традици-
онных рынков в связи с COVID-19. 
В то же время Валид Муаллем дал 
понять, что сирийское руководст-
во не ждет особых уступок от запад-
ных стран. По его словам, сирийцы 
живут в условиях санкций с 1970-х 
годов и обещаниям Запада не верят. 
Фактически вся надежда на друзей 
Сирии, в том числе на Россию.

До визита российской делегации 
в Дамаск в арабских СМИ появи-
лась информация, что Сергей Лав-
ров привезет в Сирию особое посла-
ние для президента Асада, призван-
ное подтолкнуть сирийское руко-
водство к большей гибкости на пу-
ти политического диалога. Только 
в конце августа состоялся третий 
раунд переговоров Конституцион-
ного комитета по Сирии при под-
держке ООН, однако единствен-
ный прогресс, который был достиг-
нут,— делегации Дамаска, оппози-
ции и гражданского общества пере-
стали оскорблять друг друга. Таки-
ми темпами вопрос разработки но-
вой конституции или внесение по-
правок в старую может занять годы. 
В то же время уже на следующий 
год в Сирии планируют проведе-
ние президентских выборов, на ко-
торых, вполне вероятно, вновь бу-
дет баллотироваться Башар Асад. 
По словам господина Муаллема, вы-
боры и работа Конституционного 
комитета никак не связаны, более 
того, работа комитета никак не ог-
раничена по времени. В последнем 
его полностью поддержал Сергей 
Лавров. «По Конституционному ко-
митету крайних сроков нет и быть 
не может»,— подчеркнул он. 

При таких условиях у Дамаска 
не может быть ни малейшей над-
ежды на восстановление диалога 
с Западом и снятие санкций, а зна-
чит, будет нехватка средств на вос-
становление Сирии. Раньше Россия 
давала понять, что у нее нет ни жела-
ния, ни возможности нести это бре-
мя в одиночку. Но, похоже, карди-
нально изменить ситуацию она по-
ка не может и поэтому принимает 
ее такой, как есть. 

Видимо, Москва решила дожать 
Запад по Сирии. И западный под-
ход к ситуации в этой стране дей-
ствительно меняется. Еще относи-
тельно недавно в США прямо заяв-
ляли, что «ставить все на Асада — 
это путь к провалу». Теперь в Ва-
шингтоне и западных столицах 
не столь категоричны и уже почти 
не поднимают вопрос о немедлен-
ной отставке президента Сирии. Во-
прос только в том, насколько дол-
гим будет терпение Запада, в пер-
вую очередь США, которые дела-
ют все, чтобы создать на северо-вос-
токе Сирии полноценное государ-
ство, не подконтрольное Дамаску. 
Не могут вернуть себе сирийские 
власти и провинцию Идлиб. 

«Если Асад не пойдет на рефор-
мы, он останется без денег и только 
с частью Сирии. Это будет его реше-
ние. Но в то же время очень многое 
в Сирии зависит от того, какой будет 
дальнейшая политика США, что там 
будет после выборов»,— сказал „Ъ“ 
источник в Москве, знакомый с про-
цессом сирийского урегулирования. 
В то же время он отметил, что России 
пришло время определиться со стра-
тегией своего присутствия в Сирии 
при любом развитии ситуации, точ-
нее, на каких условиях она остает-
ся в этой стране. Судя по заявлени-
ям Юрия Борисова и Сергея Лавро-
ва, Россия определилась.

Марианна Беленькая,  
Дамаск

Экономика должна быть просирийской
Сергей Лавров и Юрий Борисов обсудили в Дамаске новые рамки сотрудничества с Дамаском

Дамаск уже давно не видел столь представительной делегации из России:  
на  встречу с  президентом Сирии Башаром Асадом (третий слева) прибыли  
глава МИД РФ  Сергей  Лавров (слева) и вице-премьер Юрий Борисов (второй слева) 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИД  РОССИИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23089,95 (–115,48)
РТС 1218,52 (–1,49)
FTSE 100 5937,4 (+138,32)

DAX 30 13100,28 (+257,62)
DJIA* 28133,31 (–159,42)
NASDAQ Composite* 11313,134 (–144,967)

*На 04.09.20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.09.20
Австралийский доллар 55,0605
Английский фунт 99,9615
Белорусский рубль 14,2630
Датская крона* 12,0324

Доллар США 75,5910
Евро 89,4771
Индийская рупия** 10,3064
Казахский тенге** 17,8538

Канадский доллар 57,6942
Китайский юань* 11,0664
Норвежская крона* 84,6740
СДР 107,0051

Сингапурский доллар 55,3496
Новая турецкая лира 10,1375
Украинская гривна* 27,2474
Шведская крона* 86,4767

Швейцарский франк 82,8485
Японская иена** 71,2148
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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С самого начала истории с долгом Бе-
лоруссии за газ в $300 млн, который, 
как заявил 7 сентября министр энер-
гетики РФ Александр Новак, страна го-
това погасить в сентябре, меня пресле-
довало ощущение дежавю. Оно осо-
бенно укрепилось после того, как в ав-
густе Россия пообещала Белоруссии 
реструктурировать кредит на $1 млрд.

Это практически полное повторе-
ние ситуации 2016–2017 годов: тог-
да Минск отказывался полностью 
оплачивать поставки российского 
газа, накопив более $700 млн долга. 
По мнению властей Белоруссии, Рос-
сия не выполняла обещания по вы-
равниванию цен на газ в рамках Ев-
разийского союза, тогда как россий-
ская сторона отрицала наличие по-
добных обязательств.

Конфликт затянулся и был разре-
шен, разумеется, только после лич-
ных переговоров Александра Лука-
шенко и Владимира Путина. Россия 
разрешила Белоруссии забирать в 
свой бюджет экспортные пошлины 

с 6 млн тонн идущей транзитом рос-
сийской нефти, дала скидку на газ, а 
также новый кредит на $1 млрд, сред-
ства которого пошли на погашение 
газового долга. Скидка, впрочем, ока-
залась небольшой — цена снизилась 
до $129 за 1 тыс. кубометров в 2018 
году и $127 в 2019 году против $132 
в 2017 году. При этом стоимость газа 
для Белоруссии, хотя и в 1,5 раза пре-
вышала внутрироссийские цены в 
Смоленской области, была все же на 
треть ниже, чем в Германии.

В конце этого года срок текущих 
договоренностей с «Газпромом» 
истекает, и власти Белоруссии при-
бегли к испытанному средству — на-
чали заранее накапливать долг за 
газ, чтобы подойти к переговорам 
во всеоружии. Надо признать, что на 
этот раз у Минска было больше ры-
ночных аргументов: Белоруссия во 
втором квартале платила за газ на 
15% больше, чем Германия. Минск 
даже начал вести переговоры с Поль-
шей о получении российского газа 
по реверсной схеме, но массовые 
протесты в стране после президент-
ских выборов и последовавшее ухуд-
шение отношений с соседями из ЕС 
положили конец этим мечтам.

Неясным для меня остается толь-
ко одно: предоставит ли Россия но-
вую скидку на газ Белоруссии, сочтя, 
что режим Александра Лукашенко 
нуждается в поддержке, или, напро-
тив, воспользуется его сложным по-
ложением, чтобы не идти на уступ-
ки? Первый вариант будет чувстви-
телен для «Газпрома», учитывая по-
чти 20 млрд кубометров в год поста-
вок в страну и крайне низкие цены 
на других экспортных рынках.

Для российских властей газовые 
скидки всегда были очень удобным 
инструментом во внешнеполитиче-
ских переговорах. Постепенное со-
здание единого рынка газа в Европе, 
включая Украину, сделало этот ин-
струмент почти неприменимым. Но 
тем больше соблазн воспользовать-
ся им в диалоге с одной из немногих 
стран, которые все еще полностью 
зависят от российского газа.

Для российских  
властей газовые 
скидки всегда были 
удобным инструмен-
том внешней полити-
ки, создание единого 
рынка газа в Европе 
сделало его почти  
неприменимым

кажутся ужасно знакомыми 
редактору отдела бизнеса 

Юрию Барсукову

Производитель спутников 
ГЛОНАСС АО «Информацион-
ные спутниковые системы» 
имени академика Решетне-
ва (ИСС) пытается взыскать 
31,9     млрд руб. с Главного воен-
но-строительного управления 
(ГВСУ) №9. Как выяснил „Ъ“, за-
стройщик не сдал в срок объ-
екты монтажно-испытатель-
ного корпуса (МИК), который 
должен был обеспечить пол-
ный цикл производства отече-
ственных спутников, в том чи-
сле для масштабной группи-
ровки «Сфера». Ее планирует-
ся развернуть к 2030 году. Сда-
ча второй и третьей очереди 
МИКа задерживается как ми-
нимум до 2021 года. Производ-
ство спутников продолжится 
и без этого, но проект должен 
был ускорить их испытания 
и дать условия, приближен-
ные к реальному космосу.

Производитель спутников для 
навигационной системы ГЛО-
НАСС ИСС имени академика Ре-
шетнева (входит в «Роскосмос») в 
Арбитражном суде Красноярского 
края пытается в рамках двух исков 
взыскать 31,9 млрд руб. неустойки 
с ФГУП ГВСУ №9, следует из карто-
теки дел суда. Иски поданы 7 авгу-
ста, заседания по ним пройдут 17 и 
18 сентября.

Как следует из судебных доку-
ментов, тяжба связана с нарушени-
ем условий по договору №69/14-Ф 
от 27 апреля 2015 года. В открытых 

источниках найти контракт не уда-
лось, однако на сайте госзакупок 
есть информация о субподрядчи-
ках по тендеру. Из нее следует, что 
договор связан со строительством 
объекта под шифром «корпус №21» 
для ИСС. В ИСС на запрос не отве-
тили. Конкурсный управляющий 
ГВСУ №9 Владимир Рябченков по-
яснил „Ъ“, что под этим подразуме-
вается создание МИКа для разра-
ботки и тестирования спутников.

ИСС отвечает за создание спут-
ников для использующейся в гра-
жданском и военном секторе рос-
сийской навигационной системы 
ГЛОНАСС — аналога американ-
ской GPS. Как сообщал РБК в ав-
густе 2019 года, у 13 из 23 спутни-
ков группировки закончились га-
рантийные сроки, а обновление 
группировки происходит толь-
ко по необходимости — вышед-
шие из строя спутники заменяют 

на новые. ИСС выпускает спутни-
ки ГЛОНАСС-К: первый был выве-
ден на орбиту в 2011 году, второй 
— в 2014-м. По данным сайта ком-
пании, в производстве находятся 
еще девять.

Строительство МИКа — круп-
ный проект «Роскосмоса» по созда-
нию цеха, обеспечивающего нераз-
рывную технологическую цепоч-
ку по сборке и испытаниям спут-
ников, в том числе для создания к 
2030 году спутниковой группиров-
ки «Сфера» из 638 космических ап-
паратов — отечественного аналога 
Starlink Илона Маска. Первую оче-
редь МИКа открыл гендиректор 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин в 
сентябре 2018 года. В пресс-служ-
бе госкорпорации не ответили „Ъ“.

ГВСУ №9 должно было до конца 
2020 года ввести в строй три очере-
ди объектов МИКа, однако не уло-
жилось в срок и сдвинуло сдачу 
объектов на конец 2021 года. Про-
медление связано с постоянными 
изменениями, которые заказчик 
вносил в контракт, их было около 
8 тыс., говорит источник „Ъ“, близ-
кий к ГВСУ. ГВСУ продолжает де-
ятельность, хотя было признано 
банкротом в июне 2020 года в ре-
зультате длительного судебного 
процесса („Ъ“ подробно рассказы-
вал о нем 16 апреля 2019 года), пре-
тензии кредиторов в ходе которого 
достигли 4,7 млрд руб.

Собеседник „Ъ“, близкий к ГВСУ, 
уточняет, что еще две очереди 
МИКа, где будут проходить типо-

вые испытания спутников с ими-
тацией условий открытого космо-
са, отложены, так как их предстоит 
оснастить необходимым зарубеж-
ным оборудованием, в том числе 
из США и Южной Кореи, а его по-
ставки задерживаются.

Производство спутников про-
должится в существующем режи-
ме и без МИКа, хотя его появление 
могло бы ускорить процесс, пояс-
няет совладелец оператора спутни-
кового интернета «КА-Интернет» 
Сергей Пехтерев. Ввод МИКа в экс-
плуатацию, по его мнению, мог бы 
ускорить испытания и количество 
аппаратов, одновременно их про-
ходящих, а также «приблизить ус-
ловия к тем, что существуют в ре-
альном космосе».

Иск ИСС к ГВСУ стал, по сути, 
формальностью, таких денег у 
предприятия нет, утверждают 
источники „Ъ“, близкие к нему. 
«Это трата времени и ресурсов»,— 
уверен собеседник в руководстве 
ГВСУ №9. Но закончить спор миро-
вым соглашением уже сложно, по-
лагают опрошенные „Ъ“ юристы. 
Тем не менее у ответчика есть хо-
рошие шансы существенно сни-
зить размер взыскиваемой неу-
стойки, отмечает адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова. По ее 
словам, предприятию нужно пред-
ставить доказательства своей до-
бросовестности, а суд по распро-
страненной практике, скорее все-
го, пойдет ему навстречу.

Никита Королев

Нелегалов не смогли высадить из такси
Суд не поддержал претензии к агрегаторам

Арбитражный суд Москвы встал 
на сторону агрегаторов такси в споре 
о том, должны ли они проверять на-
личие разрешений на перевозку у во-
дителей. Запретить передачу заказов 
таксистам-нелегалам в Gett, «Ситимо-
биле» и «Яндекс.Такси» требовала Мо-
сковская административная дорож-
ная инспекция (МАДИ), но суд решил, 
что у подобных сервисов нет полно-
мочий верифицировать данные води-
телей. Сами участники рынка также 
считают подобные требования необо-
снованными, но готовы доброволь-
но проверять таксистов через систе-
мы департамента транспорта Москвы 
и с помощью «тайных покупателей».

Арбитражный суд Москвы отказал 
МАДИ в удовлетворении иска с требовани-
ем запретить сервису Gett передавать за-
казы лицам без разрешений на перевозку 
пассажиров и багажа в Москве и области, 
следует из картотеки суда. Решение опубли-
ковано в ней 31 августа. Иск был подан в 
апреле вместе с аналогичными к «Ситимо-
билу» и «Яндекс.Такси», они еще рассматри-

ваются. В МАДИ и департаменте транспор-
та Москвы не ответили на запросы „Ъ“.

Суд решил, что в российском законода-
тельстве нет понятия агрегатора услуг пере-
возок на такси, поэтому нельзя и обязать их 
контролировать разрешения у водителей. 
Кроме того, такие полномочия есть только 
у госорганов, включая саму МАДИ, ГИБДД и 
департамент транспорта, указывается в ре-
шении. При этом по соглашению с департа-
ментом транспорта Gett уже добровольно 
проверяет наличие разрешения при реги-
страции водителя, отметил суд.

Обязательство проверять разрешения 
Gett считает необоснованным, подтвер-
дил „Ъ“ гендиректор сервиса в России Ана-
толий Сморгонский. Но борьба, по его сло-
вам, с нелегалами все же идет: все агрегато-
ры уже интегрировались с информацион-
ной системой департамента транспорта, а 
также применяют проверки «тайными по-
купателями».

«Яндекс.Такси», «Ситимобил» и Gett — 
три крупнейших агрегатора такси в Мо-
скве с долями 63,1%, 28,7% и 3,7% соответ-
ственно (данные департамента транспор-

та на апрель). В «Ситимобиле» сообщили, 
что также считают требования МАДИ нео-
боснованными. В «Яндекс.Такси» на запрос 
не ответили.

Большинство опрошенных „Ъ“ юристов 
сходятся во мнении, что заставить агрегато-
ров такси отсекать нелегалов действитель-
но невозможно. Суд прав: у компаний нет 
полномочий и правовых инструментов по 
контролю наличия разрешений у водителя, 
уверен старший юрист фирмы Vegas Lex Ки-
рилл Никитин. Более того, тот факт, что по-
нятия «агрегатор» и его полномочий дейст-
вительно нет в законе, означает, что и сам 
Gett не может принудительно проверять раз-
решения, так как водитель сможет пожало-
ваться на это в прокуратуру, отмечает пред-
седатель общественного совета по развитию 
такси Ирина Зарипова.

По этой причине партнер юридической 
группы «Гришин, Павлова и партнеры» Ан-
тон Гришин не видит перспектив оспарива-
ния решения суда и в вышестоящих инстан-
циях. По его информации, по спорам с «Ян-
декс.Такси» и «Ситимобилом» МАДИ уже об-
суждала возможность заключить мировое 

соглашение, по которому агрегаторы согла-
сились бы добровольно не передавать зака-
зы водителям без разрешений. «Однако в 
связи с тем, что по спору с Gett было приня-
то другое решение, такие переговоры могут 
зайти в тупик»,— предполагает юрист.

Глава центра компетенций Междуна-
родного евразийского форума такси Стани-
слав Швагерус возмущен решением суда. Он 
сравнивает его с «разрешением продавать 
алкоголь несовершеннолетним». Хотя по-
нятие агрегатора в законе и не зафиксиро-
вано, есть понятие фрахтовщика, каковым, 
по мнению господина Швагеруса, агрегатор 
и выступает, а значит, к нему можно предъя-
вить требование не работать с нелегалами.

Ответственность агрегаторов такси — во-
прос будущего законодательства, есть уже 
как минимум два законопроекта об этом, 
но ситуация с ними буксует, отмечает Ири-
на Зарипова. Еще в 2018 году в первом чте-
нии был принят проект «Единой России», а 
альтернативный проект от Совета федера-
ции пока даже не внесен („Ъ“ рассказывал о 
них 6 февраля 2020 года).

Дмитрий Шестоперов

Отечественному софту расширят границы
В реестр смогут попасть компании с иностранными бенефициарами

Минкомсвязь предложила изменить 
критерии для включения в реестр оте-
чественного софта, попадание в кото-
рый дает преимущества при госзакуп-
ках, а с 2021 года еще и позволит сохра-
нить нулевой НДС в рамках налогово-
го маневра в отрасли. Доступ в реестр, 
по сути, существенно упростится для 
иностранного программного обеспе-
чения (ПО), которое продают через рос-
сийские юридические лица. Отечест-
венные разработчики опасаются та-
кой конкуренции, но надеются, что за-
градительной мерой для иностранцев 
станет уже существующее требование 
реестра — обязательная доступность 
софта на территории Крыма.

Минкомсвязь разработала поправки к 
критериям для попадания в реестр отече-
ственного ПО, следует из проекта поста-
новления, опубликованного 4 сентября на 
regulation.gov.ru. В нем указано, что в ре-
естр сможет войти ПО российских юриди-
ческих лиц, бенефициарами которых вы-
ступают иностранные физические и юриди-
ческие лица (ранее ими могли быть только 
российские лица). При этом для них сохра-

нится требование о возможности полноцен-
ной техподдержки такого ПО на всей терри-
тории страны, включая Крым и Севастополь.

• Реестр отечественного софта создан в 2015 
году в рамках закона об импортозамещении 
ПО в госсекторе. С тех пор госорганы и госком-
пании должны закупать софт исключитель-
но из реестра, кроме случаев, когда в нем нет 
альтернативы иностранным продуктам.
Как пояснил „Ъ“ замглавы Минкомсвязи 

Максим Паршин, изменения направлены 
на упрощение включения софта в реестр. 
Например, в новой редакции срок рассмо-
трения заявок сокращается до 25 дней (рань-
ше, по словам участников рынка, он дости-
гал трех месяцев). Принципиально требова-
ния к включению в реестр не изменятся — 
он «останется реестром отечественного ПО», 
настаивает господин Паршин.

Из числа обязательных требований так-
же исчезло наличие у заявителя исключи-
тельного права на софт, указывает генди-
ректор компании «Новые облачные техно-
логии» (разрабатывает пакет «МойОфис») 
Дмитрий Комиссаров. В совокупности с 
разрешением иностранных бенефициаров 
это может привести к появлению в реестре 

иностранных решений, что помешает им-
портозамещению, опасается он.

Новые критерии позволят попасть в ре-
естр программным продуктам, права на ко-
торые «правильным образом» переданы за-
регистрированным в России организаци-
ям, подтверждает руководитель АНО «Центр 
компетенций по импортозамещению в сфе-
ре ИКТ» Илья Массух.

Отмена обязательности исключительно-
го права на ПО поможет и россиянам, так как 
легализует для реестра значительную часть 
свободного программного обеспечения, ко-
торое может разрабатываться и модифици-
роваться в России, оптимистичен гендирек-
тор «Базальт СПО» Алексей Смирнов. По его 
мнению, маловероятно, что в реестр смогут 
попасть крупные зарубежные разработчи-
ки, поскольку тогда им придется обеспечи-
вать поставки в том числе в Крым и Севас-
тополь, что запрещено санкциями. Но не 
исключено, что на это пойдут какие-либо 
разработчики из Китая, Индии или других 
относительно дружественных России, допу-
скает господин Смирнов.

Участники реестра, согласно его прави-
лам, должны быть готовы не только постав-

лять продукты на всю территорию России, но 
и во все без исключения госорганы и госкор-
порации, даже находящиеся под санкциями, 
отмечает исполнительный директор ассоци-
ации «Отечественный софт» Ренат Лашин. По 
его мнению, эти требования должны ком-
пенсировать вводимые сейчас послабления.

Реестр теперь важен не только для госза-
купок, но и тем, что вхождение в него дает 
компаниям возможность сохранить нуле-
вой НДС при продаже софта, который бу-
дет отменен с 2021 года в рамках налогово-
го маневра в IT-отрасли. Ренат Лашин отме-
чает, что из-за этого уже сейчас число заявок 
на включение в реестр выросло в несколько 
раз, поэтому ускорение процедуры их рас-
смотрения пойдет на пользу.

О том, что льгота будет распространяться 
на разработчиков, включенных в реестр, „Ъ“ 
сообщал 10 июля. Отменой льготы на НДС 
власти рассчитывают компенсировать вы-
падающие из-за мер поддержки IT-сектора 
расходы федерального бюджета. Среди них 
— бессрочное снижение ставки страховых 
взносов с 14% до 7,6% и налога на прибыль с 
20% до 3%.

Юлия Тишина
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Спутники ГЛОНАСС зависли в суде
Запуск цеха для испытаний космических аппаратов откладывается
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Владелец «Еврохима» Андрей 
Мельниченко спустя чуть более 
года решил снова сменить главу 
компании. Вместо Петтера Остбо 
пост главного исполнительного 
директора группы займет дав-
ний партнер акционера по его 
другому активу — СУЭК — Влади-
мир Рашевский. Весной госпо-
дин Рашевский вошел в совет ди-
ректоров «Еврохима». На рынке 
считают назначение логичным 
с учетом того, что владелец «Ев-
рохима» традиционно выбирал 
топ-менеджеров внутри группы.

Новым главным исполнительным 
директором группы «Еврохим» станет 
давний партнер Андрея Мельничен-
ко — Владимир Рашевский, который 
15 лет возглавлял другой его актив — 
угольную СУЭК, рассказали источни-
ки „Ъ“ и позднее подтвердили в «Евро-
химе». На этой должности господин 
Рашевский сменит выходца из Yara 
норвежца Петтера Остбо, проработав-
шего в «Еврохиме» с 1 июня 2019 го-

да. Страница с биографией господина 
Остбо уже убрана с сайта «Еврохима».

«Еврохим» после ухода из компа-
нии Дмитрия Стрежнева, который 
возглавлял ее с 2004 года, долго искал 
нового CEO. В сентябре 2018 года этот 
пост меньше трех месяцев занимал 
экс-глава «Почты России» Дмитрий 
Страшнов, затем обязанности СЕО ис-
полнял финансовый директор «Евро-
хима» Кузьма Марчук. Петтер Остбо 
стал первым главой «Еврохима», при-
шедшим со стороны: до этого топ-ме-
неджеры традиционно назначались 
из числа кандидатов внутри группы.

Владимир Рашевский родился 29 
сентября 1973 года в Москве. В 1995 
году окончил факультет международ-
ных экономических отношений Фи-
нансовой академии при правитель-
стве РФ по специальности «мировая 
экономика», кандидат экономиче-
ских наук. С 1992 года занимался бан-
ковской деятельностью — сначала в 
московском Автобанке, к 2000 году 
заняв место заместителя председате-

ля правления. В мае 2000 года пере-
шел в МДМ-банк Андрея Мельничен-
ко на должность зампреда правления. 
С конца 2001 года стал председателем 
правления банка. В 2004 году занял 
пост президента АО СУЭК, с конца то-
го же года и по май 2020 года был ген-
директором компании. Господину Ра-
шевскому принадлежит миноритар-
ный пакет СУЭК. Также господин Ра-
шевский входит в совет директоров 
ОАО «МРСК Сибири», с 2020 года — в 
совет директоров «Еврохима».

Быстрая смена руководства была 
характерна не только для всей груп-
пы «Еврохим». Так, в 2017 году генди-
ректор головной российской структу-
ры — МХК «Еврохим» — менялся три-
жды за девять месяцев. После экс-ген-
директора шинного холдинга «Кор-
диант» Дмитрия Сокова и админист-
ративного директора и руководителя 
дивизиона «Нефть и газ» Игоря Щел-
кунова гендиректором МХК «Евро-
хим» стал начальник логистического 
блока Игорь Нечаев.

Источники „Ъ“ отмечают, что ос-
новной сложностью управления «Ев-
рохимом» является широкий спектр 
деятельности компании, которая 
включает производственные мощ-
ности по совершенно разным видам 
удобрений, химические, транспорт-
ные и нефтегазовые активы, которые 
расположены в разных концах Рос-
сии. С этой точки зрения, отмечают 
на рынке, Владимир Рашевский, ко-
торого заранее ввели в совет директо-
ров «Еврохима»,— подходящая кан-
дидатура, так как он давно знаком 
с работой компании.

Источник, знакомый с ситуацией, 
характеризует господина Рашевского 
как крайне работоспособного и тре-
бовательного менеджера, который 
считает своим долгом вникать даже 
во второстепенные отраслевые во-
просы, решение которых руководи-
тели, равные ему по статусу, обычно 
делегируют подчиненным.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

«Еврохим» возглавят по-партнерски
Руководить группой будет бывший гендиректор СУЭК Владимир Рашевский

Двигатель для нового регио-
нального самолета Ил-114 будет 
сертифицирован к началу 2022 
года, заявили в его разработчи-
ке «ОДК-Климов». Это позволя-
ет сертифицировать сам само-
лет в обозначенный срок — 
в 2022 году. Сам Ил-114 пока 
 выглядит достаточно жизне-
способным, даже несмотря 
на высокую цену. По мнению 
аналитиков, проблема с эконо-
микой проекта на фоне ограни-
ченного объема выпуска — всего 
12 штук в год — может быть сгла-
жена заказом патрульных само-
летов Минобороны.

Сертификация двигателя для Ил-
114 (ТВ7-117-СТ-01)  запланирована 
в срок не позже начала 2022 года. 
«Если напрячься и все нам будут помо-
гать, в том числе и мы организуем ра-
боту с Росавиацией, то можно завер-
шить работу и в 2021 году»,— заявил 
журналистам Александр Ватагин, ис-
полнительный директор «ОДК-Кли-
мов» (входит в Объединенную двига-
телестроительную корпорацию «Ро-
стеха»). До этого сертификация двига-
теля планировалась на 2020 год. Госпо-
дин Ватагин добавил, что процесс сер-
тификации двигателя завязан на полу-
чение сертификата типа самолета, ко-
торый запланирован на 2022 год.

В 2021 году компания планирует 
выпустить по 16 вертолетных и са-
молетных двигателей семейства ТВ7-
117, рассказал Александр Ватагин. 
Речь идет о турбовинтовом авиадви-
гателе ТВ7-117СМ, его военной вер-
сии СТ и гражданской СТ-01, а также 
вертолетном двигателе ТВ7-117В. Го-
сподин Ватагин напомнил, что ТВ7-
117 — это пример, когда на базе одно-
го газогенератора разработана линей-
ка двигателей.

Первый полет Ил-112В с двигате-
лем ТВ7-117СТ состоялся в марте 2019 
года. Сейчас готовится продолжение 
испытаний, говорит господин Вата-
гин. Для Ил-114 изготовлены три дви-
гателя. «Есть разрешения на первый 
вылет этой осенью, дальше будем по 
мере необходимости комплектовать 
самолеты»,— добавил он. Спрос на 
гражданский двигатель этой серии 
есть как минимум со стороны ОАК, 
которая планирует строить 12 Ил-
114 в год только в пассажирской вер-
сии на фоне устаревания парка реги-
ональных самолетов в РФ. Кроме того, 
есть огромная потребность в патруль-
ной авиации для военно-воздушных 
сил, а также иностранный рынок, 
продолжает Александр Ватагин,

• Ил-114-300 способен перевозить 
до 68 пассажиров на расстояние 
до 1,5 тыс. км. Он ориентирован 
на  региональные рейсы, в том числе 
в районах Севера, Дальнего Востока 
и Сибири. Ил-114-300 должны заме-
нить на внутренних авиалиниях 
 импортные самолеты аналогичного 
класса (ATR 42, ATR 72, Q400) и ста-
рые типы самолетов Ан-24 / Ан-26.
Целевая цена серийной машины, 

как рассказывал в 2018 году директор 
программы разработки Ил-114-300 
в ПАО «Ил» Иван Кабатов, заложена на 
уровне около 1 млрд руб. Гендиректор 
авиакомпании «Якутия» Владимир 
Горбунов заметил тогда, что лизинго-
вые платежи при такой цене составят 
$150 тыс. в месяц — это в два раза вы-
ше, чем за эксплуатируемые компа-
нией Bombardier Dash 8 Q300/400.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев под-
черкивает, что важно разделять эконо-
мическую эффективность по самолету 
и двигателю. Так, по первому она будет 
определяться в основном тем, сколько 
самолетов может быть заказано Мино-
бороны в качестве патрульной плат-
формы. «Поставок пассажирских ма-
шин может быть больше, но специа-
лизированные будут продаваться до-
роже и могут улучшить экономику 
проекта в целом»,— говорит он. Срав-
нивать же только по цене новый само-
лет, который будет произведен в 2023–
2024 годах, с самолетами с вторично-
го рынка, полагает господин Пантеле-
ев, некорректно, кроме того, эксплу-
атационные расходы у иностранных 
машин могут быть выше из-за валют-
ной составляющей. В целом же, счита-
ет эксперт, с учетом того, как в целом 
выстраивается финансирование про-
ектов в авиастроении, зачастую речь 
идет о создании или восстановлении 
компетенций, а не о решении ком-
мерческих задач. Глава Infomost Бо-
рис Рыбак согласен, что правильнее 
рассматривать Ил-114-300 и двигатель 
для него как часть промполитики, на-
правленную на поддержание способ-
ности производить такую технику.

Ольга Никитина

Ил-114 состыкуют  
с мотором
«ОДК-Климов» обещает  
сертифицировать двигатель к 2022 году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Александр Исаев, бывший парт-
нер основателя группы Alltech 
Дмитрия Босова, может быть 
должен более $300 млн его на-
следникам. В апреле Дмитрий 
 Босов и Александр Исаев пыта-
лись урегулировать возврат зай-
мов, выданных Alltech на сов-
местные добывающие проекты 
в Индонезии и Киргизии. Пред-
полагалось, что в обмен на списа-
ние долгов Александр Исаев пе-
редаст Alltech свою долю в разме-
ре 50% в «Востокугле» и других 
совместных компаниях. Но в раз-
гар переговоров топ-менеджер 
Alltech Олег Шемшук купил долю 
господина Исаева в «Востокугле» 
у его нотариуса за 10 тыс. руб. 
В конце августа суд счел эту сдел-
ку незаконной. Однако теперь, 
когда Александр Исаев вернул 
 себе 50% в «Востокугле», ему 
вновь придется решать вопрос 
долга, отмечают юристы.

Стали известны подробности кон-
фликта между Александром Исаевым 
и его бывшим бизнес-партнером, осно-
вателем группы Alltech Дмитрием Бо-
совым, который в мае покончил жизнь 
самоубийством. Напомним, в начале 
апреля Александр Исаев был уволен со 
всех должностей в группе Alltech, а его 
доля в компании «Востокуголь» (50%, 
остальное у Alltech) перешла в собст-
венность топ-менеджера Alltech Олега 
Шемшука. Арбитражный суд Москов-
ской области 27 августа признал по-
следнюю сделку незаконной.

Как следует из полного текста ре-
шения суда, Alltech и Александр 

Исаев 4 апреля 2018 года заключи-
ли генеральное соглашение (master 
agreement) об участии в угольных и 
никелевых проектах в России и Ин-
донезии. Alltech выдала кредитов на 
$300 млн на зарубежные проекты, а 
Александр Исаев брал на себя управ-
ление ими. 30 января 2019 года между 
сторонами был подписан протокол, 
по которому Alltech и господин Иса-
ев являются партнерами в ряде проек-
тов в Индонезии (по 50%) и Киргизии 
(80% у Alltech). Как писал Forbes, в 2015 
году Дмитрий Босов вместе с Алексан-
дром Исаевым учредил в Индонезии 
группу компаний Blackspace, которой 
принадлежат лицензии на участки по 
добыче угля, никеля, марганца и бок-
ситов. По словам источника „Ъ“, в Кир-
гизии партнеры планировали разви-
вать золотодобывающие активы. Все 
эти проекты не были реализованы.

Генеральное соглашение действо-
вало до апреля 2020 года, когда Алек-
сандр Исаев решил возглавить Эль-
гинский угольный проект (принад-
лежит «А-Проперти» Альберта Авдо-
ляна), и партнеры согласились разой-
тись. 4 апреля они подписали согла-
шение, которое предусматривало вы-
пуск 10% новых акций Sibanthracite 
Plc (головная компания «Сибантра-
цита», на 100% принадлежит Alltech). 
По словам источника „Ъ“, знакомо-
го с ситуацией, в обмен на эти акции 
Александр Исаев передавал 15% раз-
реза Восточный и 20% разреза Кийзас-
ский (эти активы начинал разраба-
тывать «Востокуголь», затем они бы-
ли переданы на баланс «Сибантраци-
та»). По другому пункту соглашения 

Александр Исаев должен был вер-
нуть $300 млн кредитов на зарубеж-
ные проекты. Для этого до 10 апреля 
он должен был передать Alltech по но-
минальной стоимости 50% в «Востоку-
гле», ООО «Востокуголь-Диксон», ООО 
«Разрез Лемберовский», ООО «Аркти-
ческая горная компания», а также ряд 
лицензий. После чего долг считался 
бы погашенным и стороны не имели 
бы друг к другу претензий, говорится 
в материалах суда.

Однако уже 5 апреля Олег Шем-
шук за 10 тыс. руб. купил 50% «Восто-
кугля» у представителя Александра 
Исаева, которому тот выписал дове-
ренность на распоряжение акциями. 
В материалах суда приводится свиде-
тельство господина Шемшука, в кото-
ром он утверждает, что «не рассматри-
вал себя в качестве стороны сделки», 
а доля в конечном итоге должна бы-
ла достаться Alltech. Александр Исаев 
оспорил эту сделку в суде и выиграл 
в первой инстанции. Теперь, однако, 
господин Исаев может вновь встать 
перед необходимостью возврата дол-
га в размере $300 млн.

Представитель господина Исаева 
не стал комментировать вопрос дол-
га. В «Востокугле» „Ъ“ заявили, что «от-
ветчики категорически не согласны 
с принятым (судом.— „Ъ“) решением 
и приведенными доводами» и будут 
его обжаловать, отказавшись от более 
подробных комментариев.

Как верно установил суд, гене-
ральное соглашение между сторона-
ми фактически не было исполнено, 
отмечает руководитель Parallel Legal 
Consulting Андрей Северилов. «То есть 

фактически долг из данного соглаше-
ния в $300 млн остался непогашен-
ным, и группа Alltech является надле-
жащим кредитором в силу ничтожно-
сти генерального соглашения»,— го-
ворит он. Обратное может быть толь-

ко в случае, если генеральное соглаше-
ние было подчинено иному, нежели 
российское, праву и подлежало рас-
смотрению в иной юрисдикции, про-
должает юрист. Однако выбор страте-
гии защиты через обращение в суд Мо-

сковской области, безусловно, уско-
рил для Александра Исаева возврат ак-
тива, но значительно усложнил его по-
следующие обращения в иные судеб-
ные инстанции, заключает он.

Евгений Зайнуллин

«Востокуголь» с обременением 
Александр Исаев вернул себе долю в компании и долги перед партнерами

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) меняют свои 
страховые правила, записывая 
в них возможность заключения 
договора об обязательном пен-
сионном страховании (ОПС) 
в элект ронной форме. Пока сда-
вать такие документы в Пенси-
онный фонд России (ПФР), кото-
рый принимает решение о сме-
не страховщика, нельзя. Соот-
ветствующий нормативный акт 
должен подготовить ЦБ, но ре-
гулятор считает его «несвоевре-
менным». НПФ записывают 
упрощенное заключение дого-
вора со стороны гражданина 
«на всякий случай», чтобы быть 
готовым к возобновлению мас-
совых переходных кампаний.

Крупнейшие частные фонды при-
водят редакции страховых правил 
в соответствие с типовыми документа-
ми, утвержденными ЦБ в прошлом го-
ду (см. „Ъ“ от 4 марта 2019 года). Уже 
опубликовали новые страховые пра-
вила НПФ «Газфонд Пенсионные нако-
пления», «Открытие», «Будущее», «ВТБ 
Пенсионный фонд». Собираются это 
сделать и в других крупнейших НПФ. 
Особенность документов заключается 
в том, что в них записана возможность 
заключения договоров об обязатель-
ном пенсионном страховании (ОПС) 
в электронной форме. Со стороны 

НПФ такой договор заверяется усилен-
ной квалифицированной электрон-
ной подписью (КЭП), а со стороны бу-
дущего клиента — или КЭП, или про-
стой электронной подписью (ПЭП).

• Сейчас договор об ОПС заключа-
ется на бумаге в трех экземплярах. 
Один остается в фонде, куда перехо-
дит застрахованное лицо, второй 
отдается клиенту, а третий от-
правляется в ПФР, который на его 
 основании и на основании заявления 
гражданина принимает решение 
о переводе его пенсионных накопле-
ний между страховщиками.

Договор об ОПС должен прийти 
в ПФР в течение одного месяца имен-
но в бумажном формате, на что ука-
зывает формулировка о необходи-
мости подачи «экземпляра вновь за-
ключенного договора». Именно так 
сейчас трактуют соответствующий 
действующий приказ Минздравсоц-
развития в ПФР. Издание нового ак-
та, согласно закону об НПФ, отнесено 
к компетенции Банка России.

Ранее банк ВТБ, мажоритарный 
акционер «ВТБ Пенсионного фон-
да», обращал внимание ЦБ и Минтр-
уда, что действующий порядок уве-
домления ПФР «исключает возмож-
ность заключения договора об ОПС 
в электронном виде» и лоббировал 
соответствующее изменение нор-
мативного акта (см. „Ъ“ от 24 апре-
ля). Однако формулировка до сих 
пор сохранена. Человек, знакомый 
с позицией ЦБ, утверждает, что ре-
гулятор считает решение этого во-
проса «несвоевременным». Возмож-
ность заключения договора в элек-
тронной форме может активизиро-
вать переходные кампании, кото-
рые в прошлые годы привели к поте-
рям граждан более чем 100 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 15 июля).

Также существует риск увели-
чения неправомерных переводов 
при использовании гражданами 
для подписи договоров ПЭП, счита-

ют в ПФР, так как такая подпись «не 
прикрепляется неразрывно к подпи-
сываемому документу, не становит-
ся частью документа». В этом случае 
«вся ответственность за наличие та-
кой подписи на договоре ложится 
на фонд, вторую сторону договора», 
отмечают в ПФР. «Подписание про-
стой ЭП договора об ОПС застрахо-
ванным лицом усиливает риски мас-
совой фальсификации и мисселинга 
при смене страховщика»,— соглаша-
ются в одном из крупнейших НПФ.

В «ВТБ Пенсионный фонд» про-
должают надеяться, что ситуация 
с уведомлением ПФР о заключен-
ных договорах «изменится, поэто-
му хотят обеспечить гражданам воз-
можность заключить договор в ре-
жиме онлайн в любое время и в удоб-
ных им условиях». «Эта процедура бу-
дет востребована клиентами и по-
зволит рынку развиваться, сделает 
его доступнее и прозрачнее»,— счи-
тает гендиректор фонда Лариса Гор-
чаковская. О том, что простое заве-
рение договора об ОПС граждана-
ми с помощью простой ЭП вносят 
в страховые правила «на всякий слу-
чай», если вдруг опять придется мас-
сово привлекать клиентов, говорят 
и в двух фондах, которые нацелены 
на сохранение статус-кво, отметили 
их топ-менеджеры.

Илья Усов

Пенсии переводят на упрощенку
НПФ вписывают в свои правила электронную подпись под договором об ОПС

На наш взгляд,  
все равно нужно  

принимать закон  
о заморозке  

досрочных переходов
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, в интервью агентству 
«Интерфакс» 25 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

230 двигателей
для самолетов и верто
летов серийно выпустил 
«ОДККлимов»  
в 2019 году



деловые новости

Второй российский экспортер 
зерна «Мирогрупп», среди бене-
фициаров которого ВТБ, плани-
рует создание собственных эле-
ваторных мощностей. Компа-
ния рассматривает возмож-
ность покупки четырех элевато-
ров, на что может потратить 
до 1 млрд руб., и строительство 
объектов с нуля. Некоторые 
участники рынка считают, что 
своя инфраструктура позволит 
лучше контролировать отгруз-
ки и экономить на логистике, 
но эксперты считают более оп-
тимальным хранение зерна 
на сторонних элеваторах.

Один из крупнейших экспорте-
ров зерна «Мирогрупп» рассматрива-
ет возможность покупки четырех 
элеваторов в Ставропольском и Крас-
нодарском краях, а также в Воронеж-
ской области. Об этом рассказал 
источник „Ъ“, близкий к компании. 
По его словам, в числе активов — Ан-
нинский элеватор вместимостью 
210 тыс. тонн (принадлежит Москов-
скому индустриальному банку) 
и Ипатовский элеватор емкостью 
195,1 тыс. тонн (входит в холдинг 
Louis Dreyfus). Потенциальные инве-
стиции в «Мирогрупп» оценивают 
до 1 млрд руб., уточнил собеседник 
„Ъ“. О планах компании по разви-
тию элеваторной инфраструктуры 
говорится и в профиле «Мирогрупп» 
на портале Headhunter. В конце авгу-
ста там появилась вакансия директо-
ра по строительству, которому пред-
стоит заниматься этим вопросом.

«Мирогрупп» входит в «Деметра-
холдинг», более 50% которого принад-
лежит ВТБ, остальное — у «Агроновы» 
Таймураза Боллоева и Marathon 
Group Александра Винокурова и Сер-
гея Захарова. По данным «Русагро-
транса», в прошлом сезоне «Мирог-
рупп» отгрузила 3,71 млн тонн зерна, 
уступив по этому показателю только 

ТД «Риф» (5,35 млн тонн). Весь экспорт 
зерна из РФ без учета ЕАЭС был около 
41 млн тонн.

«Деметра-холдинг» рассматривает 
разные варианты повышения эф-
фективности и скорости поставок, 
в том числе создание современных 
элеваторов, заявил представитель 
компании. Сделки там не комменти-
руют, отмечая, что смотрят на раз-
ные возможности на рынке. В Мос-
ковском индустриальном банке 
на вопросы „Ъ“ не ответили. В рос-
сийском офисе Louis Dreyfus от ком-
ментариев отказались.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко говорит, 
что собственные элеваторные мощ-
ности позволяют трейдеру формиро-
вать партии с заданными параметра-
ми качества, а также дают возмож-
ность накапливать стоки для их про-
дажи в периоды роста цен. В Объеди-
ненной зерновой компании (ОЗК) 
добавляют, что своя инфраструктура 
также позволяет оптимизировать 
стоимость логистики за счет повы-
шения эффективности, автоматиза-
ции и синхронизации процессов. 
По словам представителя компании, 

ведущие глобальные трейдеры за-
полняют свои мощности собствен-
ным зерном не менее чем на 60%.

Но директор «Совэкона» Андрей 
Сизов отмечает, что последние де-
сять лет на рынке РФ наблюдался 
обратный тренд: экспортеры избав-
лялись от хранительных мощно-
стей, закупая зерно на условиях CPT 
(продавец доставляет груз к месту на-
значения), либо пользуясь услугами 
одобренных элеваторов. По его сло-
вам, нехватки таких предприятий 
в России нет, а строительство нового 
объекта — затяжной проект, кото-
рый будет долго окупаться. Так, ин-
вестиции в постройку элеватора ем-
костью 100 тыс. тонн могут быть 
на уровне $10 млн, указывает экс-
перт. С другой стороны, отмечает го-
сподин Сизов, хранение зерна 
на стороннем элеваторе стоит 50–
80 руб. за тонну в месяц без учета 
услуг приемки и отгрузки.

По словам источника „Ъ“, «Мирог-
рупп» рассматривает создание элева-
торной инфраструктуры в том числе 
для запуска маршрутных поездов. 
В этом случае состав с зерном не оста-
навливается по пути в порт для дозаг-
рузки, а курсирует от элеватора 
до места выгрузки и обратно, поясня-
ет Андрей Сизов. По его словам, это 
позволит повысить оборачивае-
мость зерна и лучше контролировать 
качество груза, но пока в России по-
добные проекты реализовать не уда-
лось. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько добавляет, что такие составы 
в обозримой перспективе сможет 
принимать только Новороссийский 
комбинат хлебопродуктов, и в стра-
не уже есть элеваторы, которые от-
правляют зерно таким способом. 
«Возникает вопрос, будут ли и когда 
будут дополнительно востребованы 
подобные услуги»,— отмечает он.

Анатолий Костырев

Трейдеры придержат зерно
«Мирогрупп» хочет развивать свои элеваторы
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)

Курс биткойна обновил полуто-
рамесячный минимум, опу-
стившись до $9,88 тыс. За неде-
лю криптовалюта потеряла 
в цене более 15%. Столь сильное 
движение произошло на фоне 
обвала на американском фондо-
вом рынке и связано с желани-
ем инвесторов зафиксировать 
прибыль, полученную после 
длительного периода роста. 
В результате курс биткойна мо-
жет опуститься в диапазон 
$8–9 тыс. Но низкий уровень 
вряд ли сохранится надолго 
с учетом масштабных монетар-
ных стимулов от центробанков 
и улучшения криптовалютного 
законодательства.

Курс биткойна начал 7 сентября 
с очередной попытки закрепиться 
ниже уровня $10 тыс. По данным 
Bloomberg, на 15:50 стоимость веду-
щей виртуальной валюты составля-
ла $9,88 тыс., что на 3,5% ниже значе-
ний закрытия предыдущего дня. 
Но продолжения игры на пониже-
ние не последовало, и к 18:30 курс 
стабилизировался возле отметки 
$10,1 тыс. Однако даже с учетом вос-
становления за неделю курс упал бо-
лее чем на 15%, вернувшись к значе-
ниям 27 июля. Потеряли в цене 
и другие ведущие цифровые валю-
ты. Второй по востребованности 
в мире эфир (Ethereum) подешевел 
за неделю на 28%, приблизившись 
к отметке $348 — это минимум 
с 31 июля.

Уверенное снижение курса бит-
койна продолжается с начала месяца 
после достижения уровня $12 тыс. 
С тех пор его капитализация умень-
шилась на $36 млрд — до $186 млрд. 

«После серии неудачных попыток 
преодолеть сильный уровень 
в $12 тыс., основная криптовалюта 
показала стремительное снижение 
до уровня $10 тыс. Оно происходило 
на высоких объемах торгов. Скорее 
всего, повлияли многие факторы — 
как индикаторы технического ана-
лиза, так и экономическая обстанов-
ка»,— отмечает начальник отдела 
альтернативных инвестиций ИК «Ве-
лес Капитал» Алексей Пикуза.

Снижение на криптовалютном 
рынке происходит на фоне распрода-
жи акций американских компаний 
IT-сектора, которая началась на прош-
лой неделе. В ходе торгов 4 сентября 
индекс NASDAQ 100 опускался 
до 11,15 тыс. пунктов, что на 10,2% ни-
же исторического максимума 2 сентя-
бря, а по итогам дня остановился 
на отметке 11,62 тыс. пунктов. В связи 
с выходным днем 7 сентября торги 
на американских биржах не проводи-
лись, при этом фьючерс на индекс 
NASDAQ 100 опускался еще на 1,5%.

«Крупные игроки ребалансируют 
свои портфели, что привело к прода-
же чрезмерно подорожавших IT-ги-
гантов. Risk-off-настроения, усилив-

шиеся на рынках, добавили нервоз-
ности инвесторам и запустили кор-
рекцию на рынке криптовалют»,— 
отмечает управляющий партнер 
Exantе Алексей Кириенко. По сло-
вам Алексея Пикузы, поспособство-
вало выходу инвесторов из инстру-
ментов и ужесточение политики не-
которых банков при работе с crypto 
friendly—институтами.

«Пока рано говорить, что биткойн 
закрепится ниже уровня $10 тыс., 
но если это произойдет, то инвесто-
ров ожидают уровни поддержки 
в районе $8–9 тыс.»,— отмечает ана-
литик «Фридом Финанс» Евгений 
Миронюк. Однако аналитики сомне-
ваются, что снижение будет продол-
жительным.

Как уже бывало, курс биткойна 
достаточно быстро может восстано-
виться, тем более что его поддержи-
вает произошедший весной халвинг 
(удорожание процесса майнинга). 
Теперь майнерам невыгодно произ-
водить биткойн при стоимости ниже 
$7 тыс., отмечает Алексей Кириенко, 
«поэтому высока вероятность, что 
традиционное осеннее ралли, под-
крепленное продолжением количе-
ственного смягчения и возвращени-
ем интереса к крипторынку у ри-
тейл-инвесторов, продолжится».

Поддержит спрос на цифровые 
активы происходящее во всем мире 
и совершенствование законодатель-
ства в отношении криптоиндустрии. 
Китай активно тестирует криптою-
ань, поясняет Алексей Пикуза, Рос-
сия принимает новые законы 
по ЦФА, Сбербанк планирует разра-
ботать криптовалюту, привязанную 
к рублю, и так далее.

Виталий Гайдаев

Доллар уходит из биткойна
Виртуальная валюта теряет в цене

У семьи основателя «Юг-Нефтепродукта» и депу-
тата Госдумы от КПРФ Вахи Агаева может поя-
виться третий девелоперский проект с группой 
«Основа». Новым инвестором жилого комплекса 
в Старокоптевском переулке на севере Москвы 
стал Руслан Агаев. Ранее предполагалось, что 
строить жилой комплекс на этом участке будет 
3S Group Игоря Чайки.

Девелоперская группа «Основа» Александра Ручьева 
построит 22 тыс. кв. м недвижимости в Старокоптевском 
переулке, 4, в 500 м от станции МЦК «Коптево» в Москве. 
Об этом „Ъ“ рассказали в самой группе. По словам госпо-
дина Ручьева, строительство планируется начать в конце 
этого года, объем инвестиций оценивается в 2,5 млрд руб.

Застройщиком проекта называли ООО «Партнерстрой» 
(ранее — ООО «Специализированный застройщик „Ста-
рокоптевское“»). В 2018 году совладельцем этой компании 
стала структура 3S Group Игоря Чайки, сына экс-генпроку-
рора России Юрия Чайки, «Архплей Девелопмент», кото-
рая должна была участвовать в строительстве. Но сегодня, 
следует из ЕГРЮЛ, 100% «Партнерстроя» контролирует 
ЗПИФ «Транспортные системы». В «Основе» сообщили „Ъ“, 
что 3S вышла из проекта, а новым партнером группы ста-
ло ООО «Дизель мобил». Этой компанией в равных долях 
владеют Руслан Агаев, Карен Акопов, Максим Исаков 
и сын совладельца «Ереван плаза» Геннадия Степаняна 
Шагор. По словам господина Ручьева, доли в проекте 
у «Основы» и «Дизель мобил» «практически 50/50».

Руслан Агаев может быть внуком депутата Госдумы 
от КПРФ Вахи Агаева, семья которого уже выступала 
партнером «Основы». Так, сын Вахи Агаева Бекхан инве-
стировал в строительство жилого комплекса MainStreet 
в Кунцево и Red7 на проспекте Сахарова (см. „Ъ“ от 30 
сентября 2019 года). Ваха Агаев также известен как осно-
ватель компании «Юг-Нефтепродукт». Forbes называл 

ее покупателем площадей в бизнес-центре «Капитал Тау-
эр» в Москве у Capital Group, а «Новая газета» писала, что 
эта компания продавала за рубеж чеченскую нефть. 
В «Юг-Нефтепродукте» „Ъ“ опровергали эту информа-
цию. Прокомментировать инвестиции в новый проект 
«Основы» вечером в понедельник в компании не смогли. 
В 3S Group на вопросы „Ъ“ также не ответили.

«Основа» была создана экс-совладельцем «Мортона» 
Александром Ручьевым в 2016 году. У нее есть девелопер-
ские проекты в России, Чехии, Германии и на Канарских 
островах. Кроме того, под управлением группы находит-
ся более 130 тыс. кв. м коммерческой недвижимости. 
Как сообщал Александр Ручьев Forbes в 2019 году, груп-
па старается привлекать средства инвесторов, а не бан-
ковское финансирование.

Для проекта в Старокоптевском переулке «Основа» по-
лучила градостроительный план земельного участка, го-
ворят в группе. Городские власти согласовали строитель-
ство на 0,6 га жилого комплекса из двух корпусов с под-
земным паркингом и детским садом. Планируемая пло-
щадь квартир — 14 тыс. кв. м. Ранее предполагалось, что 
5 тыс. кв. м квартир в новом комплексе может быть отда-
но городу под реновацию. Из решения ГЗК от 2017 года 
следует, что стартовый дом по программе реновации 
был бы размещен при объединении участка «Основы» 
с соседней площадкой, однако слияния не произошло. 
В «Основе» подчеркнули, что площадей под реновацию 
в новом проекте не предусмотрено.

По оценкам партнера Colliers International Владими-
ра Сергунина, инвестиции в новый проект «Основы» мо-
гут быть и меньше — на уровне 1,7–2 млрд руб. Квартиры 
в комплексе могут продаваться по 250 тыс. руб. за 1 кв. м, 
соответственно, выручка от их реализации будет на уров-
не 3,5–4 млрд руб., подсчитал он.

Елизавета Макарова

«Основу» подпитали нефтью
Группа нашла нового инвестора в бывший проект Игоря Чайки

Нефть когда-нибудь 
закончится,  

а зерно — никогда
Андрей Костин,

президент ВТБ, в интервью Reuters 
в ноябре 2019 года

Ц И Т А Т А

Иначе, поясняет председатель со-
вета директоров «Бест Новострой» 
Ирина Доброхотова, заблокирован-
ной окажется и работа риелторов, 
которым необходим постоянный до-
ступ к выпискам из ЕГРН.

Кроме того, считает Рифат Шай-
хутдинов, вместо дополнительного 
дохода бюджета от пошлин за предо-
ставление сведений из ЕГРН приня-
тие законопроекта в первоначаль-
ной версии «может привести к более 
существенным потерям налоговых 
поступлений от отраслей экономи-
ки», фактически оказывающихся 
под запретом из-за предлагаемой 
в документе формулировки.

Изначально власти включили 
в проект закона пункт, вызвавший 
скандал, мотивируя это борьбой 
с «сайтами-двойниками» ЕГРН, ко-
торые продают сведения из госрее-
стра. Авторы документа говорят, 
что эти выписки «не всегда содер-

жат свежую информацию» о статусе 
недвижимости. Позиция Росрее-
стра, как и два месяца назад, остает-
ся неизменной: там считают, что 
р ы н о к  п ер е п р од а ж  в ы п и со к 
из ЕГРН нарушает права граждан 
и противоречит интересам государ-
ства. Объем этого рынка, по дан-
ным вице-премьера Виктории Аб-
рамченко, составляет около 2,5 мл-
рд руб. в год.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, объясняет, что существует 
два вида посреднического бизнеса 
по предоставлению выписок 
из ЕГРН. Первая категория использу-
ет общедоступные базы, где инфор-
мация действительно может не всег-
да быть актуальной. Вторая группа 
посредников работает с выписками 
из постоянно обновляемой базы, 
официально получить которые че-
рез сайт Росреестра можно за три ра-
бочих дня. «Они делают запрос, а за-
тем звонят своему знакомому, кото-
рый работает в Росреестре, и просят 

рассмотреть их заявку ускорен-
но»,— поясняет собеседник „Ъ“.

После принятия законопроекта 
в первом чтении московское отделе-
ние «Деловой России» обратилось 
к спикеру Госдумы Вячеславу Воло-
дину с просьбой исключить из доку-
мента спорный пункт (см. „Ъ“ от 9 
июля). Источник „Ъ“, знакомый с си-
туацией, говорит, что реакции не по-
следовало и организация обратилась 
к господину Шайхутдинову. Депутат 
не скрывает, что разрабатывал текст 
поправок совместно с московским 
отделением «Деловой России». Это 
подтверждают и в самой организа-
ции. Активизировались и другие 
бизнес-сообщества. Так, свои претен-
зии к законопроекту направили 
в Госдуму Ассоциация участников 
рынка данных, Национальный совет 
финансового рынка и Российский 
союз промышленников и предпри-
нимателей, сообщал 4 сентября РБК.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Из реестра с чистой совестью
с1
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первые лица

Эпидемия коронавируса оказа-
ла заметное влияние на инду-
стрию платежных сервисов — 
режим самоизоляции привел 
к росту не только безналичных, 
но и бесконтактных платежей. 
Однако в целом их проникнове-
ние в России гораздо ниже, 
чем в странах—лидерах рынка. 
Какую роль в развитии платеж-
ного рынка играет госрегулиро-
вание, чем привлекателен сек-
тор малого и среднего бизнеса 
и почему выросли штрафы в от-
ношении российских банков, 
„Ъ“ рассказал гендиректор Visa 
в России Михаил Бернер.

— Что плохого принес коронави-
рус, хорошо известно, а есть 
ли что-нибудь хорошее?
— Коронавирус изменил уклад того, 
как мы работаем и общаемся с кли-
ентами, как взаимодействуем в сооб-
ществах. Пандемия сказалась на том, 
что мы покупаем, где мы это покупа-
ем, и в конечном счете на том, как 
платим и получаем платежи. Из того, 
что, наверное, коронавирус поменял 
больше всего и в лучшую сторону — 
ускорил процесс диджитализации. 
То, к чему страна и бизнес, сама пла-
тежная индустрия пришли бы через 
два-три года, сейчас происходит 
за месяцы.

Visa провела исследование потре-
бительского опыта россиян, как ко-
ронавирус повлиял на их цифровое 
поведение. Оказалось, что 38% впер-
вые стали покупать продукты он-
лайн. Это реально огромный рост. 
Около 23% стали заказывать продук-
ты на дом, еще 31% — платить смарт-
фоном. Бесконтактные платежи стал 
использовать 41% держателей карт. 
Если до пандемии 43% респондентов 
расплачивались наличными при до-
ставке заказов, то в период самоизо-
ляции это значение упало до 25%.

В малом бизнесе 30% предприни-
мателей сказали, что начали оказы-
вать услуги с помощью электронных 

платежей. То есть реально новые ус-
ловия заставили очень многие ком-
пании, которые раньше не присутст-
вовали в цифровом пространстве, 
перейти к работе онлайн.
— Visa на этом потеряла или зара-
ботала?
— Сложно ответить однозначно. С од-
ной стороны, мы, конечно, видели 
существенное снижение трансакций 
и оборотов по картам Visa. В онлайне 
был достаточно сильный рост, в оф-
лайне — снижение. Ситуация нега-
тивно сказалась на оборотах по кар-
там в категории путешествий, осо-
бенно это касается международного 
туризма. В то же время довольно су-
щественно вырос объем платежей 
в других секторах. Мы наблюдали 
рост покупок продуктов онлайн, 
в особенности в первое время, когда 
люди закупались впрок. Мы видим 
рост значимости маркетплейсов, ко-
торые увеличили обороты. Навер-
ное, главный выигрыш для всей ин-
дустрии, не только для Visa — это то, 
что увеличивается проникновение 
электронных платежей.
— Как в мире коронавирус повли-
ял на платежи?
— Многие люди теперь опасаются 
касаться различных поверхностей, 
которые потенциально могут быть 
источником распространения виру-
са. Как следствие, это привело к во-

стребованности бесконтактной 
оплаты. По всему миру в странах, где 
такой способ уже довольно распро-
странен, мы увидели рост трансак-
ций в среднем на 20%. Более того, 
с первого по второй квартал доля 
бесконтактных платежей выросла 
на 5 процентных пунктов примерно 
в 50 странах мира.

Другой положительный тренд — 
это бурный рост электронной ком-
мерции. Если посмотреть на гло-
бальные цифры, то объемы плате-
жей в онлайне росли со скоростью 
больше 20% каждую неделю начиная 
с середины апреля и в два раза пре-
высили рост оборотов до пандемии. 
В России во втором квартале оплата 
товаров онлайн выросла больше чем 
в 2,5 раза по сравнению с аналогич-
ным показателем прошлого года. 
Больше всего рост платежей наблю-
дался в таких категориях, как това-
ры для обустройства дома, продо-
вольственные товары и лекарства.

Если сравнивать с другими рын-
ками, то Россия оказалась в более вы-
годном положении. Не могу назвать 
конкретные страны, ситуация везде 
сильно варьируется, но Россия нахо-
дится среди тех рынков, которые по-
страдали меньше других с точки зре-
ния оборотов по картам Visa.
— На это как-то повлияли меры 
поддержки, которые приняло го-

сударство, например, ограниче-
ние эквайринговых комиссий?
— Во-первых, мы — сторонники ры-
ночного регулирования. Мы не под-
держиваем какое-либо государствен-
ное регулирование как эквайринго-
вых, так и межбанковских комис-
сий. Во всех странах, где вводилось 
регулирование, это приводило 
к стагнации платежного рынка. Нет 
ни одной страны, где такого рода ре-
гулирование сыграло бы какую-ли-
бо позитивную роль.

Я лично видел, к какому негатив-
ному результату госрегулирование 
привело платежную инфраструктуру 
в Польше. Сразу пропали все про-
граммы лояльности, которые банки 
предлагали клиентам. Почти прекра-
тился рост безналичных платежей. 
Банки начали вводить дополнитель-
ные комиссии за пользование карта-
ми — появилась годовая стоимость 
обслуживания счетов и карт, вплоть 
даже до тарифов за звонки держате-
лей карт в колл-центр. В итоге постра-
дали конечные потребители.

Конечно, сейчас ситуация в своем 
роде уникальная. Никогда прежде 
мы не сталкивались с такими послед-
ствиями, к которым привела панде-
мия. Поэтому мы с пониманием отне-
слись к временным мерам регулято-
ра, принятым весной, и снизили раз-
мер межбанковской комиссии за по-
купки в некоторых категориях торго-
во-сервисных предприятий.

Но мы понимаем, что эти меры 
носят временный характер, посколь-
ку в долгосрочной перспективе, ког-
да закончится срок их действия, бу-
дут применяться рыночные меха-
низмы регулирования, которые 
принесут больше пользы для рынка.
— Приверженцы госрегулирова-
ния считают, что нет ничего страш-
ного, если пропадут программы 
лояльности у банков, зато они рас-
ширятся у торговцев.
— Я не очень понимаю, что мешает 
ритейлерам расширять программы 
лояльности сейчас. На мой взгляд, 
это просто повод для разговора. В ре-
альности с практикой это не имеет 
ничего общего. Изменили уровень 
межбанковских комиссий в Евро-
пе — ни один ритейлер не снизил 
цены хотя бы на половину процента.

Главная задача, которую банки 
совместно с платежными системами 
реализуют — это перевод экономи-
ки в безналичный формат. Есть заме-
чательные примеры в Скандинавии, 
есть многие западноевропейские 
страны, США, где объем безналич-
ных операций превышает 70%. 
Мы пока находимся на уровне около 
40%, то есть еще много над чем надо 

работать. А межбанковские комис-
сии стимулируют банки это делать, 
вкладываться в программы лояльно-
сти, в кешбэки, в какие-то новые 
продукты, инструменты.
— Европа, на которую вы сейчас 
сослались, давно уже имеет очень 
низкие эквайринговые комиссии 
и высокий процент безналичных 
платежей. Может, России пришло 
время переходить на европейскую 
модель, когда банки предоставля-
ют только расчетные услуги, а ри-
тейлеры сами покупают оборудо-
вание и обслуживают его?
— Все рынки по-разному развива-
лись, по-разному начинали и нахо-
дятся на разных стадиях развития. 
Есть рынки, где до сих пор существу-
ют бумажные чеки. То, что во многих 
странах торговые предприятия пла-
тят за оборудование по приему 
карт — это правда.

Но в России всю инфраструктуру 
разворачивают банки, и они несут ос-
новные расходы на ее функциониро-
вание. Я не уверен, что торговые 
предприятия готовы сейчас вклады-
ваться во что-либо с точки зрения 
приема карт. Эти инструменты посто-
янно совершенствуются, происходит 
постоянное обновление технологий.

Россия благодаря очень серьезным 
вложениям банков является страной 
с очень низким уровнем мошенниче-

ства по картам Visa. И это достигнуто 
благодаря тому, что существуют хоро-
шо проработанные механизмы того, 
как мошенничество предотвращать. 
Работу ведут банки совместно с пла-
тежными системами, мы тоже инвес-
тировали серьезные ресурсы в кибер-
безопасность. Сейчас идет стреми-
тельный процесс диджитализации, 
когда бизнес повсеместно переходит 
в онлайн, где возможностей для мо-
шенничества много. Готовы ритейле-
ры инвестировать в такого рода ве-
щи? Я сомневаюсь. Для них нет прин-
ципиальной разницы, принимать 
карты или наличные.

Мы большой акцент делаем на ма-
лом бизнесе. У таких предприятий 
нет возможностей самостоятельно 
вкладываться в развитие платежной 
инфраструктуры. Малый бизнес — 
это новый сегмент, который сейчас 
карты если и принимает, то в неболь-
шом объеме, хотя потенциал там 
очень серьезный.

— Но как раз малый бизнес актив-
но жалуется на стоимость эквай-
ринга.
— Я не считаю, что эквайринг доро-
гой. Владельцы малого бизнеса — 
специалисты в своей области, часто 
влюбленные в свое дело. Но они 
не являются экспертами в области 
платежей. Конечно, многие пред-
приниматели понимают,  что 
им нужно расширять клиентскую 
базу. Мы пытаемся рассказать о но-
вых способах привлечения клиен-
тов и для этого инвестируем в созда-
ние специальной платформы. Бо-
лее того, для малого бизнеса 
мы ввели специальную ставку меж-
банковских комиссий (с начала 
прошлого года 1%.— „Ъ“). По ней 
предприниматели получают хоро-
шие условия, позволяющие оце-
нить преимущества приема элек-
тронных платежей.
— После введения пониженной 
ставки как-то изменилось количе-

ство компаний, которые стали 
принимать карты, возросла ак-
тивность?
— Конечно. Каждый год мы видим 
увеличение количества точек прие-
ма карт на сотни тысяч. Без малого 
бизнеса это не было бы возможным. 
Это не крупные сети, которые откры-
ли еще 10–20 магазинов. Наверное, 
дело не только в снижении комис-
сии, это симбиоз факторов — и спрос 
со стороны клиентов на оплату кар-
той, и в целом понимание того, что 
безналичная оплата несет в себе 
очень много преимуществ с точки 
зрения упрощения многих процес-
сов. И ставка, конечно.
— То есть снижение ставки все-та-
ки может положительно влиять 
на платежный рынок? Почему 
же в случае госрегулирования ко-
миссий это не сработает?
— Давайте смотреть в корень. Роль 
межбанковской комиссии заключа-
ется в том, чтобы обеспечивать ба-
ланс на рынке — чтобы, если упро-
щенно, было выгодно не только вы-
пускать карты, но и принимать 
их к оплате. При этом не стоит забы-
вать, что межбанковские комиссии 
являются ключевым источником ин-
вестиций для поддержания инфра-
структуры, создания новых платеж-
ных сервисов, инфраструктуры для 
борьбы с мошенничеством, наконец.

Если этот баланс нарушается, 
то мы как платежная система быстро 
замечаем это и реагируем соответст-
вующим образом. Все попытки дирек-
тивного регулирования этих отноше-
ний не увенчались успехом, если 
не сказать что принесли больше вре-
да. Когда мы определяем размер меж-
банковской комиссии для определен-
ного сегмента бизнеса или катего-
рий, то исходим из того, что это будет 
стимулировать прием электронных 
платежей, и периодически пересма-
триваем свои решения, если отмеча-
ем дисбаланс на рынке.
— Во многом с прицелом на ма-
лый бизнес создана система быст-
рых платежей (СБП), по крайней 
мере, ее платежный сервис. Вы 
не боитесь конкуренции, с учетом 
того, что в ней заметно меньше ко-
миссии?
— Мы поддерживаем инициативы, 
направленные на вытеснение на-

личных из оборота. Системы, анало-
гичные СБП, работают в 30 странах, 
например, в Великобритании, уже 
более 20 лет. И везде мы успешно 
продолжаем развивать свой бизнес. 
И если сегодня человек оплатил что-
то через СБП, это не исключает того, 
что завтра там, где ему будет удобно, 
он оплатит покупку картой Visa. 
Мы видим будущее в сосуществова-
нии. Это разные сценарии оплаты, 
разный клиентский опыт. Конкурен-
ция у нас с другими платежными си-
стемами, а ЦБ — регулятор. Считать 
это конкуренцией неправильно.
— ЦБ — регулятор, но СБП — не ре-
гулятор. Это некий рыночный 
инструмент, который предлагает 
услугу, аналогичную вашей, 
на том же самом рынке.
— Это правда. Но в то же время ЦБ, 
так как он регулятор, может устанав-
ливать правила игры. Мы — коммер-
ческая организация и ищем возмож-
ности, которые эти правила игры со-

здают. Мы думаем о том, как дальше 
развивать наши технологии и как 
с их помощью создавать новые ре-
шения, которые нужны самому ши-
рокому кругу клиентов. Это включа-
ет так называемые новые источники 
платежей, то есть как выйти за рам-
ки только классических платежей, 
когда потребитель оплачивает по-
купку картой в магазине, ресторане 
или где-либо еще.
— То есть вы хотите перестать 
быть платежной системой?
— Мы уже давно не компания кре-
дитных карт или карт вообще. Visa 
сегодня — это глобальная сеть, кото-
рая обеспечивает цифровые плате-
жи между самыми разными участни-
ками рынка.

Наша работа строится на трех клю-
чевых направлениях. Это, конечно 
же, развитие классических платежей, 
то есть привычных для всех сценари-
ев оплаты картой в магазине, кафе, за-
правке и так далее. Далее мы развива-

ем «новые источники платежей», ко-
торые я упомянул. Другими словами, 
выходим в новые сегменты, такие 
как, например, переводы P2P (от по-
требителя к потребителю), B2B (от биз-
неса к бизнесу), B2G (от бизнеса к госу-
дарству). И наконец, развиваем до-
полнительные услуги для клиентов 
и партнеров, которыми являются уже 
не только банки. 

Это и сервисы в области работы 
с данными, и сервисы по созданию 
программ лояльности, например. 
Есть много других областей, где у нас 
наработана хорошая экспертиза, кото-
рая востребована. Направление кон-
салтинга — относительно новое для 
Visa и сейчас динамично развивается. 
Достаточно сказать, что количество 
проектов, которые ведет консалтинго-
вое подразделение в компании, за по-
следние 6–9 месяцев выросло в разы.
— Когда же карточки отправятся 
в музей?
— К этому все идет. Я думаю, что это 
не отдаленное будущее, но все-таки 
это произойдет не завтра. Безуслов-
но, в Москве, в крупных городах ко-
личество людей, которые пользуют-
ся токенизированными трансакция-
ми, то есть делают покупки с помо-
щью мобильного телефона, сущест-
венно увеличилось. Россия глобаль-
но занимает одно из первых мест 
в этом направлении.

Мы также занимаем одно из пер-
вых мест по бесконтактным плате-
жам, когда физически карта все-таки 
присутствует. Мы сейчас видим уси-
ленный интерес банков к цифровым 
картам, которые выпускаются в при-
ложении. Но, например, за границей 
не везде еще принимаются мобиль-
ные платежи. Поэтому пластиковые 
карты для путешествий, наверное, 
будут нужны еще какое-то время. Но в 
Москве необходимость в наличии 
физической карты сейчас практиче-
ски отпала.
— С марта Visa начала менять про-
цедуры по работе с банками из Рос-
сии и постсоветского пространст-
ва, в частности, увеличились штра-
фы. Это связано с пандемией?
— Visa использует правила платеж-
ной системы, которые одинаковы для 
всех ее участников. Для нас каждый 
клиент одинаково важен, и здесь 
не может быть особого отношения, 
в том числе и в вопросах применения 
наших правил. Мы не комментируем 
коммерческие отношения с партне-
рами, но все наши действия и реше-
ния в отношении банков—участни-
ков платежной системы принимают-
ся исключительно в рамках действую-
щих норм и правил.
— Рекордный штраф РФИ-банку, 
по некоторым оценкам, в $500 
тыс., стал результатом этого изме-
нения процедур? Его размер — это 
чистая математика: количество 
нарушений, умноженных на раз-
мер штрафа за каждое из них, или 
попытка дать понять, что такие 
нарушения неприемлемы и Visa 
не будет их терпеть? Если возмож-
но, поясните, каковы претензии 
к банку.
— Ничего, что касается коммерче-
ских взаимоотношений с нашими 
партнерами, мы не комментируем. 
Правила платежной системы Visa до-
пускают использование различных 
санкций к участникам в случаях нару-
шений правил. Применение этих мер 
также регулируется действующими 
правилами. Неважно, какого размера 
банк, мы ко всем нашим партнерам 
относимся на равноправной основе.

Интервью взял  
Максим Буйлов

«Мы не поддерживаем  
какое-либо государственное регулирование»
Гендиректор Visa в России Михаил Бернер о новых фобиях и привычках в платежах граждан и бизнеса

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « П Л А Т Е Ж Н А Я  С И С Т Е М А  „ В И З А “ »

Является дочерней компанией Visa Inc. Зарегистрирована в ноябре 2009 года. В Рос-
сии международная платежная система Visa работает с 1988 года, сначала в качест-
ве представительства Visa Int. Первые пластиковые карты Visa были выданы АО «Инту-
рист» советской олимпийской сборной, направлявшейся на Олимпийские игры в Сеул 
в сентябре 1988 года. В настоящее время в России выпущено более 130 млн карт Visa, 
которые принимают в 2,5 млн организаций по всей стране. Клиентами компании явля-
ются около 200 российских банков. Visa Inc.— американская, транснациональная ком-
пания, предоставляющая услуги проведения платежных операций. История компании 
началась в 1958 году, когда Bank of America выпустил карту BankAmericard. По мере ро-
ста популярности карт было создано специальное подразделение — BankAmericard 
Service Corp. В 1976 году оно уже в качестве самостоятельной компании было пере-
именовано в VISA. Первая трансакция картой с новым логотипом была осуществлена 
26 июля 1976 года. В октябре 2007 года учреждена корпорация Visa Inc. Данные по рос-
сийскому сегменту корпорация не раскрывает. Выручка Visa Inc. по итогам первой по-
ловины 2020 финансового года (завершилась 31 марта) составила $11,91 млрд, увели-
чившись на 8,3%. Чистая прибыль выросла на 6,8%, до $6,36 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Р Н Е Р  М И Х А И Л  Б О Р И С О В И Ч

Родился 2 ноября 1975 года. В 1997 году окончил Московский государственный авто-
мобильно-дорожный институт по специальности «автоматизация технологических про-
цессов и производств». В 2000 году завершил обучение в Финансовой академии при 
правительстве РФ по специальности «финансы и кредит». С 1997 по 1999 год рабо-
тал в Диалогбанке. В начале 1999 года перешел в Дельта-банк, где отвечал за марке-
тинг, коммуникации и связи с общественностью департаментов по работе с частными 
и корпоративными клиентами. С 2003 года на протяжении более чем 15 лет работал 
в Ситибанке, являлся одним из первых сотрудников команды по запуску бизнеса кре-
дитных карт. С апреля 2005 года работал в региональном офисе Ситибанка в Лондоне, 
занимался развитием каналов распространения кредитных карт в 24 странах регио-
на ЕМЕА. Через год вернулся в Москву на должность директора по развитию бизне-
са и разработке новых продуктов. В декабре 2012 года стал руководителем дирекции 
по работе с частными клиентами. В апреле 2013 года вошел в состав правления кре-
дитной организации. 1 ноября 2019 года стал гендиректором Visa в России.
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Во всех странах, где вводилось 
регулирование, это приводило к стагнации 
платежного рынка

Россия находится среди тех рынков,  
которые пострадали меньше других  
с точки зрения оборотов по картам Visa
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На Венецианском фестивале состоя
лись премьеры трех российских филь
мов: «Дорогие товарищи!» Андрея 
Кончаловского (участник главного кон
курса), «Конференция» Ивана И. Твер
довского и «Китобой» Филиппа Юрьева 
представлены в программе «Венеци
анские дни». Из Венеции — Андрей 
 Плахов.

 А ндрей Кончаловский — ветеран Ве-
нецианского фестиваля, впервые он попал 
на него ровно шестьдесят лет назад. Как раз 
в то самое время, когда разыгрывается дейст-
вие его новой работы, сюжет которой строит-
ся вокруг событий 1962 года в Новочеркасске. 
Возмущенные ростом цен и снижением зар-
платы, живущие впроголодь рабочие элек-
тровозостроительного завода забастовали, 
протест поддержали другие горожане, дело 
кончилось массовым расстрелом и казнями.

Исторический сюжет в фильме представ-
лен отраженным взглядом главной герои-
ни, инструктора горкома Людмилы Семи-
ной, бывшей фронтовой медсестры, убе-
жденной коммунистки и сталинистки. И хо-
тя она вращается в орбите сильных мира се-
го, включая московских партийных бонз 
Козлова и Микояна, неожиданно попада-
ет и по другую сторону баррикады благода-
ря членам собственной семьи. Восемнадца-
тилетняя дочь героини оказывается в чи-
сле протестантов, а отец Людмилы, из дон-
ских казаков, под влиянием событий уже 
совсем не склонен скрывать свои антисо-
ветские взгляды и прятать в сундук икону. 
Теперь он открыто бросает в лицо дочери 
и в ее лице советской ментальности обвине-

ние: «На Дону Бога нет». Этого героя порази-
тельно сыграл не имевший никакого актер-
ского опыта Сергей Эрлиш.

Черно-белый фильм энергично снят 
и смонтирован, но основная нагрузка па-
дает на исполнителей, и прежде всего — 
на Юлию Высоцкую. Режиссер рассматрива-
ет Людмилу как инкарнацию античных ге-
роинь — Медеи и Антигоны. Будучи полны-

ми противоположностями, обе оказывают-
ся перед выбором: пожертвовать ли родст-
венными чувствами ради женской страсти 
(в фильме ее символическим объектом вы-
ступает Сталин) или законов земной власти. 
Поначалу строящая образ на бытовых штри-
хах актриса во второй половине фильма до-
стигает трагедийного накала, оправдывая 
даже некоторую театральность кульмина-
ционных сцен. Отличным партнером для 
нее выступает Андрей Гусев в роли отпето-
го гэбэшника, в черную душу которого все 
же пробивается романтический лучик.

Новый фильм свидетельствует, что Конча-
ловский пребывает в активной творческой 

фазе и неравнодушен к реалиям российской 
жизни. Напрямую проецировать новочер-
касскую трагедию на протесты и репрессии 
сегодняшнего дня не вполне правомерно. 
Однако фильм без нажима дает понять, на-
сколько сегодняшняя двойная мораль напо-
минает двойную мораль партийных функ-
ционеров советской эпохи.

«Конференция» Ивана И. Твердовского 
тоже обращена к одной из самых токсич-
ных страниц отечественной истории — те-
ракту на Дубровке. Здесь нет места герои-
ке и персонажам, которых можно уверен-
но назвать положительными; и хотя в ка-
дре отсутствуют палачи, но все пространст-
во заполнено жертвами какой-то тотальной 
бездушной силы.

Мы ощущаем дыхание этого тотально-
го зла с самого начала, когда главная геро-
иня Наталья выходит из монастырского за-
точения, чтобы устроить мемориальный ве-
чер в память о том трагическом спектакле 
«Норд-Ост», а директор театра велит ей впи-
сать в договор аренды слово «конференция». 
Так надо, а не надо — ворошить неприятное 
прошлое, о котором нормальные люди спе-
шат как можно быстрее забыть. Когда полу-
легальное мероприятие затягивается за пол-
ночь, в зале появляется охранник и сначала 
увещеваниями, потом откровенной грубо-
стью и, наконец, с привлечением органов 
правопорядка выкуривает участников «кон-
ференции» из помещения. Но прежде чем 
это произошло, мы успеваем выслушать сви-
детельства тех, кто оказался здесь в тот роко-
вой вечер; среди них — актеры Филипп Ав-
деев и Роман Шмаков, которые играют са-
мих себя. Успеваем узнать и о том, как, под 
влиянием каких импульсов и какой ценой 
удалось вырваться из этого ада Наталье.

Важный психологический конфликт, 
как и в фильме Кончаловского, происходит 
здесь между истощенной внутренней ви-
ной матерью и нервной, склонной к алкого-
лю дочерью; первую играет Наталья Павлен-
кова, постоянная актриса Твердовского, вто-
рую — Ксения Зуева, и это блистательный 
дуэт; он превращается в трио, когда в раз-
говор о совести, памяти и забвении вклю-
чается героиня Ольги Лапшиной, тоже про-
шедшая через Дубровку. В этом фильме все 
текуче, неоднозначно и чрезвычайно горь-
ко, его финал не сулит примирения и хотя 
бы какого-то подобия общественного до-
говора. Внутренний «Норд-Ост» — в нас са-
мих, и Твердовский в своей работе (не под-
держанной, что характерно, Минкультом) 
говорит об этом травматическом синдро-
ме без истерики, тихо, но очень отчетливо. 
В поколении «после Звягинцева» это единст-
венный режиссер, идущий в русле кино «мо-
рального беспокойства», которое, не утрачи-
вая художественности, по сути, является по-
литическим.

Третий российский фильм в Венеции на-
зывается «Китобой». Его герой, юный чукот-
ский охотник на китов Лёшка, влюбляется 
в девушку из американского видеочата, ко-
торая переворачивает вверх дном его наив-
ный внутренний мир. Об этой картине стоит 
поговорить подробнее, а сейчас важно под-
черкнуть, что венецианский контекст выя-
вил три актуальных источника, из которых 
питается амбициозное российское кино. Это 
полная «античных» сюжетов история стра-
ны, это ее зыбкая, проваливающаяся в без-
временье современность. И это ее геогра-
фия, от Новочеркасска до Чукотки, в протя-
женности которой, скорее всего, надо искать 
будущее и спасение.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Антинародная трагедия
Премьеры российских фильмов в Венеции

На территории культурно делового про
странства «Севкабель» в Петербурге про
шел 19й музыкальный фестиваль Ste
reoleto. В фестивале приняли участие 
Земфира, Noize MC, Хаски и Anacondaz, 
а также целая обойма белорусских групп. 
Морским воздухом вместе с участника
ми и гостями фестиваля на Васильевском 
острове дышал Борис Барабанов.

 Порт Севкабель с видом на Фин-
ский залив — первая ласточка преображения 
промзоны, расположенной на берегу послед-
него. Соседние территории со временем также 
джентрифицируются и, как и Севкабель, превра-
тятся в прогулочную зону с ресторанами, клуба-
ми, спортивными залами и детскими площадка-
ми. 5 сентября на сравнительно небольшом от-
резке берега помимо фестиваля Stereoleto прош-
ли еще концерт группы «Алиса» и электронная 
вечеринка в поп-ап-пространстве «K-30»: исто-
сковавшаяся по музыкальным событиям публи-
ка ринулась поглощать искусство в рамках, ого-
воренных Роскомнадзором. На Кожевенной ли-
нии, единственном подъездном пути к новым 
культурным объектам, образовалась пробка.

Афиша Stereoleto всегда отличалась серьез-
ным представительством зарубежных звезд. 
В 2020 году единственными артистами, под-
тверждавшими международный статус фести-
валя, были белорусы: Molchat Doma, «Союз» и In-
telligency. В любое другое время это было бы по-
водом для иронии, но организаторам Stereole-
to стоило немалых усилий привезти артистов 
из соседней страны, охваченной волнениями. 
Ограничения на перемещения между Россией 
и Белоруссией все еще не сняты окончательно.

Выстрелившая на Западе группа Molchat 
Doma выступила на Stereoleto 5 сентября и ока-
залась достаточно предсказуемым коллекти-
вом, играющим на стыке синти-попа и постпан-
ка. Хмурая музыка, располагающаяся на услов-
ной оси Joy Division—Depeche Mode—«Кино», 
востребована по обе стороны российско-бело-
русской границы: практически идентичный 
Molchat Doma образец такого стиля на следую-
щий день продемонстрировала новосибирская 
группа Ploho. Только у россиян градус безыс-
ходности был усилен видеорядом с кадрами па-
нелек и окраинных дискотек, обработанными 
в эстетике любительских VHS-съемок.

Другая белорусская сенсация, группа Intelli-
gency, недавно возглавившая чарт Shazam, при-
везла на фестиваль доступные танцевальные 
ритмы, которые звучали органично на располо-
женной прямо у воды сцене Beestereo. «Прямая 

бочка» у Intelligency чередовалась со слабой до-
лей, русский язык с английским. Зрители дорва-
лись наконец до группы, чей трек «August» зву-
чит из каждого утюга, а Intelligency — до рассла-
бленной, не особо озабоченной политикой ау-
дитории. Впрочем, из танцпартера время от вре-
мени все же доносилось: «Жыве Беларусь!» И му-
зыканты отвечали: «Жыве!»

А лучшим белорусским коллективом бы-
ло трио «Союз», выделявшееся на фоне зем-
ляков и исполнительским уровнем, и качест-

вом звука. Мелодии, отсылающие к киномузы-
ке 1970-х, перекликались со стилем свежей те-
хасской сенсации Khruangbin. Объединяющей 
же чертой трех белорусских групп оказались 
усы: играя совсем разную музыку, фронтмены 
трех групп соответствовали самому расхожему 
стереотипу о белорусах.

Российские мастера речитатива Anacondaz, 
Noize MC и Хаски стали хедлайнерами перво-
го дня фестиваля. Среди отечественных участ-
ников Stereoleto стоит также отметить самар-
ский синти-поп-дуэт «Бабба», который, судя 
по откликам посетителей фестиваля, стал его 
открытием; во многом это произошло благода-
ря остроумным текстам о тяжкой девичьей до-
ле в современной России.

Выступление Земфиры Рамазановой 6 сен-
тября обеспечило фестивалю аншлаг, который, 

впрочем, укладывался в дозволенные нормы — 
5 тыс. зрителей. Это было первое выступление 
Земфиры за очень долгое время. Санкт-Петер-
бург стал местом премьеры новой программы, 
которую певица готовила для серии фестиваль-
ных выступлений, но в итоге из всех летних фе-
стивалей состоялось только Stereoleto.

Земфира выдала фестивальный сет, в кото-
ром нашлось место для двух относительно но-
вых песен — «Абьюз» и «Goodbye», а также для 
всегда актуального и до сих пор неизданного 
номера с припевом: «Если мы выживем этим 
летом, то с нами уже ничего не случится». В вы-
ступлении певицы, одетой в длинный черный 
плащ, было максимум концентрации и ми-
нимум нервозности. Программа звучала так, 
словно ее обкатывали на гастролях годами. 
Земфира даже смогла выписать английского 
звукорежиссера, который пробрался в Россию 
и обеспечил безупречный саунд как в величе-
ственной и спокойной версии песни «ПММЛ», 
так и в громкой и драматичной связке «Река» / 
«Без шансов». Новый альбом Земфиры выйдет 
совсем скоро, возможно, еще до наступления 
2021 года. Должно же в 2020-м произойти хоть 
что-то хорошее.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Берег выживших
Земфира вернулась на сцену на фестивале Stereoleto

Н Е К Р О Л О Г

На 83м году умер чешский  режиссер 
Иржи Менцель, один из символов 
кинематографа Пражской весны, 
удостоенный «Оскара» уже за свой 
дебютный фильм «Поезда под при
стальным наблюдением» (1966).

Любой чешский творец ХХ века об-
речен существовать в поле притяжения 
двух национальных гениев, колебать-
ся между торжествующей мертвечиной 
Франца Кафки и грешным жизнелюби-
ем Ярослава Гашека. Менцель сделал 
свой выбор. Гашека он вообще не лю-
бил, поскольку тот, по мнению режиссе-
ра, не любил людей. Тем неприятнее бы-
ли ему параллели между солдатом Чон-
киным и бравым солдатом Швейком, 
ставшие общим местом в кинокрити-
ке после в общем-то совершенно немен-
целевской экранизации романа Влади-
мира Войновича (1994) с Геннадием На-
заровым и Зоей Буряк в главных ролях. 
Другое дело, что Менцель своей версией 
романа спас зрителей от намечавшейся 
экранизации «Чонкина» поздним, уста-
лым Эльдаром Рязановым, нацелившим-
ся на некую разлюли-малину с частушка-
ми и плясками. О кафкианской же ноте 
в творчестве Менцеля дает основание 
говорить мрачно-пародийное «Убийство 
в кафешантане» (1968), где в финале па-
рочка висельников, раскачиваясь в пет-
лях, распевает песенку о некоей пре-
красной стране.

И все же по большому счету между 
Кафкой и Гашеком Менцель выбрал 
Богумила Грабала — «тихого» класси-
ка, не чуждого меланхоличному аб-
сурду и отнюдь не избегавшего траги-
ческих страниц истории, но возводив-
шего на пьедестал «маленького челове-
ка». По сценариям и книгам Грабала ре-
жиссер снял шесть фильмов. От просла-
вившей Менцеля новеллы «Смерть па-
на Бальтазара» в коллективном манифе-
сте чехословацкой новой волны «Жем-
чужины на дне» (1965) и тех самых «По-
ездов» до предпоследнего фильма ре-
жиссера «Я обслуживал английского ко-
роля» (2006).

Обаятельные, слишком обаятельные 
«Поезда» считаются непревзойденным 
шедевром Менцеля. Метания юного же-
лезнодорожника, едва не покончивше-
го с собой из-за сексуальной неудачи при 
первом свидании с прекрасной контр-
олершей и нелепо-героически погиба-
ющего при закладке взрывчатки в на-
цистский эшелон, одновременно трога-
тельны и удушливы, как при всей своей 
прелести удушлива чешская провинция 
Менцеля.

Но славу «Поездов» может по праву 
оспорить не столь прогремевшее по ми-
ру «Капризное лето» (1968) по роману 
другого чешского классика — Влади-
слава Ванчуры, расстрелянного немца-
ми. Чудесный любовный шестиуголь-
ник нарушает там осоловевшую жизнь 
вымышленного городка Кроковы Вары, 
а провоцирует его прибытие бродячего 
цирка во главе с канатоходцем, сыгран-
ным самим Менцелем.

В общем-то, именно сотрудничест-
во с Грабалом подложило Менцелю сви-

нью, когда в ЧССР в августе 1968-го во-
шли войска пяти стран Варшавского до-
говора. Менцель, до тех пор вполне по-
литически невинный, взял да и снял 
по книге Грабала трагикомедию «Жаво-
ронки на нити» (1969) о мелких буржуа, 
приговоренных в начале 1950-х иску-
пать свой первородный классовый грех 
на стройках народного хозяйства. Ре-
зультат был предсказуем: фильм сняли 
с полки (и отправили на Берлинский фе-
стиваль, где он получил Гран-при) толь-
ко в 1990-м. Менцель же повел себя па-
радоксально. От работы в Швейцарии — 
то есть от эмиграции — отказался, за-
то призвал международные фестивали 
бойкотировать фильмы пяти стран, ока-
завших ЧССР «братскую помощь».

Власти отреагировали не менее пара-
доксально. Казалось, они просто не зна-
ли, что делать с этим чудаком. Мен-
цель вовсю работал в театре и на теле-
видении, играл в фильмах венгерских 
и польских друзей. Правда, к киноре-
жиссуре он вернулся только после пя-
тилетнего перерыва, но за эти годы сам 
успел отклонить 11 сценариев. Совет-
ские зрители помнят в прокате его про-
изводственно-моральную драму «Кто 
ищет золотое дно» (1974) и посвящение 
первым чешским кинематографистам 
«Великолепный мужчина с кинокаме-
рой» (1978). Ну и само собой, он продол-
жил воспевать милый идиотизм дере-
венской жизни в «Празднике подснеж-
ников» (1983) и «Деревеньке моей, рай-
центровой» (1985).

Еще парадоксальнее то, как Менцель, 
уже не скованный никакими внешними 
обстоятельствами, на склоне лет оцени-
вал цензуру, более или менее, но испор-
тившую ему жизнь: «Цензура — то же са-
мое, что уважение к другим людям. Или 
то же самое, что ответственность». Что 
же, ему виднее. Но неслучайно его по-
следний прогремевший фильм «Я обслу-
живал английского короля» — ретробал-
лада как раз о тщете погони за славой, 
успехом и богатством, такими ничтож-
ными по сравнению с простыми радо-
стями жизни.

Михаил Трофименков

«Капризное лето», 
порожденное  
Пражской весной
Умер Иржи Менцель

Чернобелый фильм  Андрея  
Кончаловского энергично снят 
и смонтирован, но основная  
нагрузка падает на исполнителей 
ФОТО ПРОДЮСЕРСКИЙ ЦЕНТР   

АНДРЕЯ КОНЧАЛОВСКОГО

В выступлении Земфиры было  максимум концентрации и минимум  нервозности, 
как будто программу  обкатывали годами  ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

Земфира выдала сет, в котором нашлось место 
для всегда актуального и до сих пор неизданного 
 номера с припевом: «Если мы выживем этим летом, 
то с нами уже ничего не случится»
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Олимпиада в Токио, перенесенная 
с лета нынешнего года на лето следую-
щего, «состоится с COVID или без него». 
Это следует из заявления главы ее ко-
ординационного комитета Джона Ко-
утса. Впрочем, из него также следует, 
что в ближайшие месяцы организа-
торам Олимпиады предстоит решить 
«сложнейшую задачу» по обеспечению 
безопасности участников и зрителей 
Олимпиады.

дной из главных вчерашних ново-
стей, связанных со спортом, стало заявле-
ние, сделанное AFP Джоном Коутсом, гла-
вой координационной комиссии Олим-
пийских игр в Токио. Господин Коутс, явля-
ющийся также вице-президентом Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК), от-
вечая на вопрос о перспективах их прове-
дения, сказал, что Олимпиада «состоится с 
COVID или без него».

Нет ничего странного в том, что его выска-
зывание превратилось в информационный 
хит. Еще весной МОК из-за пандемии коро-
навируса перенес летнюю Олимпиаду в То-
кио, которая должна была открыться в июле 
нынешнего года, на год вперед. Между тем за 
прошедшее после переноса время ни один 
из высокопоставленных функционеров го-
ловной спортивной структуры не решался 

дать стопроцентную гарантию того, что но-
вого срыва не случится. В основном все вы-
сказывания на олимпийскую тему своди-
лись к констатации стремления ее провес-
ти, невзирая на ворох проблем, устроенных 
пандемией. Именно Джону Коутсу выпало 
стать первым, кто, по сути, рискнул дать та-
кую гарантию на фоне по-прежнему действу-
ющего в Японии режима чрезвычайно стро-
гих ограничений.

Впрочем, в своем интервью Джон Коутс 
признался и в том, что перед организатора-
ми сейчас стоит «сложнейшая задача». Она 
в основном связана с масштабом мероприя-
тия и необходимостью обеспечить безопас-
ность всех, кто к нему причастен. На преды-
дущей летней Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро в 2016 году выступили более 11 тыс. спор-
тсменов, а количество туристов, посетив-
ших во время нее олимпийскую столицу, со-
ставило 1,17 млн человек.

Со своим громким заявлением Джон Ко-
утс выступил вскоре после первого заседа-
ния трехсторонней комиссии из представи-
телей олимпийского оргкомитета, японско-
го правительства и мэрии Токио, сформиро-
ванной как раз для выработки способов ре-
шения этих проблем. Предполагается, что 
еще будет четыре таких заседания, а в декаб-
ре по их итогам появится «дорожная карта», 
посвященная организации Олимпиады в 
экстраординарных условиях.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Игры с коронавирусом
Глава координационной комиссии 
Олимпиады в Токио  
исключил возможность ее срыва

В Нью-Йорке на Открытом 
чемпионате США произошло 
одно из самых резонансных 
событий в теннисе за послед-
ние годы. Первая ракетка 
мира и безоговорочный фаво-
рит турнира Новак Джокович, 
ранее не потерпевший в этом 
сезоне ни одного поражения, 
был дисквалифицирован при 
счете 5:6 в первой партии мат-
ча четвертого круга против ис-
панца Пабло Карреньо Бусты. 
Неудачно откинув мяч и попав 
им в судью на линии, серб 
в полном соответствии с пра-
вилами лишился возможности 
продолжить поход за своим 
18-м титулом на чемпионатах 
Большого шлема.

то была история не толь-
ко про теннис, а также про чело-
веческие нервы, отношение к за-
конам, возможность различных 
трактовок конкретной жизнен-
ной ситуации и даже про иро-
нию судьбы. Неслучайно всего 
за полдня ролик в YouTube про 
встречу Новака Джоковича с Па-
бло Карреньо Бустой в 1/8 фина-
ла US Open собрал более 2 млн 
просмотров — в три раза боль-
ше, чем сюжет семимесячной 
давности про то, как все тот же 
Джокович обыграл австрий-
ца Доминика Тима в финале 
Australian Open. Не исключено, 
кстати, что это будет самый попу-
лярный теннисный ролик года.

Начало матча абсолютно не 
предвещало ни драмы, ни тем 
более такого интереса. Безогово-
рочный фаворит турнира Джоко-
вич, который за несколько дней 
справился с беспокоившей его 
неделю назад травмой шеи и по-
сле победы в третьем круге над 
немцем Яном-Леннардом Штруф-
фом заявил, что прекрасно себя 
чувствует, хотя и не имел абсо-
лютного преимущества, но до-
статочно уверенно вел игру. Чем 
ближе был конец первой партии, 
тем сильнее становилось ощу-
щение, что тай-брейка не избе-
жать. Однако в 11-м гейме на по-
даче серба для него все пошло не 
так. Сначала при счете 0:30 Джо-
кович поскользнулся и ушиб ле-
вое плечо, в результате чего был 
вынужден взять медицинский 
тайм-аут. Затем все же позволил 
Карреньо Бусте сделать брейк, 
выполнив неудачный укорочен-
ный удар. И тут же, направляясь 
к своему стулу при смене сторон, 
от накопившегося раздражения 
откинул за спину мяч, едва шлеп-
нув по нему ракеткой.

Этот момент и оказался ро-
ковым. Мяч полетел совсем не 
сильно и, по идее, должен был 
слегка отскочить от рекламного 
щита. Или, например, его впол-
не мог поймать болбой, стояв-
ший неподалеку. Но вместо бол-
боя, на беду Джоковича, на пути 
мяча случайно оказалась шея су-
дьи, стоявшей за задней линией. 
Блондинка бальзаковского воз-
раста в маске легко вскрикнула, 
упала на корт и, тяжело дыша, за-
кашлялась. «О нет!» — в свою оче-
редь крикнул Джокович и, кате-
горически нарушая коронави-
русный регламент проведения 
теннисных турниров, мгновен-
но побежал извиняться. Но было 
уже поздно.

Спящая арена Артура Эша, на 
которой с учетом судей, болбоев 
и тренеров находилось от силы 
три десятка человек, мгновенно 
проснулась. Правда, Карреньо 
Буста, просмотревший этот эпи-
зод, еще ничего не понимал. Но 
зато появился врач. Он не выя-
вил у пострадавшей серьезных 
проблем со здоровьем, однако 
неподалеку уже совещались ре-
фери Сорен Фримель, супервай-
зер Андреас Эгли и главный су-
дья US Open Орели Турт. Пример-
но десять минут они обменива-
лись мнениями друг с другом и 
с растерянным сербом, который 
то иронично улыбался, то сурово 
смотрел куда-то мимо.

«Удар не такой сильный, что-
бы ей нужно было ехать в боль-
ницу. И вы намерены снять меня 
в такой ситуации? Моя карьера! 
Это Большой шлем! Это цент-
ральный корт!» — пытался защи-
щаться один из самых выдаю-
щихся теннисистов за всю исто-
рию, но дисквалификации все 
равно не избежал. Так внезап-
но закончился поход Джокови-
ча за 18-м титулом на турнирах 
Большого шлема, который при-
близил бы серба к его мечте, точ-

нее, к рекорду швейцарца Родже-
ра Федерера, у которого 20 таких 
титулов. Ведь ситуация для этого 
была крайне благоприятной.

Вынося свое решение, теннис-
ная «тройка» учитывала, что в тот 
день Новак Джокович однажды 
уже позволил себе подобную нес-
держанность, но тогда мяч попал 
в заграждение. Однако на самом 
деле правило в данном случае 
предусматривают только один ва-
риант. В оперативном заявлении 
организаторов US Open говорит-
ся, что, «в соответствии с регла-
ментом турниров Большого шле-
ма, после опасного, умышленно-
го удара по мячу в пределах пло-
щадки при безрассудном игнори-
ровании последствий со стороны 
теннисиста» в перерывах между 
геймами полагается именно дис-
квалификация. И подобные слу-
чаи в истории тенниса, кстати, 
уже имели место (см. справку).

Показательно, что подавляю-
щее большинство других игро-
ков и теннисных специалистов, 
сочувствуя сербу, одновременно 
признали справедливость его 
наказания. «Правила есть пра-
вила. По большому счету тут не 
о чем рассуждать»,— сказал „Ъ“ 
экс первая ракетка России Ми-
хаил Южный, тренирующий 
сейчас канадца Дениса Шапова-
лова. Тот три года назад в матче 
Кубка Дэвиса попал в аналогич-
ную историю, точно так же слу-
чайно попав мячом в судью.

Но одной дисквалифика-
цией список наказаний, нало-
женных на Новака Джоковича, 
не ограничивается. Он лишен 
рейтинговых очков и $250 тыс. 
призовых, полагавшихся ему за 
выход в четвертый круг. Кроме 
того, серб наверняка будет ош-
трафован дополнительно как 
за сам инцидент, так и за отказ 
от явки на пресс-конференцию. 
Хотя это уже не страшно. Ведь 
отказавшись общаться с жур-
налистами, Джокович посту-
пил по-своему рационально, 

сумев избежать лишних вопро-
сов, на которые, еще не остыв, 
мог дать не самые удачные от-
веты. К тому же сейчас в подоб-
ных ситуациях нынешним зве-
здам приходят на помощь со-
циальные сети. Поэтому вместо 
пресс-конференции серб высту-
пил в Instagram, заявив, что про-
исшедшее было «совершенно 
ненамеренным, но совершенно 
неправильным» и что оно долж-
но стать «для него уроком».

Впрочем, для Новака Джоко-
вича, который претендует на 
звание величайшего теннисиста 
всех времен, который заработал 
за карьеру рекордное количест-
во призовых — почти $144 млн 
— и только в прошлом году бла-
годаря спонсорским контрактам 
с семью компаниями, в том чи-
сле Peugeot, Lacoste и Seiko, по-
лучил около $32 млн, случивше-
еся будет в любом случае ощути-
мым ударом по репутации. Его 
силу, наверное, можно было бы 
купировать, но сейчас для этого 
не самый подходящий момент. 
Теннисный истеблишмент и ру-
ководство Ассоциации тенни-
систов-профессионалов крити-
чески относятся к сербу, кото-
рый недавно создал новый тен-
нисный профсоюз — Ассоци-
ацию профессиональных тен-
нисистов (PTPA). И не исключе-
но, что если Джокович вместе со 
своими единомышленниками 
не даст обратный ход, то раскол 
в мужском теннисе может еще 
углубиться.

Как бы то ни было, а на US 
Open, куда Новак Джокович 
первоначально ехать не очень-
то и хотел, критикуя пункты ме-
дицинского регламента, теперь 
будет новый чемпион. Ведь за 
последние 15 лет этот турнир 
кроме Джоковича выигрыва-
ли шесть теннисистов, однако 
Роджер Федерер и аргентинец 
Хуан Мартин дель Потро трав-
мированы, испанец Рафаэль 
Надаль и швейцарец Станис-
лас Вавринка не прилетели в 
Нью-Йорк из-за коронавируса, 
а британец Энди Маррей и хор-
ват Марин Чилич уже заверши-
ли борьбу. Более того, в турнир-
ной сетке Открытого чемпио-
ната США не осталось ни одно-
го игрока, который ранее побе-
ждал хотя бы на одном мейджо-
ре. Хотя говорить о начале но-
вой эпохи в теннисе через не-
делю, чем бы US Open ни завер-
шился, все равно, конечно, бу-
дет преждевременно.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Нервная ракетка мира
Выступление Новака Джоковича на US Open 
завершилось дисквалификацией

В нынешнем play-off Антон Худобин отлично справляется с ролью безальтерна-
тивного первого номера вратарской бригады «Далласа»  ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

Бросок Новака  
Джоковича мячом  
в судью вылился в одно 
из самых громких ЧП  
в истории тенниса 
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Героем первого дня полуфинальной ста-
дии розыгрыша Кубка Стэнли стал рос-
сийский голкипер «Даллас Старс» Антон 
Худобин. Худобин, который до нынеш-
него сезона практически не имел опыта 
игры в play-off, отстоял «на ноль» в матче 
с «Вегас Голден Найтс», обеспечив «Дал-
ласу» победу — 1:0.

стория с Антоном Худобиным точ-
но войдет в шорт-лист самых любопытных в 
нынешнем сложном хоккейном сезоне. Оте-
чественная вратарская школа в НХЛ пред-
ставлена обильно, но Худобин никогда не 
входил в число ее фронтменов, никогда не 
стоял рядом, например, с Сергеем Бобров-
ским, Андреем Василевским или Семеном 
Варламовым. Он очутился в Северной Аме-
рике еще на излете предыдущего десяти-
летия. А дальше была неординарная карье-
ра. В том смысле, что она выглядела вечной 
и безнадежной погоней за статусом перво-
го номера в разных командах — «Миннесо-
та Уайлд», «Бостон Брюинс», «Каролина Хар-
рикейнс», «Анахайм Дакс»… Моментами он 
был, казалось, близок, этот статус, но все вре-
мя что-то не складывалось.

И летом 2018 года Антон Худобин, уже 
32-летний ветеран, снова сменил клуб — «Бо-
стон» на «Даллас». И снова не для того, что-
бы получить роль главного из вратарей, по-
тому что в его очередной команде главный 
вратарь — бесспорно, главный — уже был. 
Это Бен Бишоп.

Прорывом для Антона Худобина стал уже 
тот факт, что при Бишопе он играл много. В 
предыдущей «регулярке» россиянин провел 
половину матчей, в той, что предшествова-
ла текущему, запертому в канадских анти-
вирусных «пузырях» play-off, также делил 
календарь поровну с Бишопом. Более того, 
по проценту отраженных бросков — 93% — 
Худобин оказался в регулярном первенстве 
лучшим — не в «Далласе», а вообще в лиге.

И все равно расклад был такой, что в мат-
чах важнейших — кубковых — стоять дол-
жен американец. Бишоп не давал поводов 
говорить о каком-то спаде, а у Худобина, иг-
рающего в НХЛ бог знает сколько лет, на са-
мом деле был до сих пор мизерный опыт 
игры именно в play-off — две неполные 
встречи. А это серьезный минус.

И вдруг в середине августа, в начале серии 
первого раунда против «Калгари Флеймс», 
Бен Бишоп получил травму (ее характер клуб 
не раскрывал — так часто поступают в НХЛ). 
В ворота встал Антон Худобин — и не подвел: 
«Даллас» серию выиграл. Потом была серия 
против «Колорадо Эвеланш», очень тяжелая. 
В пятом матче тренер «Далласа» Рик Боунесс 
попробовал вернуть в ворота подлечившего-
ся Бишопа, но тот провалился, пропустив че-
тыре шайбы после 19 бросков. В общем, выяс-
нилось, что альтернативы Худобину нет.

Но пока по этому поводу горевать тем, 
кто переживает за «Даллас», не приходится. 
Худобин справился в концовке серии с «Ко-
лорадо», а на старте противостояния с «Ве-
гасом» совершил подвиг. «Даллас» в первом 
матче очень быстро, на третьей минуте, от-
крыл счет благодаря броску Йона Клингбер-
га, а все остальное для «Старс» сделал Антон 
Худобин, не допустивший не то что ни еди-

ной ошибки, а даже намека на ошибку и 
справившийся со всеми двумя с половиной 
десятками попаданий в створ.

А его история, между прочим, не един-
ственная любопытная из тех, что связаны с 
россиянами в «Далласе». К тому, что одним 
из его лидеров является Александр Радулов, 
все уже привыкли. Но вот взлет молодого на-
падающего Дениса Гурьянова — это сенса-
ция. Только-только закрепившийся в осно-
ве Гурьянов был неплох еще в «регулярке», а 
в play-off просто горит огнем. В матче с «Вега-
сом» он очков не набрал, но до него был по-
разительно результативен: 15 баллов в 17 
встречах — это позиция в топ-15 бомбардир-
ской гонки этого Кубка Стэнли.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Антон Худобин  
показал незаменимость
Российский голкипер  
стал одним из героев play-off

К О Н Т Е К С Т
Д И С К В А Л И Ф И Ц И Р О В А Н Н Ы Е  
С П Е Ц И А Л И С Т Ы

Случаи дисквалификаций профессиональных теннисистов на крупных турнирах 
чрезвычайно редки. На чемпионатах Большого шлема с начала Открытой эры (с 1968 
года) участника мужского одиночного разряда за недисциплинированное поведение 
наказывают дисквалификацией всего в пятый раз. В 1990 году «отличился» америка-
нец Джон Макинрой на Australian Open, в 1995 году — немец Карстен Арриенс 
на Roland Garros и американец Джефф Таранго на Wimbledon, в 2000 году — 
австриец Штефан Кубек на Roland Garros.

Одним из самых памятных примеров теннисного срыва является дисквалифи-
кация аргентинца Давида Налбандяна во время финала против хорвата Марина 
Чилича на крупном травяном состязании, проходившем в лондонском Queen’s Club 
в июне 2012 года. Выиграв первый сет со счетом 7:6 (7:3) и уступая во втором 3:4, 
Налбандян от раздражения со всей силы ударил ногой по небольшому рекламному 
щиту, рядом с которым сидел судья на линии, и разбил тому ногу до крови. Победа 
в финале тут же была присуждена Чиличу. Вскоре  
у аргентинца началась серия неудач, а менее чем через год, в 31 он завершил свою 
карьеру из-за травмы правого плеча.

История, практически идентичная той, которая сейчас случилась с Джокови-
чем, произошла в феврале 2017 года c канадцем Денисом Шаповаловым 
в решающей пятой встрече матча Кубка Дэвиса против сборной Великобрита-
нии. Уступая Кайлу Энмунду — 3:6, 4:6, 1:2,  Шаповалов пытался запустить мяч 
на трибуну, но сильным ударом случайно попал в судью, только не в линейного, 
а на вышке. В итоге молодой теннисист, которому тогда еще не исполнилось 
и 18 лет, был дисквалифицирован.

А гораздо раньше, в 1995 году, так же наказали 20-летнего британца Тима 
Хенмена, который в парном матче на Wimbledon, выступая вместе со своим 
соотечественником Джереми Бейтсом, в перерыве от раздражения попал мячом 
в девочку, подававшую мячи.

«Даллас» в первом матче очень быстро  
открыл счет, а все остальное для него сделал  
Антон Худобин, не допустивший не то что  
ни единой ошибки, а даже намека на ошибку
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Четвертый круг US Open
Мужчины. Пабло Карреньо Буста (Испания, 20) — Новак Джокович (Сербия, 1) 6:5, дисквали-
фикация. Денис Шаповалов (Канада,12) — Давид Гоффен (Бельгия, 7) 6:7 (0:7), 6:3, 6:4, 6:3. 
Александр Зверев (Германия, 5) — Алехандро Давидович Фокина (Испания) 6:2, 6:2, 6:1. Борна 
Чорич (Хорватия, 27) — Джордан Томпсон (Австралия) 7:5, 6:1, 6:3.

Женщины. Юлия Путинцева (Казахстан, 23) — Петра Мартич (Хорватия, 8) 6:3, 2:6, 6:4. Наоми 
Осака (Япония, 4) — Анетт Контавейт (Эстония, 14) 6:3, 6:4. Дженнифер Брэди (США, 28) — Анже-
лик Кербер (Германия, 17) 6:1, 6:4. Шелби Роджерс (США) — Петра Квитова (Чехия, 6) 7:6 (7:5), 
3:6, 7:6 (8:6).
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